
СОТРУДНИЧЕСТВО Российские инвестиции нашли теплое место

В Африку!

Владислав Куликов

В
водится новая практика: 
в судах начнут работать 
специальные примирите-

ли, которые помогут споря-
щим сторонам найти общий 
язык. Вчера пленум Верховно-
го суда рассмотрел проект ре-
гламента судебного примире-
ния.  

Житейская история, став-
шая первым делом, рассмо-
тренным Вторым кассацион-
ным судом: некий столичный 
житель тихо забрал вещи и 
ушел из дома. «Я устал, я ухо-
жу», сказал он жене и подал на 
развод. А через несколько лет 
бывшая супруга подала в суд, 
чтобы выписать его из муници-
пальной квартиры. Мужчина 
лишился столичной прописки. 

Кассационный суд оставил 
решение нижестоящих инстан-
ций в силе, ведь все по закону. 
Но если бы судебные примири-
тели уже приступили к работе, 
они вполне могли заняться 
этими людьми. Если мужчине 

нужна только прописка, то, на-
верное, можно прийти к како-
му-то соглашению: заключить 
договор, мужчина будет опла-
чивать коммунальные, выпол-
нит какие-то условия. 

Скорее всего, женщина хо-
чет, чтобы бывший муж, а тем 
более его будущие жены, лю-
бовницы, дети, не могли пре-
тендовать на квартиру. Прими-
ритель — судья в отставке — 
разъяснит законы, судебную 
практику, подскажет, можно 
ли найти вариант, чтобы и муж 
остался с пропиской, и про-
блем с дележом квартиры в бу-
дущем не возникло. 

И если удастся найти реше-
ние, которое устроит всех, сто-
роны смогут заключить миро-
вое соглашение, которое ут-
вердит суд. Оно и станет точ-
кой в деле.

Как сообщил секретарь пле-
нума Верховного суда России 
Виктор Момотов, заявления о 
включении в списки судебных 
примирителей подали более 
тысячи судей.

«Список судебных примири-
телей мы утвердим на заседа-
нии пленума Верховного суда 
РФ 31 октября», заявил он.

Напомним, закон, который 
вводит в силу новые примири-

тельные процедуры, вступает в 
силу 25 октября.

— Судебное примирение — 
совершенно новая процедура, 
— подчеркнул председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. 
— Она может проходить на лю-
бой стадии судебного разбира-
тельства и будет проводиться с 
участием судебного примири-
теля. Судебное примирение 
может быть инициировано 
сторонами либо предложено 
судом. Но в любом случае, 
участие в такой процедуре бу-
дет делом добровольным. Вве-
дение института судебных 
примирителей может дать до-
полнительный импульс разви-
тию примирительных проце-
дур в целом».

Фраза «на любой стадии» 
означает, что если даже реше-
ние уже вступило в законную 
силу, то есть принято второй 
инстанцией, еще есть шанс по-
мириться и повернуть 
дело в хорошую для 
всех сторону.

Елена Березина, 
Александр Проценко

О
течественные само-
леты, комбайны и 
автомобили ищут 
выход на африкан-
ские рынки, а оттуда 
к нам стремятся не 
только орехи, фрук-
ты и студенты, но и 
высокотехнологич-

ные товары. Подписание сотен 
соглашений и твердых контрак-
тов планируется на открываю-
щемся в среду в Сочи саммите 
«Россия — Африка». В результате 
товарооборот между РФ и стра-
нами африканского континента 
вырастет вдвое.

Более 40 глав африканских го-
сударств и правительств прибы-
вают на саммит. Подобного по 
масштабу события еще не было в 
истории наших взаимоотноше-
ний. «Мы видим колоссальный 

потенциал в сотрудничестве со 
странами Африки, однако рас-
крытие всей палитры возможно-
стей требует долгой и кропотли-
вой работы. Предстоящий сам-
мит — важный шаг в этом направ-
лении. Он поможет нам найти 
точки соприкосновения, лучше 
понять интересы друг друга и 
определить перспективные сфе-
ры для кооперации, — заявил 
«РГ» министр экономического 
развития Максим Орешкин. — 
Для этого мы предложим нашим 
коллегам новый инструмент — 
«Карту компетенций России». С 
ее помощью участники форума 
смогут узнать о конкурентных 

российских продуктах, опера-
тивно связаться с производите-
лями и получить обратную связь. 
С момента запуска онлайн-плат-
форма будет обновляться в ре-
жиме реального времени».

По данным Российского эк-
спортного центра (РЭЦ), за 2018 
год объем российско-африкан-
ского товарооборота уже вырос 
на 17% до 20 миллиардов долла-
ров. Сейчас в нем преобладает 
российский экспорт (85,6%), и 
его доля продолжает расти опе-
режающими темпами, отмечают 
аналитики ITI.

«Мы максимально заинтере-
сованы в партнерстве с регионом 

и видим отклик», — рассказал 
«РГ» глава минприроды Дмит-
рий Кобылкин. Он напоминает, 
что в ряде африканских стран и 
сегодня добыча полезных иско-
паемых ведется на месторожде-
ниях, открытых по результатам 
совместных исследований с гео-
логической службой Советского 
Союза. Теперь вновь создаются 
предпосылки для углубления со-
трудничества в минерально-сы-
рьевой сфере. 

Наша страна готова взаимо-
действовать с заинтересованны-
ми странами Африки в самых 
разных отраслях. «Российские 
застройщики имеют большой 
опыт строительства жилья, рас-
считанного на потребителей с са-
мым разным уровнем доходов, — 
сказал «РГ»  глава минстроя Вла-
димир Якушев. — Бизнес может 
быть заинтересован в реализа-
ции проектов в Африке — как в 
разработке комплексных строи-

тельных решений, так и непо-
средственно в проектах застрой-
ки». Он заверил в готовности 
поддержать российские компа-
нии в вопросах привлечения рос-
сийских компаний к работе на 
континенте. 

ОАК представит в Сочи образ-
цы гражданcкой и военной про-
дукции, обладающие потенциа-
лом для продвижения на рынке 
континента. «Россия обладает 
опытом и компетенциями в авиа-
ционной промышленности, — от-
метил глава минпромторга Де-
нис Мантуров. — Нам есть что 
предложить африканскому рын-
ку. Полагаю, что наших партне-
ров из Африки могут заинтересо-
вать наши новые гражданские и 
военные самолеты. С 
рядом стран уже идут 
переговоры».

ПРАВО Участники  гражданских процессов смогут помириться 
и отменить даже вступившее в силу решение суда
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А К Ц Е Н Т

Более тысячи судей в отставке уже пода-
ли заявления, чтобы стать судебными 
примирителями. Их список утвердит 
пленум Верховного суда России

А К Ц Е Н Т

Объем товарооборота России и Африки
уже достиг 20 миллиардов долларов

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 43,6781
Азербайджанский манат 37,5088
Армянский драм** 13,3853
Белорусский рубль 31,2220
Болгарский лев 36,2296
Бразильский реал 15,4136

Венгерский форинт** 21,4656
Вон Республики Корея*** 54,2222
Гонконгский доллар* 81,1312
Датская крона* 94,8594
Доллар США 63,6336
Евро 70,9196

Индийская рупия** 89,7145
Казахстанский тенге** 16,3203
Канадский доллар 48,6087
Киргизский сом** 90,9844
Китайский юань* 89,8526
Молдавский лей* 36,6395

Новый туркменский манат 18,2070
Норвежская крона* 69,6789
Польский злотый 16,5600
Румынский лей 14,8878
СДР   87,7686
Сингапурский доллар 46,7104

Таджикский сомони* 65,6693
Турецкая лира 10,8930
Узбекский сум**** 67,4085
Украинская гривна* 25,6315
Фунт стерлингов   82,3419
Чешская крона* 27,7102

Шведская крона* 65,9833
Швейцарский франк 64,3739
Южноафриканский рэнд* 43,1678
Японская иена** 58,6404

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.10.19

Путин и Эрдоган приняли 
судьбоносные решения 
по ситуации 
на сирийско-
турецкой границе
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газеты» возгла-
вили топ-10 луч-
ших газет России

Федор Лукьянов: 
В Сирии очеред-
ной решающий 
момент, ставки 
высоки

Минпромторг предложил 
доработать чешский L-610 
для российских условий
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БЕЗОПАСНОСТЬ Готовятся 
рекомендации, 
как подросткам избежать 
травли в Сети

Победить 
тролля 

Владислав Куликов

Специалисты МГУ и Ассоциации юристов России под-
готовят рекомендации для российских школьников, 
как не нарваться на неприятности в интернете, а глав-
ное — не стать жертвой электронной травли. 

Правила безопасного поведения в Сети будут обсу-
ждаться на большом форуме «Цифровизация-2019», 
который пройдет в МГУ. Наверное, каждый, кто более-
менее регулярно бывает в интернете, хоть раз, да стал-
кивался с хамскими словечками.

Не секрет: в интернете орудует целое семейство 
троллей. Это обычные люди, которым доставляет осо-
бое удовольствие доводить других посетителей Сети 
до белого каления. Даже обычная группа еще вчера 
нормальных виртуальных друзей может превратиться 
в стаю троллей. В особой группе риска дети, ведь ин-
тернет — это их мир.  Для интернет-травли придуман 
даже специальный термин: кибербуллинг. По данным 
аналитиков, почти половина российских подростков 
столкнулись с кибербуллингом. 

Как подчеркивают представители МГУ, ре-
комендации нужны и детям, и взрослым.

ИСТОРИЯ Рассекречены 
документы о разработке 
и полете корабля «Восход»

Первая тройка: 
без мифов

Наталия Ячменникова

«Роскосмос» продолжает обнародовать рассекречен-
ные материалы, посвященные освоению космоса и пи-
лотируемой космонавтике в частности. Так, опублико-
ваны исторические документы, которые рассказыва-
ют о подробностях разработки и полета первого в мире 
многоместного космического корабля «Восход». Это 
фотографии, альбом чертежей, письма конструктора 
Сергея Королева руководителям предприятий, прика-
зы, протоколы, аудиозаписи и т.д.

Что ни страница — то колорит эпохи.  «Горячего» 
времени первых. Скажем, огромный интерес вызывает 
записка руководителей советской промышленности и 
науки, направленная в ЦК КПСС. Дата — 25 марта 1964 
года. Среди шести подписей — президента Академии 
наук Мстислава Келдыша. Ученые и специалисты обра-
щали особое внимание руководства партии на необхо-
димость обогнать США, где, как подчеркивалось,  «ин-
тенсивно ведутся работы в области пилотируемой кос-
мической техники».  Так, в конце 1964 года американ-
цы хотели отправить в первый полет двух астронавтов 
на корабле Gemini. А в 1965-м начать летную отработ-
ку трехместных Apollo.

Запуск трехместного корабля «Восход», как отмеча-
ется в записке, должен был обеспечить «приоритет Со-
ветского Союза в осуществлении космических 
полетов многоместных кораблей и впервые в 
мире выхода человека из корабля в космос».

ФИНАНСЫ Государство 
защитит вложения 
граждан в страхование 
жизни

Полис 
на гарантии

Юлия Кривошапко

Для защиты вложений граждан в страхование жизни 
будет создана система, аналогичная действующей на 
рынке вкладов. Предполагается, что она заработает в 
2021 году. 

В случае банкротства страховщика его обязательст-
ва перед клиентом по договору страхования жизни в 
пределах 1,4 миллиона рублей будут исполнены за 
счет гарантийного фонда. Он будет формироваться за 
счет взносов страховых компаний. 

Концепцию системы гарантирования на рынке 
страхования жизни разработал Банк России. Документ 
уже прошел обсуждение в министерстве финансов. В 
дальнейшем планируется привлечь к дискуссии про-
фессиональное и экспертное сообщество, говорится в 
сообщении пресс-службы ЦБ.

По мнению регулятора, введение системы гаранти-
рования позволит повысить уровень доверия населе-
ния к институту формирования долгосрочных нако-
плений через страховые компании, посколь-
ку граждане будут уверены в сохранности 
своих вложений.
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ФИНАНСЫ  

На Дальнем 
Востоке могут 
выдать 
140  тысяч 
ипотечных 
кредитов под 
2 процента

ПОДЪЕМНЫЕ 
МЕХАНИЗМЫ
Елена Березина

На реализацию программы и 
обеспечение льготной ставки 
ипотечного кредитования на 
Дальнем Востоке правительст-
во направит около 14,7 милли-
арда рублей, а общая сумма 
кредитов составит до 450 мил-
лиардов. 

«Если отталкиваться от 
средней стоимости жилья в 
Дальневосточном федераль-
ном округе, то в программе 
сможет принять участие около 
140 тысяч получателей «даль-
невосточных гектаров» и мо-
лодых семей», — заявил глава 
Агентства по развитию челове-
ческого капитала на Дальнем 
Востоке Сергей Ховрат на 
Межрегиональной конферен-
ции руководителей профиль-
ных министерств и департа-
ментов регионов Дальневост-
ного федерального округа. 

Получить ипотечный кре-
дит по ставке в 2 процента смо-
гут молодые семьи возрастом 
до 35 лет — на приобретение го-
тового жилья или для строи-
тельства жилого дома, а также 
участники программы «Даль-
невосточный гектар», плани-
рующие строительство инди-
видуального жилого дома.

Согласно проекту «Дальне-
восточной ипотеки», можно 
будет получить кредит разме-
ром до 6 миллионов рублей на 
срок до двадцати лет. Первона-
чальный взнос должен состав-
лять не менее 20 процентов. 

Эти параметры рассчитаны 
исходя из среднего уровня до-
хода получателей дальнево-
сточных гектаров, а также мо-
лодых семей, чтобы ежемесяч-
ный платеж был наиболее ком-
фортен, уточнили в агентстве.

Сейчас в среднем по Даль-
нему Востоку ипотечные кре-
диты предоставляются под 9,1 
процента. Если брать домо-
комплект за 3,5 миллиона ру-
блей в ипотеку по этой ставке, 
то в течение двадцати лет стои-
мость дома удваивается. Поэ-
тому в регионе большие над-
ежды возлагают на льготную 
ипотеку.

Однако ставка — не единст-
венная ипотечная проблема 
гектарщиков. Участники про-
граммы, заключившие кредит-
ный договор на строительство 
жилого дома на участке, не 
вправе передать эту землю в 
качестве залога в течение пя-
тилетнего срока безвозмездно-
го пользования земельным 
участком до момента предо-
ставления земельного участка 
в собственность.

Ипотека земельных участ-
ков, находящихся в государст-
венной или муниципальной 
собственности, Гражданским 
кодексом не допускается. Мин-
востокразвития намерено 
снять этот барьер.

Речь о том, чтобы разре-
шить передавать гражданам — 
получателям гектара получен-
ный участок в залог по ипоте-
ке. Министерство уже разме-
стило на портале проектов 
правовых актов уведомление о 
разработке такого законопро-
екта. 

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин и Реджеп Тайип Эрдоган 
приняли судьбоносные решения по ситуации 
на сирийско-турецкой границе

Десять шагов к миру

Кира Латухина, Сочи

В
о вторник президен-
ты России и Турции 
больше шести часов 
обсуждали ситуацию 
на севере Сирии. По 
итогам переговоров 
стороны подписали 
совместный мемо-
рандум из 10 пун-

ктов, который начнет действо-
вать в среду в полдень. Влади-
мир Путин назвал достигнутые 
договоренности судьбоносны-
ми, они «позволят разрешить 
достаточно острую ситуацию, 
которая сложилась сегодня на 
сирийско-турецкой границе».

Принципиальная позиция — 
Сирия должна быть освобожде-
на от незаконного иностранно-
го военного присутствия, ста-
билизация ситуации в этой 
стране возможна только при со-
хранении ее территориальной 
целостности. 

Переговоры продлились 
свыше шести часов, причем 
большую часть времени лидеры 
беседовали тет-а-тет. Реджеп 
Тайип Эрдоган приехал в Сочи 
обсудить развитие событий в 
Сирии, в том числе на северо-
востоке страны, в Заевфратье. В 
Россию его пригласил Влади-
мир Путин после недавнего те-
лефонного разговора. Эрдоган 
подробно разъяснил цели и за-
дачи турецкой военной опера-
ции вдоль границы с Сирией 
под названием «Источник 
мира» — ликвидация террори-
стов и обеспечения возвраще-
ния беженцев. А по окончании 
переговоров выяснилось, что 
операция завершена.

Разговор был деловым и от-
кровенным, рассказал журна-
листам Путин. Удалось выйти 
на судьбоносные решения, что-
бы разрешить острую ситуа-
цию на сирийско-турецкой гра-
нице. О них сразу после высту-

плений глав государств журна-
листам рассказали главы МИД, 
зачитав на двух языках утвер-
жденный лидерами меморан-
дум.

Но прежде перед журнали-
стами выступили главы госу-
дарств. «Мы уже не раз отмеча-
ли, что с пониманием относим-
ся к стремлению Турции пред-
принять шаги, чтобы надежно 
гарантировать свою нацио-
нальную безопасность. Разде-
ляем беспокойство турецкой 
стороны в связи с усилением уг-
розы терроризма и ростом эт-
ноконфессиональных противо-
речий в этом районе», — заявил 
Путин. Эти противоречия и се-
паратистские настроения в по-
следнее время искусственно 
подогревались со стороны, до-
бавил он.

«Важно, чтобы действиями 
турецких вооруженных сил не 
воспользовались члены терро-
ристических организаций, в 
том числе ИГИЛ (запрещенная 
в РФ террористическая группи-
ровка. — Прим. «РГ»), чьи боеви-
ки содержатся в плену у курд-
ских вооруженных формирова-
ний и пытаются вырваться на 
свободу», — подчеркнул прези-
дент РФ.

«Сирия должна быть освобо-
ждена от незаконного ино-
странного военного присутст-
вия, достичь прочной и долгос-
рочной стабилизации в Сирии в 
целом можно только при усло-
вии соблюдения суверенитета и 
территориальной целостности 
этой страны. Это принципиаль-

ная позиция, и мы обстоятель-
но говорили об этом с прези-
дентом Турции», — сообщил Пу-
тин. «Важно, что турецкие пар-
тнеры разделяют такой подход. 
Защищать мир и спокойствие 
на границе туркам и сирийцам 
предстоит вместе, и здесь без 
взаимоуважительного сотруд-
ничества между Турцией и Си-
рией не обойтись», — продол-
жил российский лидер. 

«Мы не позаримся на чужие 
территории, мы очень аккурат-
но планируем все свои шаги на 
этом направлении», — заверил, 
в свою очередь, Эрдоган. Кроме 
того, Путин подчеркнул, что 
нужно запустить широкий диа-
лог между правительством Си-
рии и проживающими на севе-
ро-востоке страны курдами.

Президенты также обсудили 
дальнейшие шаги по продвиже-
нию мирного политического 
процесса в Сирии, который си-
рийцы при содействии ООН бу-
дут вести в рамках Конституци-
онного комитета. «Исходим из 
того, что ситуация «на земле» 
не должна препятствовать дол-
гожданному запуску комитета 
уже на следующей неделе 29—
30 октября в Женеве», — сказал 
Путин. О необходимости ско-
рейшего начала работы коми-
тета заявил и Эрдоган.

«Считаем необходимым и 
далее помогать сирийским бе-
женцам вернуться на родину», 
— заверил Путин. Это позволит 
облегчить бремя стран, согла-
сившихся принять сирийцев, и 
прежде всего Турции. Россий-

ский лидер призвал междуна-
родное сообщество, особенно 
профильные агентства ООН, 
активнее оказывать гуманитар-
ное содействие всем возвраща-
ющимся сирийцам, без дискри-
минации.

В подписанном главами го-
сударств меморандуме из 10 
пунктов, который зачитали гла-
вы МИД, лидеры подтвердили 
приверженность единству и 
территориальной целостности 
Сирии и обеспечению нацио-
нальной безопасности Турции, 
а также решимость бороться с 
терроризмом и противостоять 
сепаратизму в Сирии.

Стороны подчеркнули важ-
ное значение Аданского согла-
шения. Россия будет способст-
вовать его осуществлению в 
современных условиях. Напом-
ним, что документ был подпи-
сан свыше двадцати лет назад в 
городе Адана на юге Турции 
между Анкарой и Дамаском. 
Согласно ему, в частности, Си-
рия прекращает оказывать под-
держку Рабочей партии Курди-
стана.

Лидеры договорились, что 
подразделения российской во-
енной полиции и сирийской по-
граничной службы с 12.00 23 
октября вводятся на сирий-
скую сторону сирийско-турец-
кой границы за пределами зоны 
операции Турции «Источник 
мира». Они будут содейство-
вать выводу подразделений 
курдских освободительных сил 
и их вооружения на 30 км от си-
рийско-турецкой границы, ко-
торый должен завершиться в 
течение 150 часов после 12.00 
23 октября. С этого момента на-
чинается совместное россий-
ско-турецкое патрулирование 
на глубину до 10 км от границы 
к западу и к востоку от района 
операции «Источник мира», 
кроме города Камышлы.

Лидеры обговорили и вопро-
сы двустороннего сотрудниче-
ства, в том числе использова-
ние рубля и лиры во взаимной 
торговле и расширение приема 
российских карт «Мир» на тер-
ритории Турции. Обсудили 
крупные проекты. Путин отме-
тил, что углубляется военно-
техническое сотрудничество. 
Эрдоган, в свою очередь, сооб-
щил, что продолжается работа 
по С-400.

Министр иностранных дел 
Сергей Лавров и глава минобо-
роны Сергей Шойгу объяснили 
журналистам суть договорен-
ностей и ответили на вопросы, а 
их после таких заявлений было 
много.

Действия и обязательства в 
рамках меморандума обеспечи-
вают прекращение кровопроли-
тия, «прекращение операции, 
которая вызывает столь проти-
воречивую реакцию в мире, и, 
что очень важно, выход сирий-
ских пограничников на грани-
цу, — заявил Лавров. — Это вещь, 
о которой мы давно говорили и 
подчеркивали, что решение 
проблемы, связанной с курдами 
и их чаяниями, невозможно без 
восстановления контроля за-
конного правительства Сирии 
над всей протяженностью гра-
ницы».

Военная операция Турции 
на северо-востоке Сирии пре-
кращается, еще раз подтвердил 
Лавров, отвечая на вопросы. 
«Все будет зависеть от того, на-
сколько будут выполняться до-
говоренности, в том числе по 
отводу сил и средств курдских 
подразделений, так называе-
мый КОС», — добавил он. Реали-
зация меморандума не позво-
лит вести в Сирии «сепаратист-
ские игры» и сильно повредит 
этим планам, также заявил ми-
нистр. «В итоге мы будем доби-
ваться их сведения на нет», — 
сказал он.

«Мы особо не озираемся на 
США и их позицию. Во-первых, 
эта позиция достаточно измен-
чива и противоречива, а во-
вторых, конечно же, коалиция, 
которой США руководят, нахо-
дится на территории Сирии не-
законно, об этом хорошо из-
вестно, — подчеркнул Лавров. — 
И надеюсь, что те ростки пони-
мания среди некоторых членов 
этой коалиции о необходимо-
сти менять эту политику и вза-
имодействовать с правительст-
вом Сирии будут пробивать 
себе дорогу».

«Главная задача сегодня 
была выйти из кризисной ситу-
ации, остановить боевые дей-
ствия... негативное развитие 
ситуации в целом», — заявил 
Шойгу. «Потребуется дополни-
тельная техника для патрули-
рования, все-таки граница до-
статочно протяженная, и па-
трулирование должно быть се-
рьезным и основательным, что-
бы нам не допустить каких-то 
серьезных инцидентов, тем бо-
лее что патрулирование будет 
совместным», — сказал он.

Министр обороны отметил 
сложность вопросов с возвра-
щением террористов из Сирии 
в их родные страны. Эта тема 
«выходит далеко за рамки про-
стого заявления в «Твиттере» — 
«поезжайте и забирайте», — за-
явил он. Ведь возникает множе-
ство вопросов, не отрегулиро-
ванных международным пра-
вом. «Здесь, конечно, надо бу-
дет или создавать какие-то от-
дельные органы, или этим 
вплотную заниматься структу-
рам ООН», — считает Шойгу.

Эксперты назвали россий-
ско-турецкие договоренности 
реальным прорывом. «Перего-
воры долгие, но конструктив-
ные. Достигнуты принципиаль-
но важные договоренности. 
Они позволят избежать стол-
кновений между турецкими во-
оруженными силами с сирий-
скими и с представителями ВС 
РФ, чего мы как раз опаса-
лись», — заявил первый за-
мпред Комитета Совета Феде-
рации по международным де-
лам Владимир Джабаров. По 
его словам, ключевой момент — 
территориальная целостность 
Сирии — сомнению не подле-
жит. 

Продолжение темы на с.8

Владимир Путин и Реджеп Тайип 
Эрдоган в Сочи — это уже восьмая 
встреча лидеров в этом году.

А К Ц Е Н Т

Действия и обязательства в рамках 
меморандума обеспечивают 
прекращение кровопролития

Власти хотят раз-
решить обладате-
лям дальневосточ-
ного гектара пере-
давать его в залог 
по ипотеке до исте-
чения пятилетнего 
срока безвозмезд-
ного пользования 
участком

КРЕМЛЬ Глава государства 
обсудил 
с Татьяной Голиковой 
нацпроект «Наука»

В центре знаний

Кира Латухина

О создании научных центров шла речь на встрече прези-
дента Владимира Путина с вице-премьером Татьяной Го-
ликовой.

«Мы неоднократно обсуждали тему создания научных 
центров в рамках нацпроекта «Наука». Говорили о том, 
что нужно как можно быстрее сформировать норматив-
ную базу для реализации этих целей, выбрать приоритет-
ные направления и регионы, которые готовы к реализа-
ции этих проектов. В каком состоянии эта работа?» — 
спросил глава государства.

«Среди ученых есть здоровая конкуренция по поводу 
того, где создаются соответствующие научно-образова-
тельные или математические объединенные центры», — 
сообщила Голикова. По нацпроекту «Наука» научно-
образовательных центров 15. Их инициируют регионы, 
которые видят потенциал от синергии науки, образова-
ния и индустриального сектора. В этом году решили взять 
пять пилотных регионов, которые наиболее готовы, и от-
работать на них программы научно-образовательных 
центров, а в 2020-м и 2021 годах по пять центров будут 
выбираться на конкурсной основе.

Эти пять пилотных регионов — Пермский край, Белго-
родская, Кемеровская, Нижегородская области и консор-
циум Тюменской области, Ямало-Ненецкого и Ханты-
Мансийского автономных округов, перечислила вице-
премьер. В первый год они не получают средства феде-
рального бюджета, но отрабатывают программы. «Мы 
хотим, чтобы те приоритеты, которые были в этих науч-
но-образовательных центрах и которые в них отрабаты-
вались, имели бы все-таки значение мирового уровня, так 
как это говорится в указе», — заметила Голикова. На шесть 
лет в бюджете предусмотрено только 8,6 млрд рублей, а 
все остальное, 134 млрд, — средства, которые им нужно 
будет привлечь от инвесторов, от вложений, в том числе 
индустриальных партнеров, пояснила она. Причем в про-
граммах практически всех регионов есть и социальные, и 
жилищные меры поддержки. Промежуточные итоги бу-
дут подведены в январе.

Голикова также рассказала о математических цен-
трах. «Мы провели конкурсный отбор. Очень серьезная 
была конкуренция, и в рамках этой конкуренции победи-
ли четыре центра. Два из них в Москве. Один на базе мате-
матического центра Российской академии наук имени 
Стеклова, другой — в Новосибирском Академгородке, 
третий на базе МГУ и четвертый на базе Санкт-Петер-
бургского государственного университета, это Междуна-
родный математический центр имени Леонарда Эйле-
ра», — перечислила она. Там будут применяться техноло-
гии обучения, которые используются на Западе, в том чи-
сле привлечение к лекциям специалистов мирового уров-
ня. «Здесь речь идет не только о вопросах теоретической 
математики. Здесь речь идет еще и о всех тех приорите-
тах, которые связаны и с физикой, и с искусственным ин-
теллектом, и с роботизацией. Со всеми сопряженными 
науками, которые могут дать эффект в развитии этого на-
правления», — сказала вице-премьер. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир 
Путин поручил 
Ольге Голодец заняться 
проблемами кино

Дебют 
без нагрузки 

Кира Латухина

О поддержке документального кино, успехах россий-
ской анимации и жизни сельских киноклубов шла речь 
на встрече президента Владимира Путина с вице-пре-
мьером Ольгой Голодец.

Недавно прошел Совет по спорту, а также отмечалось 
столетие ВГИКа, обе темы курирует Голодец, и Владимир 
Путин расспросил ее о том, что там прозвучало. Во-пер-
вых, координация между федеральными, региональны-
ми и местными органами власти — на муниципальном 
уровне часто принимаются решения, которые не под-
тверждены ресурсами, и происходит сбой. Во-вторых, ме-
тодические рекомендации федеральных властей часто 
отсутствуют. И наконец, безбарьерная среда на спортив-
ных сооружениях и стандарты высшего образования, ко-
торые предусматривают специализацию «тренер по виду 
спорта — преподаватель». 

Вице-премьер сразу сообщила, что поручение о при-
своении квалификации «тренер по виду спорта, препода-
ватель» выполнено: 25 сентября утвержден федеральный 
государственный образовательный стандарт, который 
позволяет готовить преподавателей по этим двум специ-
альностям.  Говоря о координации власти, Голодец заме-
тила, что первое, что предлагают все коллеги, — это прове-
сти ревизию полномочий всех субъектов власти, наде-
лить муниципалитеты полномочиями, которых не хвата-
ет, и разработать программу, чтобы убрать барьеры. 
«Здесь нужно посмотреть, чтобы все это соответствовало 
Конституции. Очень непростой вопрос», — заметил Пу-
тин.  

По методическим рекомендациям был создан единый 
центр при минспорте, доложила Голодец. В нем участвует 
почти 5 тысяч организаций. Предстоит составить про-
грамму, чтобы по всем видам спорта были единые мето-
дические рекомендации сверху донизу и стандарты для 
работы во дворах, чтобы тренеры готовились разных 
уровней квалификаций. И эта работа идет. 

«Это очень тесно корреспондирует с основными зада-
чами национального проекта, потому что основная зада-
ча, которую вы нам поставили, — это вовлечь 55 процен-
тов населения РФ в занятия спортом, — подчеркнула вице-
премьер. — Я напомню, что мы в 2017 году стартовали с 
цифрой 36,2, и сегодня мы идем даже с некоторым опере-
жением графика. Цифра по 2018 году составила 39 про-
центов».  

Речь зашла о поддержке дебютного кино. «Я говорил о 
том, что не нужно накладывать на них такую нагрузку, 
потому что многие из них не в состоянии добыть эти день-
ги», — пояснил президент. Речь зашла и о документали-
стах: на поддержку такого кино ежегодно тратится почти 
полмиллиарда рублей. «Было ваше поручение, оно будет 
исполнено», — также сказала вице-премьер.

Президент сослался на разговор во ВГИКе о том, что в 
муниципальных центрах кино прокатывать нечего, и рас-
сказал о предложении направить деньги на другие нуж-
ды. «Я считаю, что этого нельзя делать, потому что пере-
брасывать по ходу исполнения бюджета одни средства на 
другие цели  — можем не сделать то, что планировали, но и 
не достичь необходимых целевых показателей на то, ради 
чего мы отвлечем эти деньги», — заметил он и попросил 
Голодец проконтролировать, как идет процесс оснаще-
ния этих кинотеатров и клубов.

— Как купить квартиру ниже 
рыночной цены 
rg.ru/art/1765936

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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рублей направит правительст-

во на проект «Дальневосточ-

ной ипотеки».

ДОКУМЕНТ

МЕМОРАНДУМ О ВЗАИМОПОНИМАНИИ 
МЕЖДУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИЕЙ 
И ТУРЕЦКОЙ РЕСПУБЛИКОЙ
Президент Российской Федерации 
В.В. Путин и Президент Турецкой 
Республики Р.Т. Эрдоган согласились 
со следующим:
1. Обе стороны подтверждают свою приверженность 

сохранению политического единства и территори-

альной целостности Сирии, а также обеспечению на-

циональной безопасности Турции.

2. Они подчеркивают свою решимость бороться с 

терроризмом во всех его формах и проявлениях и 

противостоять сепаратистским устремлениям на си-

рийской территории.

3. В этом контексте существующий статус-кво в ны-

нешнем районе операции «Источник мира» между 

Тель-Абьядом и Рас Аль Айном глубиной до 32 км бу-

дет сохранен.

4. Обе стороны подтверждают важное значение 

Аданского соглашения, Российская Федерация будет 

содействовать осуществлению Аданского соглаше-

ния в современных условиях.

5. Начиная с 12.00 23 октября 2019 года на сирий-

скую сторону сирийско-турецкой границы за преде-

лами зоны операции «Источник мира» вводятся по-

дразделения российской военной полиции и сирий-

ской пограничной службы. Они будут содейство-

вать выводу подразделений КОС и их вооружения 

на 30 км от сирийско-турецкой границы, который 

должен завершиться в течение 150 часов после 

12.00 23 октября 2019 г. С этого момента начнется 

совместное российско-турецкое патрулирование 

на глубину до 10 км от границы к западу и к востоку 

от района операции «Источник мира», кроме горо-

да Камышлы.

6. Все подразделения КОС и их вооружения будут вы-

ведены из Мэнбиджа и Таль Рифата.

7. Обе стороны примут необходимые меры для пре-

дотвращения инфильтрации террористических эле-

ментов.

8. Будут предприняты совместные усилия для содей-

ствия безопасному и добровольному возвращению 

беженцев.

9. Будет создан совместный механизм мониторинга и 

верификации для обзора и координации осуществле-

ния данного Меморандума.

10. Обе стороны продолжат работать над поиском 

политического решения сирийского конфликта в 

рамках «механизма Астаны» и будут поддерживать 

деятельность Конституционного комитета.
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ПАРЛАМЕНТ Вячеслав 
Володин: Эффективность 
бюджетного рубля 
вырастет в два-три раза

Деньги ждут 
в январе

Галина Мисливская

Фракция «Единой России» в Госдуме выработала ряд 
предложений, направленных на повышение эффектив-
ности расходования бюджетных средств. Многие из этих 
мер депутаты называют революционными.

«На конец сентября максимальное количество 
средств, которые перечислены в регионы и в рамках нац-
проектов использованы, составляет около 70%. А мини-
мальное — в пределах 10%», — отметил на собрании фрак-
ции во вторник спикер Госдумы Вячеслав Володин. Всего 
40% средств перечислено на дорожное строительство, 
добавил он. «Мы с вами понимаем: в октябре в половине 
наших регионов минусовая температура и работы вести 
нельзя», — подчеркнул глава ГД.

Причина такого положения дел, как уже неоднократ-
но заявляли в Госдуме, заключается в слишком долгой 
подготовке доку-
ментации, из-за чего 
бюджетные средст-
ва в регионы часто 
поступают лишь в 
середине года.

«Деньги должны 
приходить в регио-
ны в январе, это зна-
чит, что норматив-
ная база профиль-
ных министерств 
должна быть сфор-
мирована до января, 
все торги должны 
проводиться в регионах до марта с тем, чтобы уже с 
апреля начались работы», — заявил Володин. По его мне-
нию, «это повысит эффективность рубля в два-три 
раза».

Депутаты совместно с правительством нашли «це-
лый ряд революционных решений, которых никогда 
раньше не было при рассмотрении бюджета, а сейчас 
предлагаются», сообщил первый вице-спикер ГД Алек-
сандр Жуков. В частности, нижняя палата намерена ре-
комендовать кабмину до 1 декабря этого года принять 
все нормативные акты о правилах распределения субси-
дий, субвенций и межбюджетных трансфертов. А до 1 ян-
варя 2020 года — заключить соглашения с регионами о 
предоставлении трансфертов и принять все оставшиеся 
нормативные акты правительства, необходимые для вы-
полнения бюджета.

Субсидии, субвенции, трансферты и дотации на вы-
равнивание бюджетов планируется распределить уже ко 
второму чтению основного финансового документа. 
«Такого еще не было у нас в истории рассмотрения бюд-
жета», — подчеркнул Жуков. По его словам, правительст-
во пошло навстречу парламентариям, соответствующие 
поручения уже даны.

Такой подход должен стать правилом, уверены депу-
таты. До 1 декабря, сообщил Жуков, профильный коми-
тет Госдумы совместно с кабмином подготовит измене-
ния в бюджетное законодательство для создания усло-
вий для доведения до субъектов РФ межбюджетных 
трансфертов до начала очередного финансового года (до 
1 января. — Прим. «РГ»).

«Единороссы» обсудили также дополнительную по-
мощь регионам с низкой бюджетной обеспеченностью. 
По словам присутствовавшего на заседании первого ви-
це-премьера — министра финансов РФ Антона Силуано-
ва, средства получат 10 субъектов. Это Адыгея, Алтай, 
Калмыкия, Карелия, Марий Эл, Тыва, Чувашия, Алтай-
ский край, Курганская и Псковская области.  •

СОВФЕД Валентина Матвиенко предложила увеличить долю целевиков в медвузах

Врачам прописали квоту
Галина Мисливская

Н
есмотря на постепенное 
снижение дефицита ме-
дицинских кадров, ситу-

ация в этой сфере остается 
сложной. Ее может исправить 
увеличение целевого приема в 
медвузы, заявили во вторник 
участники заседания Совета по 
региональному здравоохране-
нию при Совете Федерации.

Спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко считает, что многие 
проблемы можно решить, изме-
нив подходы к медицинскому 
образованию. По ее мнению, в 
отрасли надо вести мониторинг 
потребностей во врачах по ка-
ждой специальности, чтобы вы-
пускники медвузов не остава-
лись без работы. А сам прием 
должен стать практически пол-
ностью целевым. В этом году, от-
метила Матвиенко, из 15 тысяч 
мест, выделенных на целевое об-
учение, занято чуть более 13 ты-
сяч, «уже на входе регионы по-
теряли более 1,5 тысяч необхо-
димых им специалистов, целе-
вые места были переданы в об-
щий бюджетный конкурс, но и 
там есть также нераспределен-
ные места». «С 2020 года доля 
целевиков должна быть не ниже 
70%, эту планку нужно постоян-
но повышать, довести ее до 90%, 
а в ординатуре, я полагаю, и до 
100%», — считает глава Совфеда. 
По данным минздрава, сейчас 
эти цифры составляют соответ-
ственно 50% и 72,7%.

Министр здравоохранения 
Вероника Скворцова, прини-
мавшая участие в заседании со-
вета, с этим предложением со-
гласна. В ведомстве также счи-
тают, что студентов-целевиков 
должно быть не менее 70%, а 
ординатура должна быть пол-
ностью целевой. Эффектив-
ность этой системы в минздра-
ве оценивают в 90% — именно 
столько выпускников соблюда-
ют условия договора.

Что же касается недобора на 
целевые места, то министр объ-
яснила это тем, что абитуриен-
ты из регионов стремятся в сто-
лицы и крупные города. По этой 
причине, например, в Магадан-
ской области и на Чукотке неза-
нятыми остались около полови-
ны целевых мест. В минздраве 
предлагают министерству нау-
ки и высшего образования вме-
сте подкорректировать про-
цесс выделения квот. Говоря об 
общей ситуации с медицински-
ми кадрами, министр сообщи-
ла, что с 2014 года число докто-
ров в поликлиниках увеличи-
лось на 6,3 тысячи. Но в целом 
по стране не хватает порядка 12 
тысяч врачей участковой служ-
бы.

По словам Скворцовой, сей-
час в среднем в год поступают в 
медвузы около 50 тысяч чело-
век, порядка 27 тысяч — на бюд-
жетные места и 23 тысячи — на 
платные. Доля бюджетников, 
по ее мнению, неоптимальна 
для ликвидации дефицита ка-

дров, ее нужно увеличить до 
30—35 тысяч в год.

Еще одна проблема — трудоу-
стройство выпускников. По под-
счетам минздрава, работу нахо-
дят 95,7% специалистов. Но где 
и какую, в ведомстве не знают. 
«Для этого нам нужен реестр 
врачей, чтобы мы могли персо-
нифицированно отследить каж-
дого выпускника. Надеюсь, мы 
это в ближайшее время сдела-

ем», — сказала Скворцова. Ва-
лентина Матвиенко считает, 
что отслеживать судьбу вы-
пускников должны и ректоры 
медицинских вузов, как это 
было в прежние годы. «Сегодня 
подход такой: выдали дипло-
мы, и все. Поэтому мы даже не 
имеем достоверной статисти-
ки, сколько выпускников меди-
цинских вузов реально идет в 
сферу здравоохранения, а кто 

идет в другую сферу», — сказала 
она. «Государство тратит ог-
ромные средства на подготовку 
одного врача. Это, наверное, 
самое дорогостоящее обуче-
ние. Мы никак не влияем на 
этот процесс, мне кажется, 
нужно поменять эту ситуацию 
и ввести ответственность рек-
торов вузов за трудоустройст-
во своих выпускников», — зая-
вила глава Совфеда. •

ФОРУМ Дмитрий Медведев рассказал о цифровых 
возможностях и вызовах

Робот на рынке труда

Владимир Кузьмин

М
ир должен гото-
виться к масштаб-
ной переквалифи-
кации работни-
ков из-за актив-
ной роботизации 
труда, предупре-
дил премьер-ми-
нистр Дмитрий 

Медведев. Но человечество, уве-
рен он, не должно бояться про-
цессов цифрового развития, его 
все равно не остановить.

Во вторник глава российского 
правительства вместе со своими 
коллегами из Белоруссии и Узбе-
кистана принял участие в работе 
VIII Московского международ-
ного форума «Открытые иннова-
ции». В нашей стране процессы 
цифровизации возведены в ранг 
национальных приоритетов. Фи-
нансирование соответствующей 
программы на срок до 2024 года 
предусматривает выделение бо-
лее 1,6 триллиона рублей, на-
помнил Медведев.

Цифровые платформы естест-
венным образом уже вошли в по-
вседневную жизнь людей. Со 
временем количество цифровых 
возможностей в самых разных 
сферах будет только расширять-
ся. «Мы уже, кстати, работаем 
над тем, чтобы поступать в рос-
сийские вузы можно было через 
интернет», — рассказал Дмитрий 
Медведев. Для этого проекта ото-
брано более 50 высших учебных 
заведений. Со следующего года 
начнется эксперимент по вне-
дрению электронных паспортов.

Не за горами и переход на 
электронное голосование на вы-

борах. «Уже пилотные проекты 
на эту тему реализуются. Есть 
разные оценки, но очевидно, что 
все равно так или иначе за этим 
будущее», — уверен премьер-ми-
нистр. Однако такая избиратель-
ная система должна быть надеж-

но защищена от вмешательства 
извне. И это только один пример 
того, как цифровое развитие ста-
вит перед государствами дилем-
му цифровой безопасности.

Интернет с момента своего 
создания стал синонимом откры-
тости, но у многих явлений суще-
ствует обратная сторона. Откры-
тость несет в себе риски, поэто-
му цифровая безопасность вклю-
чает в себя множество аспектов. 
«Прежде всего это обеспечение 
национальных интересов стра-
ны. С этой точки зрения ни один 
хакер не должен иметь возмож-
ность обрушить целиком, напри-
мер, всю банковскую систему 
страны», — заметил Дмитрий 
Медведев.

В России, как и в других стра-
нах, работают над национальной 
системой кибербезопасности, но 
и тут можно найти обратную сто-
рону. «Это угроза утраты при-
ватности личности, то есть, по 
сути, утрата частной жизни», — 
заметил премьер. Грань между 

частным и публичным простран-
ством сегодня практически не-
возможно измерить, добавил он, 
и необходимо выстраивать хруп-
кий баланс между безопасно-
стью и гарантиями защиты част-
ной жизни.

Вторая дилемма, стоящая пе-
ред миром, — трансформация 
рынка труда в связи с роботиза-
цией. За четыре столетия с мо-
мента промышленной револю-
ции машины не смогли выте-
снить людей и, считает Медве-
дев, все-таки не смогут это сде-
лать окончательно. Сейчас в 
мире работает около 2,5 миллио-
на роботов, в основном в отдель-
ных странах, как Южная Корея, 
Германия. «Уровень занятости в 
этих странах высокий, тем не ме-
нее мы все равно должны гото-
виться к серьезной переквали-
фикации людей, — заявил Медве-
дев. — Надо учить специалистов, 
которые способны работать с 
технологиями автоматизации, с 
роботами». 

— Низкоквалифицированный 
труд в конечном счете должен 
отходить к роботам, а люди 
должны обладать так называе-
мыми мягкими навыками. То 
есть креативным мышлением, 
способностью оперативно ре-

шать проблемы, — сказал пре-
мьер-министр.

Третий вызов связан с право-
вым регулированием, которое не 
должно тормозить инновацион-
ное развитие. «Закон никогда не 
будет поспевать за технологиче-
скими изменениями. И очень хо-
рошо, — уверен глава кабмина, — 
потому что если бы закон всегда 
успевал, никаких технологиче-
ских изменений не появилось 
бы». «Мы должны ускорять вы-
вод новых технологий на рынок, 
для этого перевернуть модель ре-
гулирования, принимать не за-
претительные, а дозволительные 
нормы», — считает Медведев. Та-
кой идеологии придерживается 
правовой режим, названный ре-
гуляторными песочниками: он 
позволит инноваторам работать 
так, чтобы не преступать закон-
Примером стали отечественные 
разработки беспилотного тран-
спорта, они могли бы идти бы-
стрее, но на тестирование пока 
получилось вывести чуть больше 
50 автомобилей. Причина — 
сложности сертификации.

Выяснилось, что люди пока 
тоже осторожно относятся к ав-
томобилям без водителей. Инно-
вационный центр «Сколково» 

стал одной из площадок для те-
стирования машин, и, как рас-
сказал проживающий здесь мо-
дератор пленарной сессии, мест-
ные жители написали жалобу, 
что по закону нельзя эксплуати-
ровать транспортное средство 
без водителя. «Дети ходят по до-
роге, мы боимся, пишут люди», — 
сказал он. В результате за руль 
автомобилей будущего посадили 
водителей, которые просто сидят 
и ничем не управляют. «Это по-
править можно. Я собирал всех, и 
сотрудников Генпрокуратуры, 
МВД, которые прежде всего за 
этим наблюдают. Нужно просто 
правила изменить», — проком-
ментировал премьер. Он при-
звал не бояться цифрового раз-
вития. «Человечество найдет ка-
кую-то свою среднюю дорогу, по-
этому ничего критического, я по-
дозреваю, не произойдет на рын-
ке труда в ближайшее годы. Будет 
найден баланс между роботами и 
обычной человеческой занято-
стью», — подчеркнул Медведев. •

Глава правительства во время посе-
щения инновационного центра 
«Сколково».

Валентина Матвиенко призвала изменить подходы к медицинскому образованию.

А К Ц Е Н Т

Надо учить специалистов, которые 
способны работать с технологиями 
автоматизации, с роботами

Полис 
на гарантии

Гарантирование инвестиционного дохода, 
если он предусмотрен договором страхования 
жизни, устанавливать не планируется, уточ-

нили в ЦБ. 
Членство в системе станет обязательным для всех 

страховщиков жизни. Ее администратором станет 
Агентство по страхованию вкладов.

Эксперты перспективу появления системы гаранти-
рования в целом оценивают положительно. 

«К резкому росту вложений в страхование жизни за-
пуск системы гарантирования, возможно, и не приве-
дет. Громких историй, связанных с банкротством стра-
ховщиков и неисполнением обязательств перед клиен-
тами, на рынке не было: вряд ли граждан от вложений в 
страхование жизни останавливает именно отсутствие 
защиты со стороны государства, — говорит гендиректор 
аналитического агентства «БизнесДром» Павел Сами-
ев. — Но на определенное повышение интереса к таким 
продуктам страховщики могут рассчитывать».

При этом участие в системе гарантирования для них 
самих скорее всего не будет связано с большой финан-
совой нагрузкой. По крайней мере для банков базовая 
ставка взносов в систему страхования вкладов уста-
новлена на вполне приемлемом уровне, добавляет Са-
миев.

По словам главы Всероссийского союза страховщи-
ков (ВСС) Игоря Юргенса, страховому сообществу сов-
местно с регулятором и минфином предстоит провести 
большую совместную работу по расчету необходимых 
платежей для формирования фонда и определению по-
рядка осуществления выплат из него. 

Создание системы гарантирования на рынке стра-
хования жизни может стать одним из первых важных 
шагов по включению страховщиков жизни в пенсион-
ную систему, считают в ВСС.

«Решение регулятора уравнять в правах на гаранти-
рование инвестиций клиентов банков, НПФ и страхо-
вых компаний особенно важно с учетом готовящихся 
нововведений в системе негосударственного пенсион-
ного обеспечения», — согласен главный экономист рей-
тингового агентства «Эксперт РА» Антон Табах. По его 
словам, теперь в лице страховых продуктов у граждан 
появится хорошая альтернатива услугам НПФ и бан-
ковским депозитам для формирования долгосрочных 
сбережений.

Проведенный в июле этого года опрос Всероссий-
ского центра изучения общественного мнения (ВЦИ-
ОМ) показал, что более половины россиян выступают 
за многообразие финансовых инструментов для фор-
мирования накоплений после выхода на пенсию, напо-
минает Игорь Юргенс. Однако рассматривать различ-
ные варианты накоплений после выхода на пенсию 
многие люди готовы лишь при условии гарантирова-
ния государством сохранности вложенных средств. •

1

Мониторинг движения 
лекарств

С 1 января 2020 года марки-
ровка лекарственных препара-
тов станет обязательной. Она 
должна способствовать устра-
нению подделок и контрафак-
тной продукции, а также предо-
твращать вторичное появление 
лекарств на рынке.

В связи с этим в Госдуме не-
давно состоялись парламент-
ские слушания по внедрению 
системы маркировки лекарст-
венных средств. В слушаниях 
приняли участие представите-
ли органов исполнительной 
власти, фармпроизводители, 
руководители аптечных и паци-
ентских сообществ. Особенно 
подробно обсуждалась готов-
ность отрасли к реализации за-
кона о маркировке. 

Напомню, что сейчас в на-
шей стране действуют более 
тысячи предприятий, выпуска-
ющих лекарства, около 2,5 ты-
сячи дистрибьюторов, 35 ты-
сяч аптек и медицинских учре-
ждений. Из них только 15% ор-
ганизаций зарегистрировались 
в системе мониторинга движе-
ния лекарственных препара-
тов. 

Что касается производите-
лей, то сегодня лишь 45% их 
упаковочных линий имеют тех-
нические устройства, необхо-
димые для нанесения марки-
ровки, остальные либо нахо-
дятся в процессе дооснащения, 
либо только ожидают поступле-
ния оборудования. По словам 
руководителей аптечных ассо-
циаций, готовность аптек в раз-
личных регионах разная: от 
12% до 40%. Однако в данном 
случае речь идет только о сете-
вых аптеках. Как обстоит дело с 
одиночными аптечными пун-
ктами — неизвестно. Итоги эк-
сперимента по маркировке, ко-
торый проводился в некоторых 
субъектах Федерации с 1 янва-
ря 2017 года, планируется под-
вести лишь 1 февраля 2020 
года.

Другая важная тема, кото-
рая поднималась на парламент-
ских слушаниях, — это повыше-
ние цен на лекарства. В резуль-
тате внедрения системы марки-
ровки среднее удорожание сто-
имости одной упаковки соста-
вит 2 рубля. 

Однако для дешевых препа-
ратов это удорожание может 
оказаться существенно больше, 
поскольку качество их упаков-
ки низкое, скорость их марки-
ровки выше, а значит, неминуе-
мо увеличится брак и себестои-
мость продукции. Конечно, по-
вышение цен ни в коем случае 
не коснется лекарств из пере-
чня жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных 
препаратов. Но те дешевые ле-
карства, которые не входят в 
этот перечень, могут или резко 
подорожать, или вообще исчез-
нуть ввиду их низкой рента-
бельности.

Наконец, еще одна значимая 
проблема — частое изменение 
нормативных документов и 
технических заданий, касаю-
щихся системы маркировки. 
Это волнует в первую очередь 
фармпроизводителей, которым 
приходится каждый раз пере-
страиваться.

Для устранения данных про-
блем нами, во-первых, готовит-
ся поправка в закон о марки-
ровке, устанавливающая пере-
ходный период до 1 июля 2020 
года, в течение которого все 
производители, аптеки и меди-
цинские учреждения смогут 
плавно войти в новую систему: 
в течение полугода никакие 
санкции в отношении них при-
меняться не будут. Во-вторых, 
мы предложили правительству 
подвести итоги эксперимента 
по маркировке не 1 февраля 
2020 года, а 1 ноября 2019 года. 
В-третьих, мы рекомендовали 
провести полномасштабное те-
стирование системы монито-
ринга движения лекарствен-
ных препаратов до 1 декабря 
текущего года и представить к 
этому же времени развернутую 
информацию о готовности 
участников рынка. В-четвер-
тых, мы попросили к 1 декабря 
окончательно утвердить все 
нормативные и технические 
документы по маркировке. В-
пятых, мы намерены запросить 
у правительства информацию о 
том, какие действия оно пред-
полагает принять, чтобы не до-
пустить существенного удоро-
жания или исчезновения с рын-
ка дешевых лекарств.

Надеюсь, эти меры позволят 
обеспечить безболезненный 
переход к маркировке лекарст-
венных препаратов и улучшат 
лекарственное обеспечение 
граждан нашей страны. •

Субсидии, субвен-
ции, трансферты 
и дотации регио-
нам распределят 
уже ко второму 
чтению бюджета

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

— Больше фото на сайте 
rg.ru/tema/gos

СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

— Когда и какие удержания могут сделать из пенсии 
rg.ru/art/1747245
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МЕЖДУ ТЕМ

После пленарной сессии Дмитрий Медведев провел короткие перегово-

ры со своими коллегами. С главой правительства Беларуси Сергеем Ру-

масом говорили об интеграции в рамках Союзного государства. «Над-

еюсь, что вам интересно посмотреть «Сколково», поучаствовать, — при-

ветствовал его Дмитрий Медведев. — Это неплохая возможность «све-

рить часы» по нашим двусторонним отношениям, по нашим интеграци-

онным проектам».

Сотрудничество между странами обсуждалось и на встрече с премьер-

министром Узбекистана Абдуллой Ариповым. 
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ИНЦИДЕНТ Под Ростовом 
фермеры перестреляли 
друг друга

Не поделили 
пастбище

Марина Бровкина, 
«Российская газета», Ростов-на-Дону

Вчера в Орловском районе Ростовской области прои-
зошла перестрелка, в которой погибли пять человек, а 
еще двое были госпитализированы в ближайшую боль-
ницу. Как выяснилось, в конфликте участвовали две се-
мьи, не поделившие землю.

Как рассказали в пресс-службе ГУ МВД по региону, 
перестрелка случилась в дневное время на территории 
животноводческой точки в хуторе Чернозубов. Причи-
ной смертельной ссоры стало местное пастбище.

По предварительным данным, конфликт произошел 
между двумя семьями, занимающимися выпасом ско-
та, — они не поладили из-за участка земли, на который 
обе претендовали. Чтобы погасить зародившуюся не-
нависть, представители семей решили встретиться и 
решить вопрос мирно. Однако разговора не получи-
лось — выяснение отношений перешло в острый кон-
фликт. А потом мужчины достали охотничье оружие и 
открыли огонь. В итоге пять человек получили ране-
ния, несовместимые с жизнью. Оставшиеся в живых с 
места происшествия скрылись. Следственными орга-
нами СК РФ по Ростовской области возбуждено уго-
ловное дело по ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийство).

Корреспонденту «РГ» удалось дозвониться до жите-
лей хутора, в котором произошла перестрелка. По их 
словам, семьи конфликтовали друг с другом давно. Не-
сколько лет назад они пытались решить дело в суде, но 
претензии все равно остались... 

ПРОДОЛЖЕНИЕ  ТЕМЫ   
Чрезмерные проверки 
не дают бизнесу на Ямале 
работать и развиваться 

Сомнительный 
надзор

Василий Кругликов

Как избавить бизнес от лишнего контроля — проблема 
настолько острая и давно назревшая, что пришлось ее 
взять под особый контроль на самом высоком уровне. 
9 октября президент Владимир Путин провел совеща-
ние с членами правительства, где обсуждались вопро-
сы совершенствования механизмов контрольно-над-
зорной деятельности. «Не наказание любой ценой, а 
предупреждение…» — заявил зампред правительства 
РФ Константин Чуйченко, которого цитировали мно-
гие СМИ. Показательна ситуация в ЯНАО, где проку-
рор округа Александр Герасименко двенадцатый год 
проявляет неподдельный интерес к бизнесу главы 
«Корпорации «Роснефтегаз» Олега Ситникова.

По данным СМИ, за месяц до этого совещания, 5 
сентября, на ВЭФ во Владивостоке бизнесмен передал 
главе государства папки с документами по этому делу 
и публикациями в прессе.

— Я уверен, когда Константин Анатольевич доклады-
вал про контроль-
но-надзорные орга-
ны, у которых цель 
«наказать» пред-
принимателей, — он 
имел в виду именно 
ситуацию с Гераси-
менко, — говорил 
журналистам и сам 
бизнесмен. — Я бла-
годарен Владимиру 
Владимировичу за 
то, что он выслушал 
меня на форуме, и 
за его слова, сказан-
ные потом на сове-
щании. Хочется ве-
рить, что у нас есть 
защита, а за воспре-
пятствование предпринимательству накажут не толь-
ко стрелочников, но и тех, кто это организовывает.

Ситникову впервые в России удалось добиться про-
верки прокурора субъекта Следственным комитетом 
РФ по статье 169 УК РФ. Но кто защитит его? Как писа-
ла пресса, он в открытую встал против надзорного ве-
домства и посмел жаловаться в Москву, в его компани-
ях провели более двух тысяч проверок, в том числе по 
сомнительным поводам. 

Но в ЯНАО совещание у президента РФ восприняли 
по-своему: через пять дней после него, 14 октября, в 
загородный Центр восстановительной медицины и 
крестьянско-фермерское хозяйство Ситникова прие-
хали три машины с нечитаемыми номерами с людьми в 
масках с автоматами, электрошокерами и надписями 
ОМОН на спине. Не предъявив документов, они ворва-
лись не только в дом Ситникова, но и в жилища доярки 
и рабочего в поисках бизнесмена. Кстати, на него уже 
было совершено три покушения, два из них именно 
здесь, дела до сих пор не раскрыты и расследуются… 

Федеральные власти борются с коррупцией, и в ре-
гионы спускаются реальные указания, но на местах не 
всегда спешат выполнять эти указания. 

В феврале прошлого года в Туле на совещании, по-
священном защите инвесторов, Генпрокурор Чайка за-
явил о «деградации следователей» в нашей стране. В 
сентябре следователи попытались допросить прокуро-
ра Герасименко по делу Ситникова, но тот… отказался 
от дачи показаний, причем без достаточных на то осно-
ваний, и сослался на 51-ю статью Конституции. А так-
же отказался обеспечить явку своих подчиненных для 
опроса и не предоставил их контакты.

Повторим, такое дело рассматривается впервые в 
России. Поэтому предприниматели всей страны сегод-
ня следят, чем закончится это дело, и обязательно сде-
лают свои выводы. Их интересует одно: дадут ли След-
ственному комитету расследовать это дело и довести 
его до логического конца (учитывая, что Герасименко 
не горит желанием сотрудничать со следствием)?  

АВИАЦИЯ Минпромторг предложил доработать 
чешский легкомоторный самолет для России

Местные линии 
берут под крыло

Евгений Гайва 

Л
егкомоторный само-
лет L-610 чешского 
производства могут 
д о р а б о т а т ь  д л я 
нужд российской 
авиации. С таким 
предложением вы-
с т у п и л  м и н п р о -
мторг. Региональ-

ным авиалиниям срочно нужны 
новые легкомоторные самоле-
ты, считают эксперты.

Накануне директор авиаци-
онного департамента минпро-
мторга Дмитрий Лысогорский, 
выступая в Госдуме, рассказал о 
планах обновления L-610. По 
его словам, финансирование 
может быть открыто уже до кон-
ца этого года. Правда, конкрет-
ные суммы и сроки заключения 
контракта в минпромторге пока 
не озвучивают. 

По отзывам представителей 
отрасли, выполнить модерниза-
цию самолета мог бы Уральский 
завод гражданской авиации. С 
предприятием уже велись об 
этом переговоры. Вопрос в не-
обходимых затратах и окупае-
мости проекта. 

Самолет L-610 может под-
нять в воздух до 40 пассажиров. 
Летает он на 2,4 тысячи киломе-
тров с крейсерской скоростью — 
438 километров в час. 

Были также планы обновить 
турбовинтовой Ил-114-300, ко-
торый рассчитан на 64 пассажи-
ра. На эти цели из бюджета уже 
были выделены средства. «Но 
когда он появится, неизвестно, а 
для местных линий сегодня поза-
рез нужны самолеты. Ситуация 
катастрофическая», — заметил в 
беседе с «РГ» доцент кафедры 
авиационных двигателей Уфим-
ского государственного авиаци-
онного технического универси-
тета (УГАТУ) Сергей Каменев. 

Сейчас на региональных ли-
ниях для коротких рейсов ис-

пользуют в основном самоле-
ты Ан-24 и Ан-26-100, которые 
также рассчитаны на неболь-
шое количество пассажиров. 
По всей стране наберется око-
ло 60 таких действующих са-
молетов, рассказывает «РГ» 
глава аналитической службы 
агентства «АвиаПорт» Олег 
Пантелеев. «Беда в том, что у 
Ан-24 и Ан-26 календарный 
срок эксплуатации — 50 лет, ко-
торый стремительно подходит 
к концу», — говорит эксперт. 
Так что через пять лет количе-
ство действующих Ан-24 мож-
но будет пересчитать по паль-
цам. «Нужно не просто иметь 
что-то на замену, а предложить 
замену срочно», — говорит эк-
сперт. 

В Чехии L-610 оказался не 
очень востребованным. Не смо-
гли его продвинуть и на евро-
пейском рынке, где сильна кон-
куренция, говорят эксперты. А в 
СССР таких самолетов разных 
модификаций было несколько 
сотен. «Это была рабочая ло-
шадка, которая обслуживала 
местные авиалинии», — говорит 
Каменев. Преимущество этой 
машины в том, что она может 
взлетать с коротких грунтовых 
взлетно-посадочных полос. 

Но реализовать такой про-
ект можно только при господ-
держке. «В мире серийного про-
изводства 40-местных самоле-
тов не существует. Связано это с 
тем, что требования к таким са-
молетам высокие, поэтому они 
поучаются дорогие, а пассажи-
ров возят немного», — говорит 
эксперт. Причем поддержка по-
требуется на всех этапах жиз-
ненного цикла самолета, добав-
ляет он. В том, что самолет бу-
дет востребован региональны-
ми авиакомпаниями, эксперты 
не сомневаются.  

Пока на региональных маршрутах 
летают советские самолеты, кото-
рым срочно нужна замена. 

А К Ц Е Н Т

Для коротких рейсов на региональных 
линиях осталось 60 действующих Ан-24 
и Ан-26-100, их 50-летний срок эксплуа-
тации подходит к концу

Хочется верить, 
что за воспрепят-
ствование пред-
принимательству 
накажут не только 
стрелочников, 
но и тех, кто это 
организовывает

КОМПЕТЕНТНО Какие 
перемены ожидают сферу 
госзакупок малого объема 

Магазин ушел 
в онлайн

Станислав Крашевский

В начале 2020 года может начаться подготовка поправок 
к ФЗ № 44-ФЗ «О контрактной системе...» Ожидается, 
что они коснутся сферы госзакупок малого объема. Из-
менения в этой сфере уже идут. Так, с 1 марта 2019 года 
для федеральных госзаказчиков стало обязательным ис-
пользование единого агрегатора торговли «Березка». Ре-
гиональные и муниципальные заказчики для автомати-
зации закупок используют магазины операторов элек-
тронных торговых площадок (ЭТП) и аналогичные реги-
ональные сервисы. О том, какие изменения назрели в 
данном сегменте, в интервью «РГ» рассказал гендирек-
тор площадки «РТС-тендер» Владимир Лишенков.

Как давно «РТС-
тендер» занимается 
госзакупками малого 
объема?
ВЛАДИМИР ЛИШЕНКОВ: 
Можно сказать, что 
наша площадка яв-
ляется пионером 
этого рынка. Про-
ект первого элек-
тронного магазина 
мы реализовали 
еще шесть лет назад 
в партнерстве с Мо-
сковской областью. 
Сейчас на платфор-
ме «РТС-тендер» 
функционируют по-
рядка 50 электрон-
ных магазинов во 
всех федеральных 

округах России. По итогам 2018 года суммарный объ-
ем сэкономленных бюджетных средств составил по-
рядка 600 млн рублей. Более 15 тысяч заказчиков по 
всей стране работают с нашими электронными мага-
зинами в 40 процентах субъектов РФ. За год на нашей 
площадке совершается в среднем более 40 тысяч заку-
пок на сумму порядка 2,5 млрд рублей в месяц. К концу 
года мы прогнозируем рост обоих показателей до 80 
тысяч закупок на сумму до 5 млрд рублей в месяц соот-
ветственно.

Сколько всего существует подобных площадок?
ВЛАДИМИР ЛИШЕНКОВ: Первоначально на рынке работали 
пять операторов ЭТП. Они создавали электронные ма-
газины для закупок малого объема, включая нашу пло-
щадку, и успешно функционировали на протяжении 
нескольких лет. По результатам отбора прошлого года 
были добавлены еще три оператора. Кроме того, с 
1 июля 2018 года по распоряжению правительства был 
создан ЕАТ «Березка». Его оператором является «РТ-
Проектные технологии». С 1 ноября 2018 года все кан-
целярские закупки для федеральных органов исполни-
тельной власти обязаны проводиться именно через 
этот сервис, а с 1 марта 2019-го — любые работы и услу-
ги малого объема для федеральных заказчиков.

А как проводят госзакупки в регионах?
ВЛАДИМИР ЛИШЕНКОВ: У региональных заказчиков есть 
возможность выбирать, с какой площадкой им рабо-
тать. Мое мнение — рынок сам регулирует количество 
игроков. Если на нем уживается большое количество 
электронных магазинов, поддерживается высокий 
уровень конкуренции, значит, и закупщикам, и по-
ставщикам комфортно в такой среде. Операторы элек-
тронных магазинов, в свою очередь, внимательно от-
слеживают пожелания рынка, совершенствуясь и 
предлагая все более качественные сервисы. Так, заказ-
чики и поставщики сообща развивают сегмент и опти-
мизируют проведение закупок малого объема по всем 
законам рыночной экономики.

Каким, на ваш взгляд, должно быть дальнейшее разви-
тие рынка закупок малого объема? 

ВЛАДИМИР ЛИШЕНКОВ: Успешным, и для этого я вижу все не-
обходимые предпосылки. На рынке есть согласие по 
приоритетным вопросам: необходимо продолжать 
взятый курс на цифровизацию, необходимо регулиро-
вание данного вида закупок, необходима здоровая кон-
куренция. С повышением порогового значения для за-
купок малого объема — со 100 000 до 300 000 рублей — 
у заказчиков появилось больше свободы в «быстрой» 
покупке необходимого, это плюс. Осталось дополни-
тельно проработать механизмы автоматизации, фи-
нансовую модель 
таких магазинов, 
она должна быть 
справедливой и не 
должна создавать 
повышенную на-
грузку на малый 
бизнес. Как площад-
ка, активно работа-
ющая с регионами, 
считаем, что буду-
щая модель работы электронных магазинов должна 
удовлетворять регионы, многие из которых уже имеют 
опыт их эксплуатации. Преимущество региональных 
магазинов состоит в том, что каждый из них учитывает 
особенности бизнес-систем конкретного субъекта РФ 
и интересы всех сторон закупочного процесса. 

Конечно, стоит поработать над дальнейшим повыше-
нием эффективности процессов и четко прописать пра-
вила проведения закупок. Мы готовы работать по этим 
правилам, готовы совершенствоваться. Однако разви-
тие сектора возможно только на конкурентных началах. 
При этом излишнее административное регулирование 
без учета накопленного опыта и использования уже ра-
ботающих технологий может остановить тот позитив-
ный тренд в развитии контрактной системы, который 
отмечают в последнее время участники рынка. 

Сегодня маржинальность работы электронных мага-
зинов небольшая, оператор практически ничего не за-
рабатывает. Стоит ли менять эту практику?

ВЛАДИМИР ЛИШЕНКОВ: Последние несколько лет в рынок за-
купок малого объема вкладывались, по сути, только 
электронные площадки. Мы развивали сервис и инфра-
структуру, конкуренция друг с другом стимулировала 
операторов электронной торговли постоянно повышать 
качество своих онлайн-магазинов для удобства заказчи-
ков и поставщиков. Все это требовало серьезных затрат, 
которые производились за счет операторов. Логично 
предположить, что по мере развития рынка подход к фи-
нансовой модели должен поддерживать объективное 
стремление площадок совершенствовать рынок. Закуп-
ки малого объема наиболее приближены к закупкам по 
Закону 44-ФЗ, где за последний год работы финансовая 
модель показала свою работоспособность и не оказала 
существенной нагрузки на субъекты малого и среднего 
предпринимательства. Возможно, распространение 
этой практики на закупки малого объема было бы ком-
промиссным решением для всех участников рынка.  

ДОХОДЫ 
Экономить на 
развлечениях 
стали меньше

КИНО 
ЗАМЕНИТ КАФЕ

Екатерина Ясакова

Россияне стали меньше эконо-
мить на развлечениях и путеше-
ствиях. Об этом свидетельству-
ют данные нового выпуска ин-
декса потребительской уверен-
ности — индекса Иванова Сбер-
банка.

Согласно индексу в III квар-
тале 2019 года наблюдается 
улучшение потребительских 
настроений по сравнению с пре-
дыдущим кварталом. Рост пока-
зали все компоненты индекса. 

«Значительнее всего сокра-
тилась доля тех, кто ограничи-
вает расходы на отдых, — до 38% 
(III квартал 2019 года) по срав-
нению с 43% (II квартал 2019 
года). Около 59% (против 62 
кварталом ранее) стремятся 
меньше тратить на еду вне дома. 
Доля тех, кто пытается эконо-
мить на развлечениях, умень-
шилась на четыре процента до 
50%, на ЖКУ — на два процента 
до 22%», — говорится в исследо-
вании.

На спад пошла и экономия на 
медицине — 19 процентов про-
тив 23 процентов в предыдущем 
опросе. Правда, «Ивановы» еще 
стремятся тратить меньше де-
нег на еду, но при этом они ста-
ли не так активно экономить на 
непродовольственных товарах.

«Подобная динамика индек-
са Иванова соответствует на-
шим предположениям о том, 
что в отсутствие негативного 
новостного потока настрой по-
степенно будет улучшаться», — 
заключил Ярослав Лисоволик, 
глава Sberbank Investment 
Research. 

ДЕНЬГИ Половина россиян могут купить 
себе только еду и одежду 

Предметная 
недостаточность
Ольга Игнатова

П
оловине российских се-
мей не хватает денег на 
покупку товаров дли-

тельного пользования — различ-
ной мебели, техники, автомоби-
лей и так далее. Все доходы ухо-
дят лишь на еду и одежду. 

Такие данные приводит Рос-
стат, а эксперты считают, что их 
не стоит драматизировать. 

Как отметил пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Пе-
сков, к данным Росстата нужно 
относиться «очень аналитиче-
ски» (цитата по «Интерфаксу»). 
Аналогичная история была не-
сколько месяцев назад, когда 
Росстат опубликовал данные о 
том, что у трети россиян не хва-
тает средств на покупку обуви. 
Тогда в Кремле попросили разъ-
яснить эти данные, и Росстат за-
явил, что результаты исследова-
ния условий жизни нужно рас-
сматривать комплексно, с уче-
том результатов прошлых лет. 

Согласно свежей статистике, 
в первом квартале года доля 
российских семей, которым не 
хватает средств на товары дли-
тельного пользования, состави-

ла 49,2 процента, а во втором 
квартале — 49,4 процента. Это 
больше на 0,2 и 0,6 процентного 
пункта соответственно, чем в 
тех же периодах прошлого года. 

Но не все так плохо — доля се-
мей, которым хватает денег на 
еду, но уже не хватает на одежду, 
за год уменьшилась с 16,7 до 
15,2 процента в первом кварта-
ле и с 16,1 до 14,1 процента во 
втором. Доля тех, кому не хвата-

ет денег даже на еду, тоже сокра-
тилась с 1 до 0,7 процента. Кро-
ме того, растет число домохо-
з я й с т в ,  к от о р ы м  х в а та е т 
средств на еду, одежду и товары 
длительного пользования, но 
которые не могут купить квар-
тиру или машину. В первом 
квартале таких было 31,7 про-
цента, во втором — 32,6 процен-
та. Россиян, которые могут по-

зволить купить себе все, что за-
хотят, оказалось 2,7 процента. 

«То, что сейчас людям хватает 
денег на еду и одежду, — это уже 
шаг вперед. Совсем недавно хва-
тало денег только на еду, — гово-
рит проректор Академии труда и 
социальных отношений Алек-
сандр Сафонов. — И происходит 
качественный прорыв вперед за 
счет улучшения материального 
положения самых бедных слоев 
населения, чему способствовали 
меры правительства по увеличе-
нию МРОТ и опережающей ин-
дексации пенсий неработающих 
пенсионеров». 

Обследования бюджетов до-
машних хозяйств проводятся на 
протяжении десятилетий. Ста-
тистика имеет субъективно-
психологический аспект, счита-
ет проректор по научной дея-
тельности Государственного 
университета управления Ксе-
ния Екимова: даже в самых вы-
сокодоходных группах есть се-
мьи, которые испытывают за-
труднения при покупке самого 
необходимого или, например, 
не могут покупать одежду. Одни 
будут дожидаться распродаж, а 
для других недостаток средств 
для покупок в фирменном мага-
зине уже будет восприниматься 
как серьезная проблема. 

Владимир Лишенков: Электронные 
магазины предлагают все более 
качественные сервисы.

Рынок госзакупок 
сам регулирует 
количество 
игроков

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в сентябре 2019 года на осве-
щение деятельности каждой парламентской партии в общероссийских и 
региональных телепрограммах (телепередачах) и радиопрограммах 
(радиопередачах).  

Вынесено заключение о соблюдении в сентябре 2019 года государст-
венными общедоступными телеканалами и радиоканалами, учрежден-
ными и распространяемыми федеральным государственным унитарным 
предприятием «Всероссийская государственная телевизионная и радио-
вещательная компания», требования Федерального закона «О гарантиях 
равенства парламентских партий при освещении их деятельности госу-
дарственными общедоступными телеканалами и радиоканалами». 
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Материальное положение самых бедных 
слоев улучшается, чему способствовали 
увеличение МРОТ и опережающая 
индексация работающих пенсионеров

Между тем

По данным Росстата, больше всего за последние 5 лет выросли зар-

платы у работников спорта и культуры (с 25,2 до 43,9 тысячи рублей 

в месяц), сельского и лесного хозяйства (с 16,3 до 28,1 тысячи), 

здравоохранения (с 24,5 до 40 тысяч), в сфере информации и связи 

(с 42,2 до 67,8 тысячи).
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Договорились?

Адвокат Вячеслав Голенев особо обращает 
внимание на то, что новые правила дают сто-
ронам возможность договориться с помощью 

примирительных процедур даже после того, как дело 
прошло две инстанции. Примирение, по его словам, 
может стать единственным шансом для проигравшей 
стороны добиться приемлемого для нее результата. 
Кассационный суд вправе отменить решения нижесто-
ящих судов и утвердить мировое соглашение.

Также новые нормы расширяют применение в судах 
медиации, это тоже процедура мирного урегулирова-
ния с помощью посредника. Разница между судебным 
примирением или медиацией для простого человека не 
сразу уловима. Здесь дело в юридических нюансах, но 
суть одна.

Фигура посредника в новых процедурах является 
ключевой. Все дело в том, что люди, вставшие к судеб-
ному барьеру, зачастую уже не могут спокойно разго-
варивать друг с другом. Нужен нейтральный человек, 
который сможет установить мостики. Иногда вполне 
можно договориться, если перестать нервничать и на-
чать (хотя бы постараться) рассуждать здраво. У судей 
в отставке, как посредников, есть огромные плюсы: 
это опыт и знания. Прежде всего судебный посредник 
сможет объяснить все правовые тонкости, на что мо-
гут рассчитывать обе стороны, если решат воевать до 
конца. Поэтому то, что теперь судьи в отставке смогут 
работать и судебными примирителями, и медиатора-
ми, большой плюс.

Как сказано в проекте регламента, стороны участ-
вуют в судебном примирении добровольно. Кандида-
тура судебного примирителя определяется по взаим-
ному согласию сторон. Это значит, что никто не будет 
навязывать людям конкретных примирителей. Не нра-
вится один кандидат, можно выбрать другого. Нет же-
лания вообще вести разговор по-хорошему и искать 
компромиссы, что ж, будет обычный судебный про-
цесс.  «Стороны вправе совместно определить наибо-
лее подходящие порядок и результат примирения», — 
сказано в проекте. Вся информация, которая прозвуча-
ла в ходе переговоров, конфиденциальна. Примири-
тель не вправе разглашать ее без согласия сторон. Так 
что можно рассчитывать на доверительный разговор. 
Судебное примирение проводится в здании суда в от-
дельном помещении. 

КАРЬЕРА Выросло число 
работающих пенсионеров

Годы берут свое

Марина Гусенко

За последние 15 лет число работающих россиян в воз-
расте от 60 до 72 лет выросло в полтора раза. Если в 
феврале 2005 года  их было 2,7 миллиона человек, то в 
январе текущего года — 4,1 миллиона. Таковы данные 
Росстата.

«Повышение пенсионного возраста объективно 
увеличивает предложение рабочей силы в возрасте 
свыше 55 лет у женщин и 60 лет у мужчин, — говорит 
профессор Финансового университета при правитель-
стве РФ Александр Сафонов. — На первом этапе это не 
очень высокая цифра, поскольку действуют прези-
дентские льготы досрочного выхода  на пенсию в пер-
вые два года (в 55,5 и 56,5 года, 60,5 и 61,5 года). Но 
уже сейчас сохранение занятости актуально для более 
500 тысяч человек».

По оценке Сафонова, лишь 5—7% людей после выхо-
да на пенсию могут обеспечить безбедную старость, не 
продолжая работать. При этом далеко не каждый чело-
век старшего возраста, желающий продолжить трудо-
вой путь после выхода на пенсию, имеет возможность 
реализовать свое желание. И для этого есть объектив-
ные причины, в том числе общее снижение численно-
сти рабочих мест; сокращение числа вакансий в тради-
ционных отраслях, связанных с массовой занятостью; 
снижение спроса на рабочую силу со стороны крупных 
и средних предпри-
ятий.

Сами люди зре-
лого возраста гово-
рят, что главная 
проблема при тру-
доустройстве — это 
приоритет моло-
дым специалистам 
(так считает 51%  
участников иссле-
дования, проведен-
ного Академией 
труда и социальных 
отношений). На 
втором месте — не-
хватка рабочих 
мест (20%), на третьем — отсутствие вакансий по спе-
циальности, которой владеет человек (13%).

«Безусловно, есть запрет отказывать в приеме на 
работу по возрасту. Но пока эта норма спящая, по-
скольку доказать истцу факт возрастной дискримина-
ции практически невозможно», — констатирует Сафо-
нов. В отличие от европейских стран, где в граждан-
ском процессе бремя доказательства отсутствия воз-
растной дискриминации возлагается на работодателя. 
Этот опыт можно было бы взять на вооружение, пола-
гает эксперт.

Кроме того, стоит ввести обязательное рассмотре-
ние причин увольнения возрастных работников в 
особом порядке. Например, по согласованию с сове-
том трудового коллектива, профсоюзной организа-
цией или в рамках  трехсторонней комиссии по соци-
альному партнерству на уровне муниципалитета. 
Если причиной увольнения послужит недостаток 
квалификации, то таких работников направлять за 
счет бюджета на дополнительное обучение по согла-
сованной с работодателем программе, продолжает 
эксперт.

Сафонов также предлагает формировать группы эк-
спертов-советников из числа работников старшего 
возраста. «Для этого можно было бы внести соответст-
вующие изменения в законы о государственной служ-
бе и государственной гражданской службе», — говорит 
он.

В любом случае дополнительное обучение работ-
ников старших возрастов должно быть не частью 
программы содействия занятости лицам, находя-
щимся под угрозой увольнения, а реновацией про-
фессиональной квалификации старших поколений.  
Обучение должно происходить постоянно и в систе-
ме среднего профессионального и высшего образова-
ния.

Сегодня 72 процента пенсионеров продолжают 
трудиться из-за низкой пенсии, 22 — из-за необходи-
мости содержать других членов семьи. По 14 процен-
тов приходится на тех, кому важно сохранить соци-
альный статус и интерес к профессии. Из-за удобного 
месторасположения работы и желания избежать оди-
ночества трудятся 13 и 12 процентов пенсионеров со-
ответственно. 

ПРАВО КС начал рассмотрение порядка 
предоставления жилья репрессированным

Ссылка 
продолжается? 
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд на-
чал разбирательство дела 
о порядке предоставле-

ния жилья репрессированным 
гражданам и членам их семей. 
Закон РФ «О реабилитации 
жертв политических репрес-
сий» прямо предусматривает 
обязанность субъектов Федера-
ции обеспечить им возмож-
ность вернуться на прежнее ме-

сто жительства, однако столич-
ный закон фактически препят-
ствует реализации этого права, 
полагают заявители.

Судьи рассматривают сразу 
три аналогичных заявления от 
женщин, чьи родители невинно 
пострадали от карательных 
мер. Мать Алисы Мейсснер 
была выслана из Москвы в 
1941 году по национальному 
признаку — немка. Отец Елиза-
веты Михайловой был полно-
мочным торгово-посольским 
представителем в Азербайджа-
не, но это не спасло его от лаге-
рей в 1937 году. Семья Евгении 

Шашевой после отбывания на-
казания отцом осталась в Ре-
спублике Коми.

— Заявители прожили всю 
свою жизнь и сейчас продолжа-
ют жить в ссылке, — подчеркива-
ет представитель заявителей 
Григорий Вайпан. — Статья 13 
закона о репрессированных де-
лает их право на возвращение 
иллюзорным, его реализацию — 
невозможной.

Департамент городского 
имущества Москвы, а позднее 
суды общей юрисдикции отка-

зались поставить женщин на 
учет как нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий на 
том основании, что ФЗ дает 
субъектам право устанавливать 
соответствующий порядок. По 
мнению полномочного предста-
вителя Совета Федерации в КС 
РФ Андрея Клишаса, здесь и 
кроется системная ошибка. 
Вместо того чтобы разработать 
специальные правила постанов-
ки на учет граждан, пострадав-
ших от репрессий, они приме-
нили в деле заявителей общие: 
проживание в Москве не менее 
10 лет, признание малоимущи-

ми, отсутствие другого жилья в 
собственности.

— Такая ситуация нарушает 
конституционные права заяви-
телей, это безусловно, — заявил 
сенатор. — Требования к поста-
новке на учет в порядке общей 
очереди совершенно справед-
ливы, но какое отношение они 
имеют к ситуации заявителей? 
Их отсылают к нормам, которые 
не могут быть к ним примене-
ны. Но это не делает неконсти-
туционным оспоренный закон.

Примерно такого же мнения 
придерживаются и другие пред-
ставители органов государст-
венной власти, принявших и 
подписавших оспоренный нор-
мативный акт. 

Наиболее эмоциональным в 
ходе публичных слушаний ста-
ло выступление полномочного 
представителя правительства 
РФ Михаила Барщевского. Се-
мья его деда была репрессиро-
вана в 1937 году, из-за этого 
отец не смог продолжить тради-
цию семьи и стать адвокатом.

В порядке общей очереди 
Алиса Мейсснер, Елизавета Ми-
хайлова и Евгения Шашева смо-
гут получить социальное жилье 
не ранее чем через 33 года. Эти 
подсчеты Григорий Вайпан про-
извел на основании открытых 
данных, и очевидно, что заяви-
тельницы вряд ли доживут до 
новоселья. Сейчас они попали в 
замкнутый круг. Ведь 10-летний 
временной ценз предполагает 
проживание в Москве, а у них 
нет жилья в столице. Если же КС 
РФ примет иное решение, круг 
может разомкнуться. О дате 
провозглашения будет объявле-
но дополнительно. 

ПРОГНОЗ 

Выработка 
энергии 
из «чистых» 
источников 
вырастет 
на 50% всего 
за пять лет

МЕСТО 
ПОД СОЛНЦЕМ
Роман Маркелов

Мировые объемы электроэнер-
гии, получаемой из возобнов-
ляемых источников (ВИЭ), мо-
гут вырасти через пять лет на 
50%, говорится в докладе Ми-
рового энергетического агент-
ства (МЭА). Это реалистичный 
прогноз, но рост объемов «зе-
леной» генерации пока упира-
ется в несовершенство техно-
логий, считают аналитики. В 
России использование ВИЭ 
экономически эффективно 
лишь в районах, географически 
отдаленных от традиционных 
источников генерации.

По мнению МЭА, речь идет о 
росте выработки электроэнер-
гии из ВИЭ (солнце, ветер, био-
топливо, геотермальная энер-
гия) на 1200 гигаватт с 2019-го 
по 2024 год. Такой объем равен 
всем текущим мощностям 
США, уточняют в агентстве.

В МЭА считают, что увеличе-
ние мощностей на ВИЭ будет 
обусловлено удешевлением 
альтернативных источников 
энергии и госполитикой ряда 
стран. Заметный рост придется 
в первую очередь на солнечную 
энергетику — это 60%. Вопреки 
общепринятому мнению, глав-
ным двигателем внедрения 
ВИЭ будет коммерческое и про-
мышленное использование, а 
не установка солнечных бата-
рей на крышах жилых домов.

Несмотря на заявления ряда 
стран — лидеров «зеленой» 
электроэнергии (Китай, США, 
Австралия, Япония, Германия), 
сейчас выработка ВИЭ не мо-
жет полностью заместить тра-
диционную генерацию, гово-
рит консультант VYGON 
Consulting Максим Баранов. По 
его словам, основные факторы 

увеличения доли ВИЭ в выра-
ботке электроэнергии — это 
развитие технологий промыш-
ленного накопления и хране-
ния энергии (аккумуляторы не-
долго «живут», утилизировать 
их вредно для окружающей сре-
ды), а также их дороговизна. 

ВИЭ характеризуются непо-
стоянной выработкой электро-
энергии, это негативно сказы-
вается на надежности энерго-
снабжения, указывает ведущий 
советник департамента по ТЭК 
и ЖКХ Аналитического центра 
при правительстве РФ Олег Ко-
лобов. Перерывы в электро-
снабжении отдельных предпри-
ятий могут привести к поломке 
дорогостоящего оборудования 
и значительным убыткам, это 
негативно сказывается и на 
конкурентоспособности пред-
приятий, добавляет аналитик.

В России развитие ВИЭ сей-
час поддерживается в первую 
очередь для освоения техноло-
гий, указывает Колобов. Не-
сколько лет назад были утвер-
ждены механизмы поддержки 
ВИЭ на оптовом и розничном 
рынках электроэнергии, кото-
рые создали стимулы для разви-
тия отечественного производст-
ва оборудования. Наибольшего 
прогресса пока удалось достиг-
нуть в солнечной энергетике. 
Кроме того, реализуется дорож-
ная карта Национальной техни-
ческой инициативы «Энерджи-
нет» для расширения присутст-
вия российских производите-
лей интеллектуальных энерго-
технологий на мировом рынке 
(приоритет — БРИКС и другие 
развивающиеся страны).

Внутренний потенциал ВИЭ в 
России на оптовом рынке до 
2035 года — максимум 10 гига-
ватт, говорит Баранов. В России 
использование ВИЭ экономиче-
ски эффективно (без господдер-
жки) пока только на изолирован-
ных и удаленных территориях, 
которые снабжаются энергией 
за счет сжигания завозимых не-
фтепродуктов, констатирует Ко-
лобов. Потенциал мощностей по 
производству оборудования для 
ВИЭ в России оценивается до 1,5 
гигаватта в год, говорит Бара-
нов. Без спроса внутри России на 
это оборудование оно будет во-
стребовано на внешних рынках, 
считает аналитик. 

СЛЕДСТВИЕ Словения выдала России беглого банкира, 
которого долго искали

Вклады пошли 
по рукам

Наталья Козлова 

Н
есколько лет пона-
добилось Генераль-
ной прокуратуре 
РФ, чтобы вернуть 
на родину основате-
ля банка «Сенатор» 
Олега Рафановича. 

Его только что 
привезли в Москву, 

где следователи его давно ждут и 
очень хотят услышать ответ на 
вопрос — куда ушли 423 миллио-
нов рублей вкладчиков банка. 
Судя по материалам следствия, 
эти миллионы в виде кредитов 
были выданы банкиром  фир-
мам-однодневкам, которые рас-
творились в тумане далеких 
стран.

Официальный представи-
тель МВД Ирина Волк уже  ска-
зала, что сотрудники россий-
ского бюро Интерпола и ФСИН 
доставили из Любляны в Мо-
скву Олега Рафановича, заочно 
обвиняемого в растрате. 

Банкир Олег Рафанович нахо-
дится в международном розыске 

достаточно давно — с 2015 года. 
Привезенный на родину гражда-
нин в наручниках — бывший хо-
зяин банка «Сенатор». Этот че-
ловек доставил море проблем 
немалому числу людей, пове-
ривших в него и доверивших его 
банку свои сбережения. 

Сегодня он заочно обвиняет-
ся в растрате денег вкладчиков 
на сомнительные кредиты. 
Впервые о Рафановиче стало из-
вестно, когда о нем заговорила 
примадонна — он занял у Аллы 
Пугачевой и забыл вернуть 
шесть миллионов долларов.

Получали мы беглого банки-
ра тяжело

Его задержали в Словении еще 
в 2017 году. На протяжении двух 
лет наша Генеральная прокурату-
ра общалась с коллегами по во-
просу выдачи задержанного. 

Нашей стране пришлось га-
рантировать, что все с задер-
жанным будет происходить 
дома по букве закона.  В  следст-
венном изоляторе у него будут 
нормальные условия, а обвине-
ния ему предъявят лишь те, ко-
торые наша страна указала в за-
просе о задержании и выдаче.

Работу по уголовному делу 
беглого банкира ведет полицей-
ское следствие. Обвиняет оно 
Рафановича в растрате. 

Банкир основал свое финан-
совое учреждение в середине 
девяностых. Потом к нему пош-
ли вкладчики. Следующий шаг — 
председатель правления Рафано-
вич из денег этих граждан легко 
выдал 22 заведомо невозврат-
ных кредита на общую сумму 
423 миллиона рублей. 

Кредиты достались фир-
мам-помойкам, или как более 
благородно написали следова-
тели — «компаниям, не веду-
щим никакой финансово-хо-
зяйственной деятельности». 
На этом банк и умер. Точнее — 
был преднамеренно обанкро-
чен.Дальше, как говорят спе-
циалисты, было дело техники. 
У пустого банка Центробанк 
отозвал лицензию. 

Перед своими клиентами 
долг финансового учреждения 
составил около миллиарда ру-
блей. Среди вкладчиков было 
немало артистов и других деяте-
лей культуры.

Естественно, было возбужде-
но уголовное дело, и в 2015 году 
банкира объявили в междуна-

родный розыск. А Таганский суд 
успел его арестовать. Естествен-
но, заочно. 

Дома у финансиста остались 
адвокаты, которые сделали 
успешную попытку отменить 
решение районного суда в Мос-
горсуде. Но прошло два года, и 
суд вновь заочно арестовал бан-
кира. На этот раз защите не по-
везло — городской суд с арестом 
согласился.Обжалуя данное ре-
шение, защита банкира дошла 
до президиума Мосгорсуда, ко-
торый отменил арест. 

Заново его взяли под стражу 
в 2017 году — на этот раз реше-
ние устояло в горсуде и стало 
поводом для задержания бегло-
го банкира. 

Кстати, большие деньги Алле 
Борисовне, которые банкир за-
памятовал вернуть, пришлось 
возвращать через суд. Это полу-
чилось, когда у беглеца аресто-
вали очень солидную недвижи-
мость. 

Олег Рафанович улетел в Москву 
не по своей воле и в сопровожде-
нии людей в форме.

А К Ц Е Н Т

Большие деньги Алле Борисовне, кото-
рые банкир запамятовал певице вер-
нуть, пришлось возвращать через суд, 
при продаже недвижимости беглеца 

А К Ц Е Н Т

Вместо того чтобы разработать специ-
альные правила постановки на учет 
граждан, пострадавших от репрессий, 
они применили общие — жить в Москве 
10 лет

Главная проблема 
при трудоустрой-
стве людей стар-
шего возраста — 
приоритет моло-
дым специали-
стам

«Зеленая» 
энергетика 
пока не сможет 
вытеснить 
традиционную 
генерацию

— В каких случаях брачный контракт не действует 
rg.ru/art/1755199

1

СУД Водителя автобуса, 
въехавшего в подземный 
переход у метро «Славянский 
бульвар», отпустят из СИЗО

К делу возникли 
вопросы 

Иван Петров

Мосгорсуд во вторник отменил 
приговор водителю рейсового 
пассажирского автобуса Викто-
ру Тихонову, въехавшему в кон-
це 2017 года в переход около 
станции метро «Славянский 
бульвар». В декабре прошлого 
года Дорогомиловский район-
ный суд приговорил его к 4 го-
дам колонии. Кроме того, по ре-
шению Мосгорсуда нового рас-
смотрения своего дела осужден-
ный будет дожидаться не в след-
ственного изоляторе, а дома. 
Апелляционная инстанция по-
становила отправить дело на но-
вое рассмотрение, а Тихонова 
освободить из-под стражи, по-
местив под домашний арест. 

Резонансное ДТП произошло 
на западе столицы 25 декабря 
2017 года. Тогда в самый разгар 
дня автобус въехал в подземный 
переход возле станции метро 
«Славянский бульвар». В ре-
зультате наезда погибли четыре 
человека, 11 получили травмы. 
Среди жертв оказалась девочка 
12 лет.

После этого ДТП у входов во 
все подземные переходы Мо-
сквы были установлены загра-
ждения, имитированные под 
скамейки.

По данным Следственного 
комитета России, трагедия про-
изошла из-за «преступной не-
брежности» водителя автобуса. 
Согласно материалам дела Ти-
хонов «потерял контроль за до-
рожной обстановкой и движе-
нием транспортного средства», 
по ошибке нажал на газ, в ре-

зультате последовал резкий 
разгон до скорости не менее 23 
километров в час.

Следствием с привлечением 
специалистов было установле-
но, что автобус находился в ра-
ботоспособном техническом 
состоянии, когда «Тихонов на-
чал движение с открытыми пас-
сажирскими дверьми, заехал на 
тротуар и врезался в стену, по-
сле чего автобус скатился в под-
земный переход».

Водителю было предъявлено 
обвинение по части 5 статьи 
264 УК РФ «нарушение ПДД, по-
влекшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц». Ему 
грозил срок до семи лет лише-
ния свободы. Прокурор попро-
сил суд назначить наказание в 
виде пяти лет колонии-поселе-
ния с лишением права управле-
ния транспортным средством 
сроком на три года. Тихонов 
вину не признал. Дорогомилов-
ский суд в итоге приговорил его 
к четырем годам колонии обще-
го режима, а также лишил права 
управлять транспортными 
средствами сроком на три года.

Вчера не сообщалось, с чем 
именно связано решение Мос-
горсуда. По некоторым данным, 
появились вопросы к одной из 
ранее проведенных экспертиз.  
Адвокат Равиль Саберов рас-
сказал, что экспертиза двигате-
ля проводилась без его частич-
ной разборки. «Более того, эк-
сперт завел этот двигатель, из-
менив состав химических сле-
дов внутри него, фактически 
уничтожив улики», — пояснил 
защитник. 
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СМИ Региональные партнеры  «Российской газеты» возглавили топ-10 лучших газет России

Наши — лучшие. И это правда

Л
учшей газетой страны 
признана «Амурская 
правда», которая стала 

одним из первых партнеров 
«Российской газеты».  В топ-10  
попал и другой наш региональ-
ный партнер — газета «Красный 
Север».  Конкурс проводит 
Союз журналистов России сов-
местно с журналом «Журнали-
стика и медиарынок». 

Более 100 краевых, област-
ных, городских и районных из-
даний со всей страны боролись 
за попадание в десятку лучших. 

— Несколько лет назад прои-
зошел серьезный перелом в 
структуре региональной жур-
налистики. Если раньше у нас 
существовала качественная 
вертикаль газет — городская, 
областная, федеральная, — то 
сегодня все сильно перемеша-
лось. И среди районок есть 
просто удивительные приме-

ры, когда, скажем, по верстке 
вы не поймете, где эта газета 
издается: в большом столич-
ном городе или в каком-то отда-
ленном от центра муниципаль-
ном районе. Большой плюс ре-
гиональных газет — это их се-
рьезная связь с читателями. Се-
годня на местную прессу рабо-
тает вся ситуация  в медиасфе-

ре, потому что, конечно же, 
проще удерживать аудиторию, 
которая живет рядом. Время 
более милостиво к небольшим 
проектам.  И за последние 10 
лет некоторые региональные 
издания стали очень сильными, 
—  рассказал «РГ» секретарь Со-
юза журналистов России, глав-
ный редактор журнала «Жур-

налистика и медиарынок» Вла-
димир Касютин.  По его словам, 
в России сегодня 3,5 тысячи рай-
онных, городских, областных 
газет.  Их количество почти не 
меняется. «Что касается тенден-
ций, то заметно сжимается част-
ная пресса, — продолжает   он.  
Это происходит потому, что ре-
кламный рынок не растет. Дру-
гое современное направление 
развития - спецпроекты. Журна-
листы берутся за какие-то дела, 
например, участвуют в сборе  
средств для больных, а не только 
описывают такие акции. Чуть ли 
ни каждое издание ведет серьез-
ную общественную деятель-
ность».  Конкурсу  — пять лет. И 
его миссия  — прежде всего сбор 
информации о том, как выжива-
ет  региональная пресса.  

Подготовили Елена Новоселова, 
Ольга Бухарова

СУД В Московской области осудили банду, 
которая воровала дорогие лизинговые машины

Угон по справке
Наталья Козлова 

В
чера в Московской об-
ласти была осуждена 
опасная банда, чьей 
специализацией был 
угон дорогих машин 
прямо из автосалонов 
Подмосковья.  Суд 
признал почти два де-
сятка человек винов-

ными в создании преступного 
сообщества, а также в много-
миллионном мошенничестве.

Кроме непосредственных 
членов этнической банды при-
говоры выслушали и их «по-
мощники» — двое бывших со-
трудников столичной Госавто-
инспекции и четверо работни-
ков лизинговых компаний. 

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» старший помощник 
руководителя Главного следст-
венного управления СК по Мо-
сковской области Ольга Вра-
дий, банда активно работала с 
января 2015 года. 

За все время существования 
группировки в нее входило око-
ло 30 человек. Но выделялись 
Арслан Абдуллаев, Хизар Чапа-
ев и Салман Исмаилов. Эти гра-
ждане при поддержке осталь-
ных бандитов крали новые до-
рогие автомобили премиум-
класса. Их интересовали внедо-
рожники «Лексус», «Тойота 
Лэнд Крузер», а также «Мерсе-
десы», БМВ и даже несколько 
«Тойота Камри».

Схема преступления, в прин-
ципе, была примитивна — эти 
люди просто обманывали со-
трудников лизинговых компа-
ний и брали машины из автоса-
лонов Московской области. По-
нятно, что без возврата. Потом 
машины оперативно продавали 
иностранным гражданам и вы-
возили за пределы России. 

Общий ущерб от деятельнос-
ти этого преступного сообщест-
ва составил больше  40 миллио-
нов рублей. У организаторов 
аферы на руках были фальши-
вые документы, хватало и под-
ставных фирм, липовых печа-
тей. Практически все обвиняе-
мые — выходцы из других регио-
нов России, они жили в Подмо-
сковье без регистрации.

— В ходе расследования прове-
дено большое количество  эк-
спертиз, — рассказал корреспон-
денту «РГ» и.о. руководителя ГСУ 
СК России по Московской обла-
сти Сергей Данилов. — Изучались 
детализации соединений або-
нентов более чем по 100 теле-
фонным номерам, осматрива-
лись изъятые предметы и доку-
менты.

Но вчерашний приговор не 
первый по этому делу. Трое соу-

частников уже приговорены к 
реальному лишению свободы. 
Девять человек пока находятся 
в федеральном розыске. Приго-
вором суда 18 соучастникам на-
значено наказание от 4 лет ли-
шения свободы условно и до 8,6 
лет лишения свободы в колонии 
строгого режима. 

Для кражи дорогих машин  угонщикам не надо было взламывать замки. Хватало липового договора.

Газета выходит с 1918 г. Это одно из старейших изданий Дальнего Востока.

А К Ц Е Н Т

Схема преступления была примитивна — 
эти люди просто обманывали сотрудни-
ков лизинговых компаний и брали 
машины из автосалонов Подмосковья

ПРОИСШЕСТВИЕ 

На руднике 
«Таймырский» 
погибли три 
человека

ОБНАРУЖИЛИ 
НА ГЛУБИНЕ
Дмитрий Лапин, 
«Российская газета», Норильск

Вчера в Норильском промыш-
ленном районе на отметке 
1345 метров рудника «Тай-
мырский» (то есть почти в по-
лутора километрах под зем-
лей) без признаков жизни 
были обнаружены три горня-
ка. По сообщению пресс-служ-
бы ГМК «Норильский никель», 
которой принадлежит рудник, 
причина трагедии пока неиз-
вестна. Других пострадавших 
нет, обрушения породы не 
было, и с 20.00 рудник работал 
в штатном режиме.

— На месте работают аварий-
но-спасательные службы. В свя-
зи с инцидентом «Норникель» 
проводит внутреннее расследо-
вание, — говорилось в сообще-
нии пресс-службы компании. 
Позже стало известно, что тела 
погибших были подняты на по-
верхность. 

На руднике добываются 
сульфидные медно-никелевые 
руды, поэтому выброс метана 
там маловероятен. Не было и 
неожиданных подземных 
взрывов: горные работы ве-
лись по установленному рас-
порядку. Поэтому причина 
трагедии пока неизвестна. 
Зато совершенно точно из-
вестно, что летом этого года 
Енисейское управление Феде-
ральной службы по экологиче-
скому, технологическому и 
атомному надзору выявило 
здесь нарушения правил про-
мышленной безопасности и на 
90 дней деятельность рудника 
приостановило. За эти нару-
шения на 65 тысяч рублей 
были оштрафованы руководи-
тели рудника — генеральный 
директор и главный инженер 
рудника. 

Теперь причину ЧП будут 
устанавливать следователи ре-
гионального ГСУ СКР. Кроме 
того, с проверкой на рудник вы-
ехали представители Енисей-
ского управления Ростехнадзо-
ра.  
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ИНТЕРНЕТ В Голландии 
отключили серверы, 
которые поставляли кино 
и сериалы на 80 процентов 
пиратских сайтов

Кино 
кончилось

Антон Благовещенский

Российские пользователи, привыкшие не платить за 
кино, в отчаянии — голландские правоохранители сов-
местно с несколькими организациями по защите ав-
торских прав закрыли серверы, принадлежащие ин-
тернет-сервису под названием Moonwalk.

Плеер, который разработали в Moonwalk, использо-
вался на крупных пиратских площадках, ежемесячная 
аудитория которых составляла почти 90 миллионов 
человек. Появление таких сайтов, по данным экспер-
тов компании Group-IB, привело к тому, что пользова-
тели перестали скачивать пиратские фильмы и сериа-
лы из торрент-сетей и стали смотреть их в режиме он-
лайн. 

Правда, восстановление работы плеера не займет 
много времени, уверен Александр Гон, консультант 
Центра информационной безопасности компании 
«Инфосистемы Джет». «Нужно понимать, что пират-
ские сети состоят из тысяч серверов, и блокировка не-
скольких из них не окажет должного эффекта на про-
блему в целом. Скорее всего, доступ к большинству ак-
туальных фильмов и сериалов будет восстановлен в 
кратчайшие сроки», — считает он.

Пиратские плееры могут быть опасными, добавля-
ет эксперт. «Сайты с пиратским контентом могут за-
ставить пользователя скачать вирус под видом тор-
рент-файла или включить камеру с микрофоном под 
предлогом просмотра или загрузки фильма. Чаще все-
го опасным для зрителей является популярный кон-
тент — например, такие сериалы, как «Игра престо-
лов», — считает Александр Гон. 

— Во сколько автомобилистам 
обойдется зима 
rg.ru/art/1765424

Распоряжение 
Правительства Российской Федерации

от 15 октября 2019 г. № 2430-р г. Москва
О присуждении в 2019 году премии 

Правительства Российской Федерации 
«Душа России» за вклад в развитие 

народного творчества
1. Присудить в 2019 году премии Правительства Российской Федера-

ции «Душа России» за вклад в развитие народного творчества в размере 
100 тысяч рублей каждая:

а) в номинации «Народная музыка»:
Гуторову Евгению Васильевичу, дирижеру заслуженного коллектива 

народного творчества ансамбля русских народных инструментов «Жалей-
ка» государственного бюджетного учреждения культуры «Белгородский 
государственный центр народного творчества», г. Белгород, Белгородская 
область;

Шаты Ольге Валерьевне, дирижеру народного коллектива городского 
оркестра русских народных инструментов муниципального учреждения 
дополнительного образования «Детская музыкальная школа № 1» муници-
пального образования городского округа «Ухта», г. Ухта, Республика Коми;

Эшмяковой Фаине Викторовне, художественному руководителю 
заслуженного коллектива народного творчества образцового ансамбля 
гусляров «Шыжарвла» («Сестрички») Еласовского филиала муниципаль-
ного бюджетного учреждения культуры «Централизованная клубная систе-
ма» муниципального образования «Горномарийский муниципальный 
район», г. Козьмодемьянск, Горномарийский район, Республика Марий Эл;

б) в номинации «Народное пение»:
Храмцову Леониду Николаевичу, хормейстеру народного самодея-

тельного коллектива фольклорного ансамбля «Русь» районного Дома 
культуры поселка Новосафоновский муниципального автономного учре-
ждения Культурно-досуговый центр Прокопьевского муниципального рай-
она, г. Прокопьевск, Кемеровская область;

Шечкову Ивану Венидиктовичу, хормейстеру народного образцового 
самодеятельного коллектива «Водоватовские ребята» Дома культуры села 
Водоватово муниципального бюджетного учреждения культуры «Абрамов-
ский культурно-досуговый комплекс Арзамасского района», с. Абрамово, 
Нижегородская область;

Ямашкиной Валентине Петровне, руководителю Старотеризморгского 
народного хора муниципального бюджетного учреждения культуры «Центр 
национальной культуры» Старошайговского муниципального района 
Республики Мордовия;

в) в номинации «Народный мастер»:
Бариновой Надежде Евгеньевне, ведущему специалисту по декоратив-

но-прикладному и художественному творчеству музейно-выставочного 
центра им. Л.Чайкиной государственного бюджетного учреждения культу-
ры Тверской области «Тверской областной Дом народного творчества», 
г. Тверь, Тверская область;

Гришкиной Надежде Алексеевне, мастеру по изготовлению традицион-
ных изделий из кожи, меха, бересты, с. Полноват, Белоярский район, Хан-
ты-Мансийский автономный округ — Югра, Тюменская область;

Магомедалиеву Магомедали Госеновичу, специалисту отдела декора-
тивно-прикладного искусства государственного бюджетного учреждения 
культуры «Республиканский Дом народного творчества», г. Махачкала, 
Республика Дагестан;

г) в номинации «Традиционная народная культура»:
Габанову Бадме Сыреновичу, улигершина-сказителю, исполнителю 

народных песен, с. Орлик, Окинский район, Республика Бурятия;
Глумовой Анжелике Владимировне, руководителю фольклорно-этно-

графического ансамбля «Забава» государственного автономного учре-
ждения культуры «Саратовский областной Дом работников искусств», г. 
Саратов, Саратовская область;

Кисляковой Ольге Борисовне, руководителю народного самодеятель-
ного фольклорного коллектива «Ветлугаи» муниципального казенного 
учреждения культуры Районный центр культуры и досуга Пыщугского 
муниципального района Костромской области, с. Пыщуг, Костромская 
область;

д) в номинации «Народный танец»:
Едиджи Виктории Владимировне, художественному руководителю 

ансамбля адыгского танца «Синдика» муниципального бюджетного учре-
ждения культуры «Творческое объединение «Ошад», г. Майкоп, Республи-
ка Адыгея;

Макаровой Елене Александровне, балетмейстеру народного ансамбля 
песни и танца «Марзан» муниципального бюджетного учреждения «Куль-
турный комплекс «Подшиваловский», дер. Подшивалово, Удмуртская 
Республика;

Смолановой Ларисе Викторовне, балетмейстеру народного коллектива 
любительского художественного творчества хореографического ансамбля 
«Юность» муниципального бюджетного учреждения культуры «Дворец 
культуры «Юность», г. Каменск-Уральский, Свердловская область.

2. Минкультуры России обеспечить изготовление нагрудных знаков и 
дипломов лауреата премии Правительства Российской Федерации «Душа 
России» за вклад в развитие народного творчества, присуждаемой в 2019 
году, их вручение в установленном порядке и перечисление денежной 
части премии.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Распоряжение 
Правительства Российской Федерации

от 15 октября 2019 г. № 2431-р г. Москва
Присудить в 2019 году премии Правительства Российской Федера-

ции за лучшую театральную постановку по произведениям русской клас-
сики:

государственному автономному учреждению культуры Астраханской 
области «Астраханский театр кукол» за постановку «Сказка о Крошечке-
Хаврошечке» (по мотивам русской народной сказки);

государственному автономному учреждению культуры Иркутский 
областной театр кукол «Аистёнок» за постановку «Утиная охота. Сны 
Зилова» (по пьесе А.В. Вампилова «Утиная охота»);

Кировскому областному государственному автономному учрежде-
нию культуры «Кировский государственный театр юного зрителя «Театр 
на Спасской» за постановку «Дуэль» (по повести А.П. Чехова «Дуэль»).

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

ЗВОНОК В РЕДАКЦИЮ

Вчера мы позвонили главным редакторам 
газет-нашим партнерам, поздравили кол-
лег и попросили рассказать, о чем  они пи-
сали в последнем  номере, который ушел в 
печать?

Елена Павлова, главный редактор 
газеты «Амурская правда»:

— Вчера «Амурская правда», как и за весь 101 год 

своей работы, написала о самом главном и инте-

ресном. Новость дня — российское правительст-

во выделило 512,5 миллиона рублей на покупку и 

капремонт жилья амурчан, пострадавших от раз-

рушительного наводнения. Летом 2019-го в 

Амурскую область пришла большая вода и боль-

шая беда — десятки северных поселков оказа-

лись полностью затопленными, тысячи людей пе-

реживали ЧС на крышах домов и на сопках. В 

итоге 278 домов признаны непригодными для 

проживания, в 611 необходим капитальный ре-

монт. Но люди не ушли из своих домов: больше 

тысячи северян до сих пор ютятся у родных или 

живут в зимних кухнях, при том, что в населенных 

пунктах выпал снег и пришли морозы. Федераль-

ную помощь ждали долго, обращались к прези-

денту — и дождались. По словам амурского губер-

натора Василия Орлова, всего региону на реше-

ние жилищного вопроса подтопленцев необхо-

димо 920 миллионов рублей. Остальные деньги, 

надеются амурчане, придут в область в следую-

щем году. 

Также читатели узнали из «Амурской правды», 

как область вдвое увеличит производство своей 

фирменной культуры — сои, которую сегодня ску-

пает соседний Китай. Каким образом космиче-

ский городок Циолковский, где находится самый 

молодой в стране космодром Восточный, зама-

нит туристов, как молодой фермер из глубинки 

научился доить коров по Интернету и почему в 

регионе расплодились бурые медведи.

А для души — история о бывшем инспекторе па-

рашютно-десантной службы Юрии Поезжаеве. 

34 года он тушил лесные пожары в родной Амур-

ской области, совершив 767 прыжков с парашю-

том. После выхода на пенсию свое «крыло» он 

положил на полку и вот уже 20 лет чинит парашю-

ты пожарных и десантников. Единственный в 

Приамурье. 

Алексей Снегирев, главный редактор 
газеты «Красный Север»: 

— О том, что после частичного разрушения 

двухэтажки в Салехарде будет тотальная реви-

зия «деревяшек». Несмотря на то, что есть 

программа по переселению жильцов из ветхо-

го и аварийного жилья, как везде на Северах, 

на Ямале все еще много ветхих домов. 

Недавно произошло ЧП: один из таких домов 

съехал со свай — вечная мерзлота и дома сто-

ят не на фундаменте, а на сваях — вот он съе-

хал со свай посреди ночи. 

По этому поводу, конечно, был большой ажи-

отаж с экстренными совещаниями и прочим, 

и мы говорили о том, как расселяют жителей 

дома, всем ли хватает места в маневренном 

фонде. 

Только что вычитывал полосу уже в завтраш-

ний номер: новый мэр побывал на месте, поо-

бещал все это взять под контроль. Это главная 

тема первой полосы. Дали новость и о том, 

что появилась субсидия для местной авиаком-

пании «Ямал» на перевозки по главному на-

шему маршруту Салехард—Москва. Будут сни-

жены цены на билеты и появятся дополни-

тельные рейсы. 

Подготовили Ольга Бухарова,  
Сергей Панасенко
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Слово — партнеру «Российской газеты»
Патимат Сагитова, редактор информационного отдела 
газеты «Медицина Дагестана»

— Я сейчас нахожусь на стажировке в «Российской газете» со своим кол-

легой — дизайнером-верстальщиком. Наша стажировка стала возмож-

ной благодаря заключенному соглашению о партнерстве с «РГ». Для со-

трудников региональных СМИ повышение квалификации в самом круп-

ном издании страны — это возможность повысить насыщенность кон-

тента и дизайна и вывести издание на качественно новый уровень. «Ме-

дицина Дагестана» была основана в 1998 году профессором Дагестан-

ской государственной медицинской академии Даниялом Мавраевым. 

Дед его, кстати, был первым книгоиздателем в Дагестане и открыл пер-

вую типографию, способствовал сохранению и распространению мест-

ного фольклора.  Прошло20 лет, Мавраева давно нет с нами, но газета 

живет и здравствует, и даже тираж вполне на уровне по местным меркам 

— 11 тысяч экземпляров. Но знаете, как это бывает, — в медиабизнесе 

надо бежать очень быстро, чтобы оставаться на месте, и в два раза бы-

стрее — для того чтобы двигаться вперед. Мы решили поднажать. 

Поздравляю коллег из газеты «Амурская правда». Будучи редактором 

областной газеты, представляю, сколько труда и сил вложено в газету», 

сколько нервных клеток сгорает каждый день у ее редакторов. А с дру-

гой стороны, в каком издании не так? И думаешь — если смогли они, смо-

жем и мы (и вы, и любая областная, даже районная газета). Почему нет?

СПРАВКА «РГ»

В данной ситуации схема проста. Заключается договор с лизингодате-

лем о приобретении у него машины. Паспорт транспортного средства 

для постановки машины на учет отдается лизингополучателю. После 

чего тот вместе с документами и машиной исчезает с горизонта. Истин-

ный собственник машины — лизингодатель — в документах не указывает-

ся, и машина продается. 

Похожим способом промышляют и страховые мошенники, которые 

страхуют машину от угона, потом продают ее своим подельникам, заяв-

ляют об угоне и получают страховку. Таким образом особо оборотистым 

личностям удается угнать одну и ту же машину несколько раз. Недавно 

таких мошенников при помощи службы безопасности одной из страхо-

вых компаний удалось взять. 

Понятно, что в таких схемах участвуют только машины премиум-класса. 

Их проще продать на вторичном рынке за хорошую цену. Ведь и органи-

зация такого рода «угонов» стоит немалых денег. По итогам прошлого 

года как раз в пятерку самых угоняемых среди премиум-класса входили 

Lexus LX и RX, Mercedes E-class, а также BMW 5 Series и X5.

Популярные у угонщиков автомобили потребительского класса, такие 

как LADA, Hyundai Solaris и KIA Rio, покидают своих хозяев при помощи 

более банальных схем со вскрытием замков и запуском двигателя про-

стыми механическими приспособлениями типа «воротка». 

Подготовил Владимир Баршев  
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ПОДРОБНОСТИ Поможет ли 
теплая форма закрепиться 
НАТО в Заполярье?

Холодный 
фронт

Юрий Гаврилов

НАТО любыми способами пытается закрепиться в Арк-
тике. Для чего руководство блока решило массово снаб-
дить своих военных особо утепленной формой.

На это решение в постпредстве РФ при штаб-кварти-
ре альянса отреагировали с известной долей иронии. 
«Агентство НАТО по закупкам заказало зимние камуф-
ляжи (78 тыс. комплектов) и обмундирование для холод-
ной погоды (на €70 млн) для зимних операций при -40°C. 
Чтобы доказать чисто оборонительное военное плани-
рование НАТО? Может быть, стоит закупить книги по 
истории про Вторую мировую войну, например, про 
Сталинград?» — такое сообщение появилось на странич-
ке постпредства в Twitter.

Юмор, конечно, дело хорошее. Но «ползучее» движе-
ние натовцев  к северным морям, понятное дело, не мо-
жет не беспокоить 
Москву. Тем более 
что после открытия 
в Арктике огромных 
запасов углеводоро-
дов и других полез-
ных ископаемых на 
свою долю богатства 
стали претендовать 
даже страны, не име-
ющие выхода к этим 
самым морям. Сре-
ди них есть и члены 
НАТО. В конце сен-
тября генсек органи-
зации открыто признал: альянс будет наращивать при-
сутствие в Арктике. И лукаво добавил: мол, мы все же 
учитываем позицию РФ , чтобы избежать напряженно-
сти в регионе.

Цену подобному словословию в Москве хорошо зна-
ют еще со времен вывода войск из Германии и обещаний 
Запада не продвигать натовскую инфраструктуру к на-
шим границам. ФРГ давно единое государство, а части 
НАТО — вот они, у самых рубежей России. Теперь еще хо-
тят потеснить Россию в Арктике. 

Впрочем, обеспечить там постоянное присутствие 
военных генералам альянса будет непросто. Ведь даже 
на территории Норвегии те же американцы чувствуют 
себя не своей тарелке. Вроде бы одевают их по послед-
ним технологиям, обогревают, а толку мало — воевать в 
40-градусный мороз янки категорически не хотят. Так, к 
примеру, произошло пару лет назад на учениях Joint 
Viking 2017 неподалеку от российско-норвежской гра-
ницы. Хотя на дворе стоял март, две сотни американских 
морпехов оказались совсем не готовы к сюрпризам 
местной холодной весны. По свидетельству очевидцев, 
на морозе их верхняя одежда рвалась по швам, молнии 
не расстегивались, пластиковые рюкзаки трескались, а 
ботинки вываливались из лыжных креплений. •

БЕЗОПАСНОСТЬ На бывшую 
американскую базу 
в Сирии приземлились 
российские вертолеты

Прикроют 
с воздуха

Александр Степанов

Первые российские вертолеты с авиабазы Хмеймим 
приземлились на военный аэродром Эт-Табка в про-
винции Ракка на севере Сирии. Этот стратегический 
объект контролировался американской армией и был 
покинут военными США буквально несколько дней на-
зад. 

Авиабаза Эт-Табка до 2014 года была крупным и хо-
рошо защищенным военным объектом сирийской ар-
мии. С ее территории можно было контролировать всю 
северо-западную территорию страны. После начала 
сирийской войны аэродром стал переходить из рук в 
руки. Сначала его 
захватили боевики 
ИГИЛ (междуна-
родная террористи-
ческая организа-
ция, запрещенная в 
РФ). В 2017 году бо-
евиков с базы выби-
ли отряды сирий-
ской оппозиции. 
Перед отходом тер-
рористы постара-
лись уничтожить 
всю инфраструкту-
ру, взрывая взлет-
но-посадочные полосы и аэродромные здания. После 
этого на базе появились военнослужащие США. Прав-
да, американские военные не стали «заморачиваться» 
с восстановлением инфраструктуры аэродрома, оста-
вив все как есть.   

Сейчас базу в Эт-Табке восстанавливают сирийские 
военные. Они организовали боевое охранение объек-
та, засыпают гравием воронки на «взлетке», вывозят 
хлам, оставшийся после предыдущих «хозяев». Пере-
базировались на базу несколько вертолетов россий-
ских ВКС. Их основная задача — обеспечить безопа-
сность этого района и поддержать с воздуха подразде-
ления сирийских войск. 

Как рассказал «РГ» военный эксперт Виктор Мура-
ховский, авиабазу можно использовать как аэродром 
передового базирования для контроля северо-восточ-
ной части Сирии. «Наши вертолеты там уже появи-
лись, зашла колонна аэродромно-технического снаб-
жения и обеспечения, а значит, военные рассчитывают 
там обосноваться надолго», — убежден эксперт.  С тер-
ритории базы на вертолете можно буквально за час до-
лететь до крупных городов на севере Сирии — Алеппо, 
Ракки и Дейр-эз-Зора. Раньше российским летчикам, 
взлетавшим с Хмеймима, для этого требовалось около 
четырех часов.  «Вообще вся северо-восточная часть 
Евфрата с этого аэродрома может контролироваться, 
конечно, возвращение Эт-Табки под контроль сирий-
ской армии это большой успех», — сказал Мурахов-
ский. •

АРМИЯ Наши ракетоносцы Ту-160 впервые прилетят в ЮАР

Полет за три моря
Юрий Гаврилов

С
егодня на авиабазу «Ва-
терклуф» в предместье 
столицы Южно-Африкан-

ской Республики приземлятся 
два российских стратегических 
ракетоносца Ту-160. В небе над 
Преторией их встретит почет-
ный эскорт из истребителей 
Gripen и Hawk местных ВВС. 

Накануне в африканскую 
страну прилетели военно-тран-
спортные Ан-124 «Руслан» и Ил-
62. Они доставили в ЮАР инже-
нерно-технический персонал, а 
также аппаратуру для обслужи-
вания ракетоносцев в дальней 
командировке. 

По данным из открытых 
источников, «шестьдесят вто-
рой» стартовал с базы Дальней 
авиации Энгельс в Саратовской 
области. Его маршрут на юг Аф-
рики проходил через воздушное 
пространство семи стран — Тур-
ции, Египта, Судана, Эфиопии, 
Кении, Танзании и Зимбабве. 
Экипаж «Руслана» повторил 
часть этого маршрута. 

Однако в ЮАР Ан-124 шел не 
с российской территории, а с на-
шей авиабазы в сирийском 
Хмеймиме.

В сообщении Национальных 
сил обороны Южно-Африкан-
ской Республики говорится, что 
российская авиагруппа посеща-
ет ЮАР в рамках соглашения 
между минобороны двух стран 
от 14 июня 1995 года. Там напом-
нили, что Москва и Претория 
имеют прочные исторические 
связи с момента установления 
дипломатических отношений в 
феврале 1992-го.

В Минобороны России корре-
спонденту «РГ» вчера подтвер-
дили информацию о перелете в 
ЮАР двух  наших ракетоносцев 
Ту-160.  И так объяснили цель 

этой миссии: она будет способст-
вовать «развитию двусторонне-
го военного сотрудничества и от-
работке взаимодействия между 
ВКС России и ВВС ЮАР». Кроме 
того, в Москве считают: Тувизит 
положительно скажется на повы-
шении боевой выучки летного 
состава двух стран.  То есть не 
исключено, что «стратеги» пора-
ботают в африканском небе вме-
сте с военными летчиками ЮАР. 

Стратегические ракетоносцы 
Ту-160, известные у нас как «Бе-
лый лебедь» и прозванные натов-
цами Blackjack, регулярно патру-
лируют небо в удаленных от Рос-
сии регионах мира. Их экипажи 
неоднократно приземлялись в 
Южной Америке.  

К примеру, в прошлом году 
пилоты несколько часов барра-
жировали над акваторией Ка-
рибского моря и даже провели в 
Венесуэле совместные учения с 
истребителями ВВС Боливари-
анской Республики.  Теперь вот 
маршрут ракетоносцев пролег до 
самого юга Африки.

Ту-160 — крупнейший в мире 
боевой самолет, способный не-
сти на борту ядерное оружие и 
выполнять стратегические зада-
чи за тысячи километров от ме-
ста базирования. Его вес может 
достигать 275 тонн, а макси-
мальная скорость — 2200 кило-
метров в час.

При необходимости россий-
ский «Белый лебедь» готов нахо-
диться в небе целые сутки, на 
ходу дозаправляться топливом 
от воздушного танкера Ил-78 и 
забираться на высоту 16 км. 

Основным вооружением это-
го мощнейшего боевого самоле-
та являются высокоточные кры-
латые ракеты Х-55СМ и Х-101, 
аэробаллистические ракеты Х-
15С, а также свободно падающие 
бомбы различного калибра. •

ФСИН 
Численность 
заключенных 
в РФ обновила 
исторический 
минимум

ВСЕ МЕНЬШЕ 
АРЕСТАНТОВ
Иван Петров

Тенденция по уменьшению за-
ключенных в России продолжа-
ется. Об этом сообщили во 
вторник в пресс-бюро Феде-
ральной службы исполнения 
наказаний. 

Причем снижается не толь-
ко число обитателей россий-
ских колоний, но и арестантов в 
следственных изоляторах, на 
переполненность которых ра-
нее регулярно поступало много 
жалоб. 

«В текущем году числен-
ность лиц, содержащихся в 
следственных изоляторах, 
впервые опустилась ниже 100 
тысяч человек. Таким образом, 
численность осужденных, по-
дозреваемых и обвиняемых, со-
держащихся в учреждениях 
уголовно-исполнительной си-
стемы, к настоящему времени 
достигла минимальных значе-
ний в истории России», — сооб-
щили в пресс-бюро ФСИН. 

По данным тюремного ве-
домства, по состоянию на 1 ок-
тября в СИЗО и помещениях, 
функционирующих в режиме 
следственных изоляторов, со-
держалось 98 301 человек. Ана-
логичный показатель по состо-
янию на год ранее — 100 581 че-
ловек. 

Во ФСИН не поясняют, с чем 
связано снижение, и это понят-
но. Не тюремщики же принима-
ют решения о заключении под 
стражу подследственных. Это 
прерогатива следователей и су-
дов. Первые принимают реше-
ние об опасности нахождения 
фигуранта расследования на 
свободе и идут с ходатайством в 

суд, где вторые чаще всего под-
держивают такие просьбы. И 
ранее следователи не очень за-
морачивались при выборе 
меры пресечения, стараясь по 
максимуму подследственных 
отправлять в камеры. Ведь им 
проще так работать с подозре-
ваемым и обвиняемым. 

Но на порочную практику 
обратили внимание руководи-
тели всех ветвей властей стра-
ны. И это сработало. Следовате-
ли стали гораздо чаще по не-
тяжким статьям оставлять лю-
дей под подпиской о невыезде, 
суды стали активнее отправ-
лять подследственных не в ка-
меры СИЗО, а под домашний 
арест. 

Заработали и другие ранее 
не применяемые меры пресече-
ния — залог и ограничение 
определенных действий. По-
следняя мера избрана в настоя-
щее время в отношении сестер 
Хачатурян, обвиняемых в 
убийстве своего отца. Они по-
мещены в три разные кварти-
ры, им запрещено общаться 
друг с другом и с журналиста-
ми. Нельзя пользоваться всеми 
видами связи (за исключением 
звонков в экстренные службы и 
связи с адвокатами). 

Тенденция же снижения ко-
личества заключенных коло-
ний наблюдается последнее де-
сятилетие. В пресс-бюро ФСИН 
отметили, что число осужден-
ных в исправительных колони-
ях в течение этого года снизи-
лось на 30 тысяч человек — с 
463 тысяч до 434 тысяч осу-
жденных (по состоянию на 
1 октября). Наибольшее сниже-
ние количества осужденных от-
мечается в Свердловской обла-
сти (1344 человека), Пермском 
крае (1249 человек) и Красно-
ярском крае (1172 человека).

Ранее во ФСИН сообщили, 
что число осужденных в РФ 
вследствие либерализации уго-
ловно-исполнительной полити-
ки государства стабильно со-
кращается — «за последние 10 
лет их численность сократи-
лась практически на четверть 
миллиона человек». •

МВД Владимир Колокольцев сообщил, что в Москве системой 
распознавания лиц оснастят свыше 160 тысяч видеокамер

Улыбнитесь — 
вас узнали
Михаил Фалалеев

М
инистр внутрен-
них дел России 
Владимир Коло-
кольцев, высту-
пая в Сеуле на 
пленарном засе-
дании Междуна-
родного полицей-
ского саммита, 

заявил, что в Москве насчиты-
вается около 3 тысяч интеллек-
туальных видеокамер по рас-
познаванию лиц. «В дальней-
шем этой функцией планирует-
ся оснастить все городские ка-
меры, общее количество кото-
рых сегодня превышает 160 ты-
сяч», — сообщил министр.

Напомним, Владимир Коло-
кольцев принял участие в этом 
форуме в Республике Корея, ко-
торый был посвящен теме «Гло-
бальное партнерство полиции в 
современных условиях». Собст-

венно, Международный поли-
цейский саммит и создан для 
организации такого партнерст-
ва среди правоохранителей 100 
государств, входящих в ООН. 

В отличие от Интерпола, 
участники которого обязаны 
всего лишь выдавать объявлен-
ных в международный розыск 
преступников, члены этой орга-
низации могут проводить сов-
местные операции против тер-
рористов, наркоторговцев, 
фальшивомонетчиков и даже 
координировать действия ми-
ротворцев — «голубых касок». 
Тех же преступников, которых 
выдают по запросу какого-либо 
национального бюро Интерпо-
ла, ищут и задерживают только 
местные полицейские.

Глава МВД России сообщил, 
что анализ данных, полученных 
с помощью видеонаблюдения, 
позволяет в онлайн-режиме 
определять потенциально опа-
сные места — работать на упре-
ждение, в том числе выявлять 
территории с повышенной кри-
минальной активностью. 

Для этого и создаются и вне-
дряются системы видеонаблю-

дения, развивая аппаратно-
программные комплексы «Без-
опасный город». Наиболее мас-
штабная сеть интеллектуаль-
ных видеокамер — в Москве. 
Именно использование россий-
скими полицейскими техниче-
ских возможностей для предо-
твращения преступлений и ак-
тов терроризма помогло обес-
печить практически абсолют-
ную безопасность в период про-
ведения зимних Олимпийских 
игр 2014 года и чемпионата 
мира по футболу FIFA 2018 года.

— У современных полицей-
ских есть широкий спектр тех-
нологий и инструментов, о ко-
торых наши предшественники 
не могли даже и мечтать. Нау-
читься использовать эти ресур-
сы, разрабатывать новые подхо-
ды и эффективно бороться с 
преступностью сегодня можно 
только на основе сотрудничест-
ва правоохранительных орга-

нов с применением достижений 
в сфере высоких технологий, — 
сказал глава российского поли-
цейского ведомства. 

Кстати, некоторые из этих 
новых технических возможно-
стей Владимир Колокольцев 
увидел, посетив специализиро-
ванную выставку Korea Police 
World Expo. Особый интерес 
вызвали технологии, применяе-
мые для идентификации лично-
сти, в том числе сканеры биоме-
трической информации и систе-
ма распознавания лиц, методи-
ки контроля за дорожным дви-
жением в условиях мегаполиса 
и дистанционного выявления 
нетрезвых водителей.

В Сеуле состоялась и двусто-
ронняя встреча Владимира Ко-
локольцева и Генерального ко-
миссара Национального агент-
ства полиции Республики Корея 
Мин Гап Рёна.По словам россий-
ского министра, на сегодняш-
ний день одной из серьезных 
опасностей стало распростра-
нение синтетических наркоти-
ков, значительная часть кото-
рых поступает из стран Юго-
Восточной Азии. • Владимир Колокольцев: Технологии позволили обезопасить Олимпиаду в 2014-м и чемпионат FIFA в 2018 годах.

А К Ц Е Н Т

Анализ данных, полученных с помощью 
видеонаблюдения, позволяет в онлайн-
режиме определять потенциально 
опасные  криминальные места

Следователи 
стали гораздо 
чаще по нетяжким 
статьям УК остав-
лять людей под 
подпиской о невы-
езде, суды стали 
активнее отправ-
лять подследст-
венных не в каме-
ры СИЗО, а под 
домашний арест

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1766539

— Непревзойденный рекордсмен: почему МиГ-25 напугал 
США и НАТО 
rg.ru/art/1766007

КОНТРОЛЬ 
Счетная палата 
раскритикова-
ла систему 
поддержки 
Северного 
Кавказа

ЭФФЕКТ 
ОТСУТСТВИЯ
Евгений Гайва

В 2017—2019 годах на поддер-
жку развития регионов Север-
ного Кавказа потрачено более 
10 миллиардов рублей, но за-
метного эффекта добиться не 
удалось, заявили в Счетной па-
лате (СП). 

В частности, в рамках гос-
программы по развитию СКФО 
было направлено 8,8 миллиарда 
рублей, из них средства феде-
рального бюджета — 5,5 милли-
арда рублей, в 2019 году к ним 
добавлено еще 2,4 миллиарда 
рублей из федеральных средств.

Но из 27 запланированных 
инвестпроектов реализовано 
только 9, создано всего 577 ра-
бочих мест, что не может изме-
нить ситуацию на рынке труда, 
поскольку в этом регионе и так 
в среднем ежегодно создается 
около 70 тысяч рабочих мест. 
Отбор проектов, по мнению СП, 
непрозрачен и несет в себе кор-
рупционные риски. Выводы, 
сделанные СП по итогам анали-
за, подтвердились в ходе выезд-
ной проверки в Республику Се-
верная Осетия — Алания: полно-
стью реализованы только два 
инвестпроекта из пяти, создано 
всего 73 рабочих места, или 
25% от запланированных.

В министерстве по делам Се-
верного Кавказа пообещали 
учесть все замечания и реко-
мендации СП.  

Основная задача 
ВКС РФ — обеспече-
ние безопасности 
этого района 
и поддержка 
сирийских войск

На учениях Joint 
Viking 2017 в Нор-
вегии у морпехов 
США верхняя 
одежда на морозе 
рвалась по швам

Ракетоносец Ту-160 может без дозаправки пролететь 12 300 километров.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Бывший охранник нацистского концлагеря Штуттгоф предстал 
перед судом в Гамбурге

Осталось 29
Екатерина Забродина

В 
Германии начался громкий 
процесс над очередным на-
цистским преступником: 

на этот раз перед судом предстал 
93-летний житель Гамбурга Бру-
но Дей (формально немецкие 
СМИ не раскрывают его фами-
лию). С августа 1944-го по 
апрель 1945 года он служил ох-
ранником нацистского концла-
геря Штуттгоф на территории 
оккупированной Польши близ 
Гданьска, тогда Данцига. 

Бывшему эсэсовцу, который 
после войны устроился в пекар-
ню, а потом водил грузовик и ра-
ботал на стройке, предъявлено 
обвинение в пособничестве в 
убийстве по меньшей мере 5230 
человек. Сам обвиняемый, поя-
вившийся в зале суда в инвалид-
ном кресле и старательно закры-
вавший лицо от камер папкой с 
документами, признал, что подо-
зревал о зверствах, творившихся 
на территории концлагеря, свои-
ми глазами «слышал крики за-
ключенных и видел сотни мер-
твых тел» и «сожалеет о содеян-
ном». Однако личную ответст-
венность за преступления он от-
рицает.

О том, как прошло первое за-
седание и какова вероятность, 
что Бруно Дей получит реальный 
срок и проведет остаток дней в 
тюрьме, «РГ» рассказал глава от-
деления Центра Симона Визен-
таля в Иерусалиме, известный 
«охотник за нацистами» Эфраим 
Зурофф, который по такому слу-
чаю специально прилетел в Гам-
бург. 

— Какой была обстановка в 
зале суда? 

ЭФРАИМ ЗУРОФФ: Там было очень 
много народу, представителей 

СМИ из самых разных стран, в 
основном европейских. Этот 
процесс вызывает огромный 
интерес, и я рад, что он начался. 
Когда я занимался этим делом, 
то нашел 21 человека, которые 
выжили в Штуттгофе. Парал-
лельно такие поиски проводили 
немецкие следователи. Все быв-
шие узники находятся в очень 
преклонном возрасте, но неко-
торые согласились свидетельст-
вовать в суде. На первом заседа-
нии не предполагалось, что Бру-
но Дей начнет отвечать на во-
просы, но в будущем это пред-
усмотрено. Кроме того, вначале 
вообще были сомнения, сможет 
ли он лично участвовать в слу-
шаниях. Однако в итоге судья 
решил, что обвиняемый вполне 
способен выдержать процесс, 

правда, он будет ограничивать-
ся двумя заседаниями в неделю 
— по два часа каждое. 

— Какое впечатление на вас 
произвел подсудимый? 

ЭФРАИМ ЗУРОФФ: Никаких эмоций 
он во мне не вызвал.  Моя задача 
состоит в том, чтобы стараться 
привлечь к ответственности на-
цистов. 

— Раньше к суду привлекались 
только высокопоставленные 
нацисты или те, кто своими 
руками совершал убийства, но 
не вспомогательные «винти-
ки» в машине рейха. Почему 
ситуация изменилась? 

ЭФРАИМ ЗУРОФФ: Действительно, 
чтобы  преследовать в суде на-
цистского преступника, еще де-

сять лет назад вам надо было до-
казать, что он совершил кон-
кретное преступление против 
конкретных жертв по мотивам 
расовой ненависти. Как вы по-
нимаете, доказать это было пра-
ктически невозможно. Право-
применительная практика в 
Германии изменилась в 2009 
году в связи с делом Ивана Де-
мьянюка (получивший граж-
данство США выходец с Украи-
ны был признан виновным в во-
енных преступлениях, совер-
шенных в нацистском концлаге-
ре Собибор, — Прим. РГ). Судить 
его в США было невозможно по 
формальным признакам, в 
Польше не осталось свидетелей, 

а Украина просто не хотела пре-
следовать Демьянюка. Тогда 
немцы решили, что пора менять 
политику, и что каждый, кто 
служил в лагерях смерти, в 
спецпоздразделениях СС может 
быть осужден за пособничество 
в убийстве и приговорен к тю-
ремному сроку от 5 до 10 лет. 
После суда над Демьянюком, 
ставшим для Германии преце-
дентом, состоялось еще четыре 
процесса. На скамье подсуди-
мых предстали Оскар Гренинг и 
Райнхольд Ханнинг — бухгалтер 
и охранник лагеря Аушвиц, а 
также Йохан Ребоген, служив-
ший, как и Бруно Дей, надзира-
телем в Штуттгофе. Суд над ним 
был остановлен по состоянию 
здоровья фигуранта. Остальные 
были осуждены, но скончались 
либо в ожидании рассмотрения 
апелляции, либо уже перед са-
мой отправкой в тюрьму.    

— Сколько еще нацистских 
преступников может быть 
привлечено к ответственно-
сти? 

ЭФРАИМ ЗУРОФФ: Это зависит от не-
мецких властей. В ходе много-
летних розысков было найдено 
29 человек, которые в теории 
могут предстать перед судом. 
Если, конечно, им позволит здо-
ровье. Знаете, я, наверное, един-
ственный в мире еврей, кото-
рый молится о том, чтобы на-
цистские преступники пожили 
подольше, чтобы они отправи-
лись за решетку. Можете счи-
тать это шуткой, но лишь отча-
сти. Конечно, я бы хотел, чтобы 
по итогам суда преступник по-
нес реальное наказание. Но мы 
не живем в идеальном мире, и 
пусть хотя бы состоится сам 
процесс — это лучше, чем ниче-
го. •

СКАНДАЛ Президент Украины Владимир Зеленский привел 
во власть очередного комика

Насмешить Донбасс
Павел Дульман

П
резидент Украины 
Владимир Зелен-
ский назначил из-
вестного в прош-
лом деятеля КВН 
Сергея Сивохо со-
ветником секрета-
ря Совета нацио-
нальной безопа-

сности и обороны по вопросам 
реинтеграции и восстановле-
ния Донбасса. Первое, чем на-
мерен заняться ветеран эстра-
ды, — рассказывать землякам в 
непринужденной форме о том, 
как хорошо живет Украина без 
Донбасса. 

Назначение Сивохо во мно-
гом логично и непротиворечи-
во: он родился и учился в До-
нецке, а всесоюзную славу по-
лучил в команде Донецкого по-
литехнического института. К 
тому же Сивохо оставался од-
ним из последних узнаваемых 
на Украине комиков, который 
до сих пор не был трудоустроен 
Зеленским в исполнительной 
или законодательной власти. И 
здесь глава государства пока-
зал себя настоящим другом и 
благодарным учеником. 

Но на этом рационализм ка-
дровой политики Зеленского 
заканчивается. Во-первых, по-
вторюсь, речь идет всего лишь 
о должности советника секре-
таря СНБО, то есть о человеке 
без каких-либо полномочий. 
Во-вторых, Сивохо не будет 
первым или  единственным 
представителем Донбасса в 
верхах: его непосредственный 
руководитель, секретарь СНБО 
Алексей Данилов — уроженец 
Красного Луча, недоброй памя-
ти мэр Луганска и губернатор 
области. Покинувший со скан-
далом Донбасс еще при Ющен-
ко и долго подвизаясь в Киеве 
на второстепенных ролях, по-
сле начала гражданского кон-
фликта Данилов одобрил бом-
бежки малой родины и смерть 
своих земляков, призывая се-
годня к полной изоляции на-
родных республик. Не совсем 
понятно, какую конструктив-
ную повестку может предло-
жить Сивохо подобному персо-
нажу.

Впрочем, есть большие сом-
нения и в том, что сам Сивохо 
понимает нужды жителей Дон-
басса и саму природу граждан-
ского конфликта. Он слишком 
давно, задолго до войны, поки-
нул Донецк и в своем киевском 
периоде творчества неодно-
кратно и несправедливо осмеи-
вал «донецких», внеся посиль-
ную лепту в процесс их дегума-
низации украинскими нацио-
налистами. Именно поэтому 
его происхождение не сыграло 

никакой роли в ходе парла-
ментских выборов: баллотиру-
ясь от «Слуги народа» в Донец-
кой области, Сивохо сенсаци-
онно занял лишь третье место в 
прифронтовом округе, что ил-
люстрирует реальный уровень 
его популярности, узнаваемо-
сти и актуальности для бывших 
земляков.

«Я буду отвечать только за 
гуманитарную политику, за ра-
боту с людьми и смыслами и ра-
ботать буду с большой и целеу-
стремленной командой. Все 

они, как и я, выходцы с Донбас-
са, и у нас огромное желание 
закончить эту войну, в том чи-
сле в головах», — написал Сиво-
хо в своем Facebook, но ника-
кой конкретики не изложил. 
Единственной, ранее озвучен-
ной им инициативой было со-
здание специального русскоя-
зычного телеканала, который 
будет вещать на «неконтроли-
руемую территорию» некую 
«объективную картину» про-
исходящего на Украине. Нужно 
напомнить, что сама по себе 

эта затратная идея не ориги-
нальна — о недостатке агитации 
и пропаганды «украинских 
ценностей» на востоке страны 
в «команде Зе» заявляли еще 
весной. И здесь есть смешной 
момент: Зеленский и Сивохо до 
сих пор не знают, что в респу-
бликах продолжают работать 
украинские телекоммуникаци-
онные компании и все желаю-
щие могут смотреть «объек-
тивные украинские телекана-
лы» в интернете и читать сете-

вые СМИ не опасаясь наказа-
ния. Точно так же вещают в «от-
дельных районах Донецкой и 
Луганской областей» украин-
ские новостные радиостанции. 
Таким образом, жители Дон-
басса прекрасно осведомлены 
о жизни на Украине из первои-
сточников, но это никак не спо-
собствует росту «проукраин-
ских» настроений в регионе. •

Сергей Сивохо (справа) стал очеред-
ным комиком, которого Зеленский 
пристроил в свою команду.

Бывший эсэсовец Бруно Дей в зале 
суда старательно закрывал лицо от 
камер папкой с документами.

А К Ц Е Н Т

Есть большие сомнения в том, 
что Сивохо понимает нужды жителей 
Донбасса и саму природу 
гражданского конфликта 

МЕЖДУ ТЕМ

В кабинете министров Украины появился первый смельчак, открыто 

признавший себя «дебилом». Об этом не без гордости заявил министр 

экономики Тимофей Милованов, бравирующий тем, что в принципе не 

читает книг. «Я никогда не скрывал, что я дебил. Шучу, конечно же», — за-

явил Милованов. Так он прокомментировал аналогичную оценку, дан-

ную ему Игорем Коломойским.  «Очень печально, что министр экономи-

ки в Украине — дебил», — заявил ранее олигарх. Причиной такой оценки 

стало то, что Милованов назвал экс-главу НБУ Валерию Гонтареву «вы-

дающимся реформатором», чей конфликт с олигархом ухудшает инве-

стиционный климат на Украине.

ВЫБОРЫ 

Партия 
премьера 
Канады 
утратила 
большинство 
в парламенте

ТУПИК ИМЕНИ 
ТРЮДО
Алексей Чуриков

Законодатель мировой «носоч-
ной» моды Джастин Трюдо и 
возглавляемая им партия одер-
жали победу на прошедших в Ка-
наде федеральных выборах. Од-
нако полученный результат сла-
бо соответствует амбициям са-
мого молодого премьера Канады 
— Трюдо утратил большинство в 
парламенте. Это значит, что его 
правительство в ближайшие че-
тыре года не сможет беспрепят-
ственно провести ни один закон 
и будет вынуждено идти на 
уступки оппозиции. Консерва-
торы, во главе которых стоит Эн-
дрю Шир, укрепили свои пози-
ции после провальных выборов 
2015 года. Местные эксперты 
сходятся в одном — итоги голосо-
вания не сулят ничего хорошего 
для страны. Результаты выборов 
продемонстрировали, что в Ка-
наде наблюдается политический 
разлом «с запада на восток и 
между городскими и сельскими 
регионами». Уже сейчас сущест-
вует четкое понимание того, что 
ни консерваторы (121 депутат), 
ни Квебекская партия (32), ни 
Новые демократы (24) не пойдут 
партии Трюдо на уступки. Пред-
выборная кампания и эта услов-
ная победа стоили либералам 
большого труда.  Но, по мнению 
аналитиков, сложившаяся ситу-
ация потребует от Трюдо неимо-
верных усилий, чтобы удержать 
власть и эффективно управлять 
страной. •

ГЕОПОЛИТИКА 

Евросоюз 
обманул 
ждавшие 
членства в ЕС 
Балканские 
страны

КЛУБ ЗАКРЫТ 

Александр Гасюк

Двум Балканским странам—кан-
дидатам на вступление в Евро-
пейский союз — Северной Маке-
донии и Албании — придется от-
ложить свои евроинтеграцион-
ные вожделения в долгий ящик. 
Несмотря на ранее звучавшие из 
Брюсселя заверения о предстоя-
щем запуске процесса перегово-
ров по предоставлению этим го-
сударствам членства в Евросою-
зе, саммит лидеров ЕС принял 
решение не давать «зеленый 
свет» Тиране и Скопье.

В жесткую оппозицию пла-
нам по расширению ЕС встали 
Франция, Нидерланды и Дания. 
Формальным поводом для бло-
кировки устремлений албанцев 
и северомакедонцев влиться в 
«европейскую семью» стали 
ссылки на процедурные вопро-
сы. Париж также высказался в 
пользу общего пересмотра си-
стемы и критериев предоставле-
ния членства в ЕС странам-аспи-
рантам, а датчане и голландцы 
готовы рассмотреть этот вопрос 
лишь в отношении одной бал-
канской страны. «На полях» 
прошедшего в Брюсселе самми-
та также звучало мнение о том, 
что Албания и Северная Македо-
ния еще не готовы к началу та-
ких переговоров, поскольку не 
выполнили «домашнюю рабо-
ту» — не осуществили реформы и 
слабо ведут борьбу с корруп-
цией.

Однако, по словам источни-
ков «РГ» в дипломатических 
кругах единой Европы, ситуа-
ция гораздо банальнее. «Бога-
тый европейский север просто 
не желает раскошеливаться на 
финансовую поддержку рву-
щихся в Евросоюз экономиче-
ски слабых Скопье и Тираны, 
тем более что дыра в бюджете ЕС 
после выхода из него Британии 
станет огромной головной бо-
лью для Брюсселя. Кроме того, в 
Европе опасаются роста органи-
зованной этнической преступ-
ности, в первую очередь албан-
ского криминалитета, контр-
олирующего наркотраффик, 
торговлю людьми и оружием», — 
пояснил «РГ» на условиях ано-
нимности европейский дипло-
мат. В Северной Македонии ре-
шение Брюсселя восприняли «с 
гневом и разочарованием». «Ев-
ропа не сдержала то, что нам об-
ещала. В отношении нас совер-
шена огромная несправедли-
вость», — заявил премьер Север-
ной Македонии Зоран Заев. •

УДИВИТЕЛЬНЫЙ 
СИРИЙСКИЙ ПАРАДОКС
Давайте используем запрещенный прием. Вынесем за 
скобки все заявления, политические кампании, лич-
ностные особенности и «кредитную историю» сирий-
ского конфликта. И «стерильно» посмотрим на то, что 
происходит там сейчас с точки зрения действий основ-
ных игроков. 

Действуют они слаженно. Соединенные Штаты, ре-
ализуя давно заявленную цель Белого дома, приняли 
решение прекратить присутствие в Сирии, потому что 
считают свою миссию там (разгром террористическо-
го псевдогосударства) выполненной. Это ставит в опа-
сное положение курдские отряды, которые помогали 
американцам выполнять миссию, но курды были лишь 
ситуативными партнерами. Долгосрочный партнер в 
этой зоне — Турция, с которой отношения сложные, 
зато существуют давние связи в рамках НАТО. 

У Турции свой 
интерес безопасно-
сти, связанный с 
ослаблением влия-
ния курдских фор-
мирований вдоль 
собственных гра-
ниц, фактически 
Вашингтон пошел 
навстречу давнему 
союзнику. И пред-
принял усилия (ви-
зит вице-президен-
та Пенса), чтобы и 
ситуативный союз-
ник имел возмож-
ность минимизиро-
вать урон. 

Важнейший вне-
региональный игрок на данный момент — Россия, это 
признано всеми. Без достижения понимания с ней ни-
чего серьезного там предпринять нельзя. Это осознают 
в Турции — боевая операция возможна до той степени, 
до какой она не угрожает столкновением с правитель-
ственными сирийскими войсками и поддерживающей 
их Москвой. Это осознают в Соединенных Штатах — 
чтобы не выпустить джинна из бутылки, что чревато 
риском расползания подавленных радикалов-ислами-
стов, необходимо позволить сирийским и российским 
подразделениям взять под контроль освобождаемую 
инфраструктуру. Происходит коммуникация между 
военными представителями США и России, политиче-
скими представителями Турции и России. Вырабаты-
вается определенный алгоритм. Скорее всего, он не со-
гласован до мелких деталей, но отражает общие конту-
ры действий. Это позволяет избежать прямого взаимо-
действия, но обозначает взаимоприемлемые «красные 
линии». 

В итоге удается уйти от лобового конфликта интере-
сов. Турция получает негласное добро двух великих 
держав на зону безопасности, хотя, строго говоря, это 
незаконно. США выходят из данного раунда игры, по-
скольку не считают его важным для себя, сохраняя 
лицо (отчасти). Дамаск распространяет зону юрисдик-
ции на сегмент неподконтрольной территории. Курды 
вступают в торг об условиях сосуществования с прави-
тельством Асада, фактически признавая его в обмен на 
прикрытие. Россия подтверждает свою роль в качестве 
главного регулятора и гаранта, расширяя и военные 
возможности. Создаются предпосылки для следующей 
попытки очертить новую Сирию. 

Такова идеальная картинка. Это если считать, что 
все действуют рационально и расчетливо. А теперь от-
кроем скобки и внесем обратно то, что вынесли. 

Прежде всего согласования в буквальном смысле 
нет, оно происходит скорее по факту. Позиция США 
крайне противоречива, поскольку решение Трампа об 
уходе из Сирии отрицается значительной частью его 
политического сообщества. Оно ударило и по электо-
ральной базе (отказ от поддержки курдов вызвал недо-
вольство христиан-фундаменталистов, одной из опор 
трампизма), и по имиджу Америки, так что Белый дом 
начал юлить. Трам-
пу свойственны 
рывки. Степень вза-
имодействия с Тур-
цией непонятна — ей 
дают «зеленый 
свет», потом вклю-
чают «красный». 

В отношениях 
очень много эмоций 
и накопленных 
обид, что совершен-
но не способствует 
рассудительности. 
Между Путиным и 
Эрдоганом ситуа-
ция проще, опыт 
разрешения форс-
мажоров богаче, но 
и там без напряжен-
ности не обойтись — 
Турция осуществляет вторжение на суверенную тер-
риторию Сирии, которое, возможно, сегодня «мень-
шее зло», но противоречит основным российским 
принципам. Да и вообще велик риск того, что боевые 
действия почему-либо выйдут из-под контроля и рас-
ползутся. Есть крайне сдержанная позиция Ирана, ко-
торому активность Турции не нравится, поскольку 
расшатывает и без того хрупкий статус-кво. Курды 
ощущают себя в кольце врагов (впрочем, им не привы-
кать) и могут повести себя резко. 

В целом обстановка получается очень двойствен-
ная. С одной стороны, происходящее не противоречит 
логике и при определенных обстоятельствах может 
даже создать более благоприятные условия для урегу-
лирования. Причем обращает на себя внимание то, что 
взаимодействие основных игроков (Турция, США, Рос-
сия) строится не на взаимном доверии и не на совпаде-
нии интересов (ни того ни другого нет), а на рацио-
нальном понимании, что интересы каждого невозмож-
но воплотить в жизнь без контакта с двумя другими. С 
другой стороны, есть нарастающий эмоциональный и 
пропагандистский накал, заложниками которого мо-
гут стать любые разумные или хотя бы обоснованные 
намерения. Публичный дискурс давит на Эрдогана, на 
Трампа, да и на Путина. Не случайно на Западе зазву-
чал хор комментариев, что Россия — главный победи-
тель, от нее все зависит, она всеми крутит и пр. Трампа 
и прочих подначивают, пытаются сознательно или нет 
спровоцировать желание «нагнать» триумфальную 
Москву, а в идеале и поставить ее на место.

В Сирии очередной решающий момент, ставки вы-
соки. И здесь главное — крепкие нервы и очень холод-
ный расчет. •

Важнейший 
внерегиональный 
игрок — Россия. 
Без достижения 
понимания с ней 
ничего серьезного 
в Сирии предпри-
нять нельзя

Позиция США 
крайне противо-
речива, поскольку 
решение Трампа 
об уходе из Сирии 
отрицается значи-
тельной частью 
его политического 
сообщества

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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МУСОРНАЯ РЕФОРМА 
В Подмосковье 
построили самый 
крупный в стране 
комплекс по переработке 
отходов 

Мимо 
полигона

Ирина Рыбникова

Первая сортировочная линия самого крупного в Рос-
сии комплекса по переработке отходов начала рабо-
тать в Коломенском округе Подмосковья. Это уже 
четвертый комплекс, открытый в Московской обла-
сти в последние полтора года. Первые три успешно 
работают в Серебряных Прудах, Рошале и Зарайске. 

Главная цель строительства таких комплексов — 
уменьшить объем отходов, захораниваемых на терри-
тории Подмосковья, вполовину. То есть не 12 с лиш-
ним миллионов тонн мусора закапывать в землю, а 6. 
И это только на первом этапе реформы. 

Работают комплексы так. Все прибывающие на их 
территорию мусоровозы сначала предъявляют элек-
тронный талон, гарантирующий, что на разгрузку 
прибыл легальный мусороперевозчик. Затем мусоро-
возы проходят радиационный контроль и автоматиче-
ское взвешивание. После того как грузовик встает на 
весы, диспетчер 
«пробивает» та-
лон — и в региональ-
ное министерство 
ЖКХ летит элек-
тронный отчет: 
приехала машина 
такого-то мусоро-
перевозчика, при-
везла столько-то 
мусора.

Выгруженные в 
бункер отходы сна-
чала проходят пред-
варительную сор-
тировку — из общей 
массы отбираются 
крупные предметы, вроде обломков мебели или тех-
ники, больших мотков упаковки. Затем по конвейер-
ной ленте мусор попадает в отсек, где происходит ав-
томатическое разрывание пакетов и деление на фрак-
ции — барабан с решетками разного размера отсеива-
ет пригодный к сортировке материал от мелких несор-
тируемых частиц. Дальше приступают к работе сепа-
раторы — они находят и выделяют в отдельный отсек 
конкретные фракции: пластик к пластику, стекло к 
стеклу, бумагу к бумаге. Рассортированный мусор 
прессуется в аккуратные брикеты и вывозится на пе-
реработку. 

Комплекс в Коломенском округе построила компа-
ния «РТ-Инвест», входящая в госкорпорацию «Ро-
стех». Причем эти инвесторы мелочиться не стали и 
отгрохали предприятие мощностью до 650 тысяч тонн 
отходов в год, половина которых будет идти на перера-
ботку. Для сравнения: самые первый сортировочный 
комплекс, открывшийся в прошлом году в Серебряных 
Прудах, рассчитан на 130 тысяч тонн отходов в год — и 
то способен решить все мусорные проблемы как мини-
мум двух расположенных рядом муниципалитетов. А 
что уж говорить про предприятие в Коломне! 

«Еще два таких же комплекса мы планируем от-
крыть в Подмосковье до конца декабря и один — в сле-
дующем году. Суммарные инвестиции в проект со-
ставляют 14 миллиардов рублей», — отметил глава го-
скорпорации «Ростех» Сергей Чемезов, приехавший 
на открытие первой линии. За этой цифрой стоит ог-
ромный социальный эффект — и это не только 560 но-
вых рабочих мест, созданных в Коломенском округе. 
Это еще и возможность закрыть расположенный по-
близости мусорный полигон «Воловичи» площадью 
22 гектара. Всю нагрузку с полигона новый комплекс 
заберет на себя.

«В Московской области больше не будет городских 
свалок. Вместо них появятся 12 вот таких сортировоч-
ных комплексов с самыми современными технология-
ми. Здесь предусмотрены и химическая переработка 
органических отходов, и цифровой контроль за ка-
ждым граммом поступающего мусора. Через месяц 
комплекс начнет работать уже в полную силу», — гово-
рит губернатор Подмосковья Андрей Воробьев. Он по-
благодарил всех причастных к становлению новой си-
стемы обращения с отходами в Подмосковье — и инве-
сторов, которые вкладывают средства в ее развитие, и 
жителей, с энтузиазмом включившихся в процесс сор-
тировки мусора. «Именно раздельный сбор сегодня 
позволяет нам не захоранивать уже порядка двух мил-
лионов тонн отходов. Такого эффекта никто не ожи-
дал», — признается глава региона.

Всему, что непригодно для переработки, на новых 
комплексах также находят применение. Органику, ко-
торая, разлагаясь, дает тот самый, знакомый многим 
жителям Московского региона свалочный запах, здесь 
компостируют особым способом — прожаривают в 
специальных цехах под непроницаемой мембраной. 
На выходе получается великолепный технический 
грунт, который ничем не пахнет и пахнуть не будет — 
все сопровождаемые запахом процессы уже прошли 
под той самой мембраной. Этот грунт можно исполь-
зовать, например, при ремонте дорог. 

И лишь небольшая часть остающихся ни к чему не 
пригодных хвостов идет под захоронение. Но и то — их 
хоронят не на привычных полигонах, а на специаль-
ных участках, дно которых выстлано трехслойным 
противофильтрационным экраном, оберегающим по-
чву от загрязнения. «Современные мусоросортиро-
вочные комплексы, которые сегодня строятся в Под-
московье, соответствует всем европейским стандар-
там, а в чем-то даже их превосходят, — уверен генди-
ректор компании «РТ-Инвест» Андрей Шипелов. — К 
концу 2022 года в области будет полностью создана 
система, которая позволит минимизировать полигон-
ные захоронения до 15 процентов. А мы уже думаем 
над следующей задачей — как достигнуть нулевого за-
хоронения».  

ПИСЬМА ИЗ ВЕНЫ Письмо второе*: как в австрийской столице собирают, 
сортируют и уничтожают бытовой мусор

Разделяй и властвуй
Владимир Снегирев, Вена

Д
епартамент, отвеча-
ю щ и й  за  у б о р к у 
улиц, сбор и утили-
зацию мусора, нахо-
дится в одном из жи-
лых районов старой 
В е н ы  п о  а д р е с у 
Айнсидлергассе, 2.

— Вы наше здание 
сразу увидите, — пообещала 
фрау Фольк, с которой мы зара-
нее договорились об интервью. 
Она в этом департаменте руко-
водит одним из важных отделов.

И ведь действительно трудно 
было пройти мимо искомого 
шестиэтажного дома, вполне 
стандартного, если бы не одна 
существенная особенность: 
весь его фасад, снизу доверху, 
покрыт зеленой травой, а на 
уровне четвертого этажа в глаза 
издалека бросается сине-кра-
сная цифра «48».

Вот таким необычным обра-
зом сразу заявляет о себе 48-й 
департамент венского маги-
страта, тот самый, который от-
вечает за чистоту.

— Это такой у вас пиар? — сра-
зу спросил я Ульрике Фольк, 
когда мы приступили к беседе.

— В какой-то степени — да, — 
ответила она. — И это наш фир-
менный стиль. А еще — прагма-
тика, чисто функциональное ре-
шение, призванное помочь с 
термозащитой, естественным 
кондиционированием воздуха. 
Мы были первыми, а сейчас та-
кие «газоны» на фасадах уже 
широко используют другие.

* * *
Рассказав о своих впечатлени-
ях от посещения мусоросжи-
гательного завода, я попросил 
фрау Фольк ответить на во-
просы, которые все еще оста-
вались неясными. Например, 
про ту самую свалку, где, как 
мне накануне рассказали, хо-
ронят выпавшие из печей в 
осадок шлак и золу. А ведь 
свалки, как я слышал, отныне 
в Австрии законодательно за-
прещены?

УЛЬРИКЕ ФОЛЬК: Сами свалки не за-
прещены, просто есть целый 
свод требований, которые надо 
исполнять. Одно из главных за-
ключается в том, что складиро-
вать там можно лишь отходы, 
прошедшие предварительную 
обработку. В нашем случае это 
зола и шлаки, которые уже не-
способны микробиологически 
разлагаться, то есть отравлять 
атмосферу вредными выделе-
ниями.

Наша цель: на сто процентов 
обработать остаточный мусор. 
Установки по сжиганию и мно-
гоступенчатые системы по 
очистке дыма выполняют эту 
задачу почти полностью. Но 
«почти» означает, что неболь-
шая часть в виде золы и шлаков 
после сжигания остается.

«Небольшая» это сколько?
УЛЬРИКЕ ФОЛЬК: В год нам прихо-
дится свозить на полигон поряд-
ка 160 тысяч тонн. Предвари-
тельно золу и шлак уплотняют, 

затем укладывают ровными сло-
ями, а сверху присыпают зем-
лей и засаживают травой, ку-
старником. Там потом пасутся 
козы, вот смотрите — они на этой 
фотографии. Нет никаких ядо-
витых веществ или выделений.

Готовясь к встрече с вами, я 
прочел, что подобные остат-
ки от сжигания используют 
как сырье для материала при 
строительстве автомаги-
стралей…

УЛЬРИКЕ ФОЛЬК: В Германии — да, а 
у нас, в Австрии, законодатель-
ство это запрещает.

На полигоне соблюдаются 
строжайшие меры безопасно-
сти во избежание загрязнений 
грунтовых вод. Под всей его тер-
риторией сооружен водонепро-
ницаемый фундамент, по пери-
метру он обнесен тоже непро-
ницаемой железобетонной сте-
ной. Вот в такой искусственной 
«ванне» и хранятся отходы. 
Кстати, окружность этого поли-
гона составляет четыре с поло-
виной километра. Он располо-
жен на северо-востоке Вены на 
территории бывшего карьера 
по добыче щебня.

Все там мониторится: уро-

вень подземных вод, их качест-
во, возможное выделение мета-
на и другие показатели. Откуда 
метан? Двадцать лет назад сюда 
вывозили остаточный мусор. В 
наши дни газ отсасывают и ис-
пользуют для выработки элек-
троэнергии. Длина трубопрово-
дов, предназначенных для этой 
цели, — десять километров.

Теперь — про раздельный сбор 
мусора. Вы в этом деле на пе-
редовых позициях в Европе. 
Насколько я понял, четверть 
всех собираемых отходов сжи-
гается в термопечах. А что 
происходит с остальными?

УЛЬРИКЕ ФОЛЬК: Всего в Вене шесть 
с половиной тысяч площадок 
для размещения контейнеров. В 
многоквартирных домах, а так-
же вблизи торговых центров, 
транспортных узлов на таких 
площадках стоят емкости для 
разных категорий отходов: ме-
талла, стекла, бумаги, пластика, 
органики и смешанного или не-
сортируемого мусора. Самые 
скромные контейнеры объемом 
сто двадцать литров, самые 
большие — до семисот литров. 
Малоквартирные и частные 
дома оснащены только баками 

для остаточного (смешанного) 
мусора, например, мое жили-
ще — там двадцать квартир — 
имеет три контейнера по двести 
сорок литров каждый и опорож-
няют их два раза в неделю.

Для использованных буты-
лок есть два разных типа кон-
тейнеров — один для светлого, 
другой для темного стекла. 

Нас, департамент «48», каса-
ется, как я уже говорила, только 
сбор и утилизация остаточного 
мусора, а также переработка би-
оматериала. Все остальное — ме-
талл, стекло, пластик, бумагу и 
картон — идет на вторичную пе-
реработку за счет производите-
лей, которые вперед оплачивают 
городу предстоящие расходы.

Электроприборы, бытовую 
технику, батарейки вы обязаны 
выбрасывать только там, где 
для них есть специальные емко-
сти. Также существуют места 
сбора использованной одежды, 
обуви, мебели, предметов до-
машнего обихода.

Правда ли, что нарушителей 
правил раздельного сбора му-
сора ждет наказание в виде де-
нежного штрафа?

УЛЬРИКЕ ФОЛЬК: Вопреки слухам 
этот штраф небольшой. Если на-
рушитель не злостный, то он за-
платит всего пятьдесят евро. Та-
кому же наказанию подвергнут 
человека, если он бросит окурок 
мимо урны или если не уберет 
на прогулке за своей собакой.

В том случае, когда дом мно-
гоквартирный и вычислить на-
рушителя не представляется 
возможным (как узнаешь, кто 
поместил бутылку в бак для бу-
маги?), то мы выставляем до-
полнительный счет админи-
страции дома или его владельцу. 

Если же нарушитель злостный, 
то санкции могут быть и покру-
че — штраф до двух тысяч евро.

Таким образом вы, наверное, 
уже приучили своих граждан к 
порядку? 

У Л Ь Р И К Е  Ф ОЛ Ь К : О, если бы это 
было так! Всегда можно достичь 
лучшего результата. Могу лишь 
сказать, что мы в числе лидеров 
в Европе.

Гуляя по Вене, я обратил вни-
мание на то, что ваши мусор-
щики облачены в безупречно 
чистую форменную одежду, а 
мусоровозы словно вчера со-
шли с конвейера…

УЛЬРИКЕ ФОКС: Да, и это тоже часть 
нашей общей стратегии. Все 
профессии, связанные со сбо-
ром и утилизацией отходов, 
считаются хорошо оплачивае-

мыми и престижными. На под-
сознательном уровне это дис-
циплинирует жителей. Точно 
так же, как и порядок на пло-
щадках, где расположены кон-
тейнеры, четкий график их опо-
рожнения.

А кто эти люди в форменных 
одеждах оранжевого цвета? 
Наверняка в основном экспа-
ты?
(Но тут моя собеседница 

проявила завидную политкор-
ректность):
УЛЬРИКЕ ФОЛЬК: Наши работники 
говорят на ста сорока шести 
языках. Из более трех тысяч че-
ловек тысяча сто заняты непо-
средственно в мусорной сфере. 

Конкурс на каждое место боль-
шой, благодаря этому мы мо-
жем отбирать самых пригод-
ных.

Еще я слышал, что у вас есть 
специальное подразделение, 
которое занимается просве-
щением и пропагандой — это 
правда?

УЛЬРИКЕ ФОЛЬК: Есть сеть советни-
ков, которые регулярно посе-
щают дошкольные учреждения 
и школы. В старших классах 
дети делают доклады по нашей 
теме, их регулярно приглашают 
на экскурсии к нам на предпри-
ятия.

И взрослых тоже надо прос-
вещать. Для них размещаем ин-
формационные стенды на ули-
цах. Ежегодно в сентябре в 17-м 
районе Вены проводим фести-
валь мусорщиков, где наряду с 
серьезными просветительски-
ми акциями проходят всякие 
развлекательные мероприятия. 
В этом году такой праздник по-
сетили сорок шесть тысяч горо-
жан.

Наконец, хочу присоединить-
ся к поздравлениям по поводу 
награждения вашего 48-го де-
партамента Международной 
премией за достижения по 
поддержанию чистоты в го-
роде.

УЛЬРИКЕ ФОЛЬК: Вижу, вы хорошо 
подготовились к этому ин-
тервью. Спасибо! Это уже дале-
ко не первая награда. Но, как я 
уже сказала, нет предела совер-
шенству.

* * *
Завершив разговор с фрау 

Фольк, я вышел из ее покрыто-
го травой дома, завернул за 
угол и оказался в просторном и 
светлом торговом павильоне, 
где покупателям предлагался 
широчайший спектр товаров. 
Чего там только не было: дет-
ские игрушки, горные лыжи и 
иной спортинвентарь, одежда, 
бытовая техника, книги, ста-
рые пишущие машинки, радио-
лы, чемоданы, сумки, посуда… 
И все это вполне качественное 
добро поступает сюда… с го-
родских свалок. Сто тонн каж-
дый месяц!

«Старьевщик-48» — так мож-
но перевести с немецкого назва-
ние этого магазина, который 
очень популярен у венцев и во-
все даже не у тех, кто «без опре-
деленного места жительства». 
Ежедневно сюда приходят более 
тысячи человек. Дизайн «Ста-
рьевщика» так понравился те-
левизионщикам, что раз в ме-
сяц здесь записывают литера-
турную передачу для одного из 
популярных каналов.

Торговля идет полным ходом, 
а вырученные средства отправ-
ляются общественному объеди-
нению по защите животных.

Да, нам есть чему поучиться 
у Вены. И прежде всего — тому 
продуманному системному 
подходу, который город демон-
стрирует, внедряя у себя опрят-
ность и чистоту. За рамками мо-
его рассказа остались альтерна-
тивные источники энергии, ко-
торые сейчас активно вытесня-
ют углеводороды. Я не поведал 
вам о подземных хранилищах, 
откуда мусор за несколько се-
кунд извлекают с помощью ва-
куумных насосов. Много чего 
еще осталось «за кадром».

Но, сказать по правде, лично 
мне не дают покоя эти символы: 
пасека на крыше венской Рату-
ши, соколиные гнезда на трубе 
мусоросжигательного завода, 
трава на фасаде департамента 
«48», ежемесячные телетран-
сляции из магазина, где прода-
ют предметы со свалок…

Верно говорил герой извест-
ного романа: «Разруха не в кло-
зетах, а в головах». •

Надпись на венском мусоровозе: 
«Пока ваша собака не научится, 
убирай за ней сам. Все в твоих 
руках. Иначе штраф — 50 евро». 

Дизайн магазина, где продаются вещи со свалок, так понравился телевизионщикам, что раз в месяц здесь записы-
вают литературную передачу.

Типичная площадка для сбора мусора у одной из станций столичного метро. 

А К Ц Е Н Т

Все профессии, связанные со сбором 
и утилизацией отходов, считаются 
престижными и хорошо оплачиваются.
На вакантное место — огромный конкурс

А К Ц Е Н Т

Нарушитель правил раздельного сбора 
мусора на первый раз заплатит штраф 
пятьдесят евро. Санкции к злостному 
нарушителю — круче: до двух тысяч евро

А  У НАС ВО ДВОРЕ

ЗАЧЕМ МОЯ СОСЕДКА МУСОР МЫЛА
— А у нас во дворе тоже поставили ящики для раздель-

ного мусора. И самая сознательная и расторопная со-

седка тут же начала сортировать мусор по всем пра-

вилам: мыла упаковки от йогуртов, бросала пластик, 

стекло и бумагу в разные контейнеры. А однажды 

приехал мусоровоз и покидал в одну машину все 

ящики — и с бумагой, и с пластиком, и с обычными не-

сортированными отходами. Ну и зачем моя соседка 

мусор мыла?  

Подобных вопросов журналисты «Российской газеты» 

в этом году слышали немало. Из Подмосковья, кото-

рое является флагманом мусорной реформы, из дру-

гих регионов, даже из Москвы, где официальный старт 

раздельного сбора отходов будет дан лишь 1 января 

2020 года.  Ну что сказать... Обидно, когда благие по-

рывы населения разбиваются о халатность несозна-

тельных мусороперевозчиков. А это именно халат-

ность — грузить рассортированные отходы в одну ма-

шину. Поэтому, например, в Московской области в та-

ких случаях действуют драконовские штрафы — за ку-

ча-мала в мусоровозе региональный оператор штра-

фуется на 600 тысяч рублей. А помогать фиксировать 

куча-мала попросили жителей. Если они становятся 

свидетелями подобных случаев нераздельного сбора, 

нужно сфотографировать мусоровоз так, чтобы был 

виден номер машины, и отправить фото на портал «До-

бродел» (dobrodel.mosreg.ru). Ну или по электронной 

почте в областное министерство ЖКХ (mgkh.mosreg.

ru), если не пользуетесь «Доброделом». Как утвержда-

ют в ведомстве, подобные прецеденты были. Начав ра-

ботать, региональные операторы не стали подчистую 

менять штат возчиков, а те поначалу практиковали 

прежние методы разгрузки в один кузов. Понадоби-

лось время, чтобы избавиться от таких хитрецов. 

А потом на первое место вышла другая проблема. 

Рассортированный мусор из бачков стали воровать. 

Вот буквально: подъезжает в неурочное время к кон-

тейнерной площадке машина без опознавательных 

знаков и спокойно забирает чистое вторсырье. Удоб-

но же, заработать на сдаче бумаги, стекла или пласти-

ка можно, даже не запачкав рук. Чтобы прекратить 

поток такого воровства, региональным операторам 

пришлось просить помощи у правоохранительных 

органов.

А вообще, как говорят подмосковные власти, про-

цесс становления раздельного сбора мусора все про-

ходили одинаково. И в Японии, и в европейских стра-

нах, на которые мы сейчас пытаемся равняться, были 

времена, когда чьи-то соседки мыли мусор, а потом 

возмущались тем, что его кидают в одну машину. 

Просто там это было лет 30–40 назад, а до нас дошло 

вот только сейчас. 

Подготовила Ирина Рыбникова   
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Кнопка, которую нажимают Сергей Чемезов, Андрей Шипелов 
и Андрей Воробьев, дает старт работе комплекса. 

К концу 2022 года 
полигонные 
захоронения 
в Подмосковье 
составят 
не более 
15 процентов
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* Первое письмо Владимира Снегире-

ва из Вены «Грязное дело» опубликовано 

в «Российской газете»  22.10.2019.
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СПОРТ Москвичи выбирают  
онлайн-фитнес

Москва 
здоровеет

Иван Пышечкин

Москву можно назвать Меккой российского фитнеса. 
Каждый год в городе появляются десятки новых фитнес-
клубов и тренажерных залов. Больше года на рынке, од-
нако, выдерживают не все. Как выяснилось, причина не-
удач — не только плохо продуманная бизнес-модель и вы-
сокая конкуренция, но и ставший популярным новый 
формат дистанционных спортивных занятий. 

Чтобы заняться онлайн-фитнесом, достаточно иметь 
под рукой любой гаджет с выходом в Сеть и просто ку-
пить подписку в интернете. Останется самому приобре-
сти спортинвентарь и начать «качаться», следуя ин-
струкциям тренера по другую сторону экрана. Для са-
мых простых упражнений хватит и обычного коврика. 
«Такой формат позволяет экономить много времени. 
Для столицы с ее ритмом жизни это особенно актуально. 
А на хороший результат мотивируют конкуренция, воз-
никающая между участниками тренировок, и возмож-
ность получить солидное денежное вознаграждение за 
сброшенные килограммы», — рассказывает основатель 
проекта «Бешеная сушка» Василий Смольный. 

В популярности такого формата есть и психологиче-
ский аспект. Дамам, страдающим лишним весом, просто 
стыдно идти в зал, где  рядом на беговых дорожках будут 
заниматься подтянутые леди. «Они боятся осуждения, 
непринятия, косых взглядов. Поэтому им тяжело начи-
нать», — объясняет Смольный. А дистанционный урок  
дает возможность побороть в себе комплексы и начать 
спортивную жизнь.  Что же касается традиционных 
спортивных залов, то их владельцы конкурентов в фит-
нес-диктаторах пока не видят, хотя и признают, что со-
брать столь огромную аудиторию — сложнейшая задача. 
Тем не менее в столице активно открывают новые «ка-
чалки» традиционного формата. С 2015 по 2019 год в 
Москве инвесторам передали 50 земельных участков 
под строительство новых спорткомплексов объектов об-
щей площадью 280 тысяч кв. м,  13 из которых уже введе-
ны в эксплуатацию. Это фитнес-клубы, тренажерные 
залы, бассейны, дворцы спорта и так далее. Еще 13 инве-
сторов получили разрешение на строительство. 

ТЕНДЕНЦИИ Каждый 
десятый горожанин 
отказался от личного авто

Пересадка

Сергей Бабкин 

Примерно каждый десятый житель Москвы отказался 
от личного автомобиля в пользу других видов тран-
спорта. Об этом говорят результаты недавнего иссле-
дования АНО «Цифровая экономика», посвященного 
изменению городского трафика в последние семь лет. 

«Доля поездок по Москве на личных авто снизилась 
из-за двух основных факторов: введения платных пар-
ковок и развития общественного транспорта», — уве-
рен гендиректор «Цифровой экономики» Евгений Ков-
нир. Судя по данным независимого мониторинга, еще в 
2011-м до 37% московского потока составляли собст-
венные машины горожан. Сейчас ежедневно выезжает 
на своем автомобиле в среднем лишь каждый четвер-
тый горожанин. Куда же  пересели жители столицы?

На свежую альтернативу личному авто — каршеринг 
— перешли несколько тысяч водителей, но в общем 
массиве их доля невелика и составляет всего 0,3%. Ау-
дитория автобусов, троллейбусов, трамваев и электро-
бусов за тот же период пополнилась на 2%. Сейчас на-
земным транспортом регулярно пользуется примерно 
каждый третий горожанин. Особенно популярны у мо-
сквичей   полуэк-
спрессные маршру-
ты, которые идут по 
выделенкам ощути-
мо быстрее основ-
ного автомобильно-
го потока, отметили 
в пресс-службе 
«Мосгортранса». 
На одном только 
909-м маршруте, 
связавшем отдален-
ный Северный по-
селок с серой и оранжевыми ветками метро, за послед-
ний год проехали более 1,8 миллиона пассажиров.  В 
общей сложности таких полуэкспрессов, отвадивших 
людей от руля, в Москве  уже 14. Еще порядка 5% заяд-
лых автомобилистов перетянули поезда: метро, элек-
трички и МЦК, подсчитали эксперты. Сейчас рельсо-
вым транспортом на постоянной основе пользуется 
без малого половина столичных жителей. 

В ближайшее время доля тех, кто пересаживается на 
поезда, будет расти: в конце  года в столице должны за-
пустить два первых центральных диаметра. «Наземное 
метро» свяжет Лобню с Одинцово и Нахабино с По-
дольском. Составы там пустят максимально комфор-
тные для пассажиров, отмечают в пресс-службе город-
ского департамента транспорта. Например, в поездах 
«Иволга», которые будут курсировать по МЦД, всегда 
будет поддерживаться комфортная температура воз-
духа от 18 до 24 градусов. «Зимой защиту от холодного 
воздуха обеспечат тепловые завесы, которыми обору-
дованы двери «Иволги», — заявили в дептрансе. — А спе-
циальная система микроклимата обеспечит постоян-
ную циркуляцию воздуха и оптимальную температуру 
в зависимости от погоды».

Такси регулярно стали пользоваться почти 3% мо-
сквичей. Этот вид транспорта за семилетку показал по-
чти 30-кратный рост. «Качество услуг выросло, средняя 
стоимость поездки при этом приемлема для Москвы — 
455 рублей», — отмечает Ковнир. Еще один важный фак-
тор — цифровизация. Более 60% пассажиров вызывают 
такси с помощью смартфона в пару кликов.  

АКТУАЛЬНО 

Площадки 
для выгула 
собак появятся 
в каждом 
квартале

ШАРИК, 
МЕСТО!
Ирина Огилько

Долгие годы  собачники в сто-
лице гуляли со своими питом-
цами  чаще всего на пустырях.  
Дрессировочных площадок на 
всю Москву еще в 2010 году 
было не более полутора сотен. 
И вот наконец площадки нача-
ли появляться. 

За  последние восемь лет от-
крыты 443 такие площадки. 
Только в этом году, сообщили 
«РГ» в комплексе городского 
хозяйства, прибавится еще не-
сколько десятков по программе 
«Мой район». Новые зоны для 
домашних любимцев будут по-
являться и в дальнейшем.  

В столице проживают около 
2 млн собак. Большая часть из 
них требует активного выгула.  
Почти в каждом районе для это-
го есть  уже не менее двух-трех 
площадок. Только в Централь-
ном округе нашли место для 58 
площадок общей площадью 
14,3 тыс. кв. м. «Все они постро-
ены по заявкам жителей, с ними 
согласованы и проекты», — рас-
сказали «РГ» в пресс-службе  
префектуры. Недавно  обнови-
ли площадку на Зоологической 
улице, 15, расположенную  на 
задворках Филатовской дет-
ской больницы. Прежде  это 
была просто территория, затя-
нутая покосившейся сеткой-ра-
бицей. Теперь же появились  ла-
вочки для отдыха, лесенка, бум, 
освещение. «Сюда приходят гу-
лять с питомцами жители цело-
го ряда районов центра, ведь  на 
Патриарших прудах и в Георги-
евском переулке особо не разгу-
ляешься, — говорит  владелица 
пятилетнего корги Лариса Ива-
новна, проживающая на Ново-
пресненском переулке, 28.

Новые площадки также поя-
вились  в Крюкове, Бибиреве,  
Южном Бутове и Северном Бу-
тове и других районах. Хотя най-
ти под них место непросто. Раз-
мещать их можно не ближе чем 
40 метров от зданий и не менее 
50 метров от территории дет-
ских учреждений. Тем не менее, 
по словам заммэра столицы по 
вопросам ЖКХ и благоустрой-
ства Петра Бирюкова, площадка 
для выгула собак должна быть в 
каждом квартале. 

Кстати, подать свои предло-
жения по благоустройству тер-
ритории, в том числе и об-
устройству площадки для выгу-
ла собак, можно на портале 
www.sobyanin.ru в разделе 
«Мой район». 

Такси стало попу-
лярнее почти 
в 30 раз: 455 руб-
лей для столицы 
не так дорого

Любовь Проценко 

О
беспечение горожан, 
страдающих сердечно-
сосудистыми заболева-

ниями, самыми современными 
лекарствами взяли на себя сто-
личные власти. Как сообщил 
вчера в своем блоге мэр Сергей 
Собянин, программу, по кото-
рой ряд новых препаратов мо-
сквичи начнут получать уже в 
ближайшие дни, приняло вчера 
правительство Москвы. Она ко-
снется около 80 тысяч горожан, 
причем независимо от того, 
есть ли у них инвалидность или 
льготы. 

Объясняя это решение, Собя-
нин написал: «С каждым годом 
на рынке появляется все больше 
эффективных лекарств, умень-
шающих риск развития инфар-
кта или инсульта. Но, к сожале-
нию, эти лекарства стоят боль-
ших денег. Принимать их нужно 
долго или даже пожизненно. 
Большинству нуждающихся они 
просто не по карману».

По словам главы города, за-
купать решено восемь новых 
препаратов для трех групп 
больных. Прежде всего это па-
циенты после острого инфаркта 
миокарда. Для них будут поку-
пать тикагрелор и прасугрел. 
Мэр пояснил: «Основной риск в 
этой группе — повторный ин-
фаркт. Чтобы его предотвратить 
или хотя бы отсрочить, в тече-
ние полугода пациенты получа-
ют бесплатные дезагрегантные 
препараты. Но, по мнению вра-
чей, полгода — слишком корот-
кий срок. В рамках новой про-
граммы выдача бесплатных ле-
карств будут продлена как ми-
нимум до одного года».

Больные с мерцательной 
аритмией бесплатно получат 

антикоагулянты, разжижающие 
кровь, — дабигатрана этексилат, 
ривароксабан и апиксабан. Эти 
препараты в пять раз уменьша-
ют риск развития инсульта. И, 
как правило, принимать их при-
ходится пожизненно.

Третья группа — больные с 
высоким уровнем холестерина 
в крови. Для них в Москве бу-
дут закупать алирокумаб, эво-
локумаб и эзетимиб. «Стандар-
тной терапией в этом случае 
является прием статинов. Но, к 
сожалению, даже такие эффек-
тивные препараты, как стати-
ны, не всегда достигают нуж-
ной цели. Поэтому больным с 
крайне высоким риском разви-
тия инфарктов, инсультов и не-
достаточной эффективностью 
статинов будут назначаться но-
вые гиполипидемические пре-
параты, снижающие уровень 
холестерина», — подчеркнул 
мэр. 

Как известно, сердечно-сосу-
дистые заболевания в мире сто-
ят на первом месте среди при-
чин смертности. Москва многое 
сделала за последние годы, что-
бы сократить ее в городе. Но 
если сердце все-таки дало сбой, 
на помощь приходит целая сеть 
из 29 сосудистых центров, на 
базе которых работают инфар-
ктные и инсультные сети. «Ско-
рая помощь» к горожанам с ин-
сультом или инфарктом прибы-
вает за 10—11 минут и в течение 
40 минут доставляет их на опе-
рационный стол. Такой ком-
плексный подход помог столице 
лишь за последние пять лет со-
кратить количество инфарктов 
на 24,3%, а смертность от ин-
сультов и инфарктов — на треть, 
и теперь ее показатели в Москве 
— на уровне лучших мировых 
практик. 

И вот  новый шаг — закупка ле-
карств. Кардиолог из Митина 
Надежда Качанова прокоммен-
тировала его «РГ»: «Это очень 
важное решение для москвичей. 
Ведь самый минимальный набор 
препаратов, о которых идет 
речь, например для тех, кто пере-
нес инфаркт, стоит от 1,5 тысячи 
до 15 тысяч рублей. Если же 
взять разжижающие кровь, то 
среди них только один препарат 
стоит 3 тысячи рублей, а к нему, 
как правило, нужно добавить 
еще от 2 до 6 препаратов. Ну а ле-
карства для снижения холесте-
рина  все оригинальные и стоят 
от 17—20 тысяч до 30—35 тысяч 
рублей на месяц. Они самого но-
вого поколения и стали приме-
няться всего в течение трех-че-
тырех последних лет. Рекомен-
дованы эти препараты многим, 
но принимает их мало кто. Од-
ним не по карману, другие, даже 
имея льготу, далеко не всегда 
могли получить по ней препа-
рат»

 «Обратиться за получением 
антикоагулянтов можно будет 
уже в ближайшие дни, а осталь-
ных лекарств — с января 2020 
года», — сообщил глава города.  
Возможно это стало потому, что 
в проекте бюджета Москвы на 
2020 год, который сейчас обсу-
ждается в Мосгордуме, расходы 
на здравоохранение увеличены 
на 30%, а финансирование ле-
карственного обеспечения — 
вдвое. Докладывая об этом, гла-
ва департамента здравоохране-
ния Москвы Алексей Хрипун на-
помнил, что в столице прожива-
ют 1,8 миллиона льготников, 
имеющих право на бесплатные 
лекарства и лекарства со скид-
кой, а список препаратов, кото-
рые они получают, в несколько 
раз больше, чем федеральный.  

ТРАНСПОРТ Тысячу автобусов оснастили 
динамиками для слабовидящих людей

Говорит маршрут
Иван Пышечкин

М
осковский транспорт 
все больше приспоса-
бливают для маломо-

бильных граждан. Недавно в го-
роде запустили тысячу автобу-
сов, приспособленных для не-
зрячих и слабовидящих. 

Направление и номер мар-
шрута озвучивает динамик на 
внешней стороне кузова над 
ближней к водителю дверью. 
Это помогает понять, какой ав-
тобус подошел. Аппаратура не 
занимает много места и внешне 
напоминает небольшой кру-
глый радар. Устанавливают ее 
прямо на заводе-производителе 
«с нуля», поэтому переоборудо-
вать транспорт не нужно.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе «Мосгортранса», пер-
вые «говорящие» автобусы пое-
хали по маршрутам, где много 
социальных и медучреждений. 
Это, например, автобусы № 
144, М1, Б, 64 и 818. Последние 

два направления проходят че-
рез улицу Куусинена, где нахо-
дится отделение Всероссийско-
го общества слепых (ВОС). Там 
новинку уже успели оценить. 
«Инициатива просто отличная. 
Такую работу надо продолжать. 
Ведь тысяча автобусов для Мо-
сквы — это очень мало. К тому же 
система обязательно должна 
быть и на трамваях, и на трол-
лейбусах, и на диаметрах, кото-
рые Москва готовится запу-
стить», — говорит гендиректор 
Института профессиональной 
реабилитации и подготовки 
персонала ВОС «Реакомп» 
Сергей Ваньшин. По его словам, 
в европейских городах такая си-
стема оповещения на транспор-
те работает уже давно, но реали-
зована несколько иначе. «Когда 
в Лондоне автобус останавлива-
ется и открывает двери, то сразу 
звучит направление, номер 
маршрута и название следую-
щей остановки. Работают вну-
тренние динамики в салоне, но 

информацию слышно даже на 
остановке — они там очень гром-
кие. Так же сделано и в Берли-
не», — пояснил Ваньшин. 

В «Мосгортрансе» отмечают, 
что в планах оснастить динами-
ками весь автопарк, включая 
электробусы, троллейбусы и 
трамваи. Оборудование будет 
либо таким же, либо схожим по 
функционалу. А вот на МЦД не-
зрячим помимо шрифта Брайля 
и аудиообъявлений ориентиро-
ваться помогут инспекторы 
Центра обеспечения мобильно-
сти пассажиров (ЦОМП). Как 
рассказали «РГ» в дептрансе, 
сотрудники центра не только 
проведут маломобильных гра-
ждан по зонам МЦД, но и вооб-
ще будут сопровождать их на 
всем маршруте, включая МЦК и 
метро. 

Согласна с тем, что оснащать 
городской транспорт таким 
оборудованием нужно как мож-
но скорее, и незрячая москвич-
ка Елена Коган: «Я езжу в поли-
клинику на автобусах 274 и 298 
по Елецкой улице. Там такой ап-
паратуры пока нет. Приходится 
спрашивать у других людей на 
остановке, какой транспорт по-
дошел. А что делать, если я един-
ственный пассажир? Остается 
ждать помощи». Очень выруча-
ет ее собака-проводник Бакса, 
но она может только довести до 
остановки. «Собаки, к сожале-
нию, пока не умеют читать, а 
если бы и умели, то пришлось 
бы научиться еще и говорить, 
что бы мы, слепые, их понима-
ли», — шутит женщина. Незря-
чие москвичи очень ждут, что 
«Мосгортранс» разработает мо-
бильное приложение, которое 
озвучивало бы все остановки, 
маршруты и направления тран-
спорта. Сейчас аналогичные 
программы есть, но они еще 
«сырые», считает Коган.  Автобусы в Москве стали так же «общительны», как в Лондоне и Берлине. 
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РАКУРС Канатчикова дача отмечает 40-летие 
Музея истории психиатрии

Душевное устройство
Ангелина Зеленькова 

М
ало кто знает, что 
в  столице есть 
Музей истории 
психиатрии, ко-
торый основан 
на базе Психиа-
трической кли-
нической боль-
н и ц ы  №   1  и м . 

Н.А. Алексеева. В народе ее не-
редко по-прежнему называют 
«Кащенко» — по имени одного 
из самых первых врачей. Архи-
вные документы, фотографии, 
воспоминания, книги, научные 
труды врачей, истории болез-
ней, убранство палат… Чего 
только нет в трех небольших 
залах, служивших когда-то па-
латами. 

Открылся музей в октябре 
1979 года и в эти дни отмечает 
свое сорокалетие. Экспонаты 
для него собирала врач-психи-
атр Зинаида Агеева, автор мно-
гочисленных книг, в том числе 
и «Я лечила Высоцкого». Пом-
ните: «Дорогая передача! Во 
субботу чуть не плача, Вся Ка-
натчикова дача К телевизору 
рвалась»? Бард, таким обра-
зом, не скрывал, что лечился в 
больнице, история которой на-
чалась 125 лет назад. Правда, 
вредного главврача Маргули-
са, который в песне «телевизор 
запретил», как позже выясни-
лось, в больнице никогда не 
было. Руководил ею в ту пору 
Валентин Морковкин, причем 
очень долго — с 1964 по 1987 
год. Это был известный в СССР 
врач — доктор меднаук, про-
фессор, автор множества работ 
по специальности. Поговари-
вали, что он жаловался на то, 
что популярность ему прине-
сли не заслуги на научном по-
прище, а безнадежный паци-
ент, каким оказался Владимир 
Высоцкий: «Сколько всего сде-
лал в психиатрии, а попал к 
нам один алкоголик лечиться и 
прославил на весь мир».

Впрочем, не миновали «Ка-
щенко» и другие известные 
люди. Во многом по причине 
того, что с 50-х годов именно 
здесь обосновались стационар 
и отделение судебно-психиа-
трической экспертизы.

«С тех пор по сей день вся 
Москва идет на такую экспер-
тизу к нам», — рассказал «РГ» 
заведующий музеем Андрей 
Лушников. Так прошел через 
Канатчикову дачу Иосиф Брод-
ский, встретивший там 1964 
год. Как вспоминает в биогра-
фии поэта Лев Лосев, его устро-
или туда на обследование дру-
зья в надежде, что диагноз ду-
шевного расстройства спасет 
его от худшей участи. «Здесь, в 

палате шестой, встав на страш-
ный постой, в белом царстве 
спрятанных лиц, ночь белеет 
ключом пополам с главвра-
чом» — остались на века впе-
чатления поэта от пребывания 
там. 

Первый зал посвящен исто-
рии больницы, в нем хранятся 
материалы об ее меценате, ор-
ганизаторе строительства го-
родском голове Николае Алек-
сееве. Именно к нему обрати-
лись врачи Сергей Корсаков, 
Виктор Буцке и профессор Мо-
сковского университета Алек-
сей Кожевников с просьбой по-
строить в городе еще одну пси-
хиатрическую клинику, так как 
в Москве стало негде лечить ду-
шевнобольных. «Алексеев от-
кликнулся и начал собирать 

деньги на строительство боль-
ницы на месте бывшей дачи 
купца Канатчикова», — расска-
зывает Лушников. На стене му-
зея — список из 70 меценатов и 
торговых домов, которые вне-
сли первый взнос на грандиоз-

ную стройку, еще 13 остались 
по их желанию неизвестными. 
Денег дали кто сколько мог — от 
5 до 300 тысяч рублей. «Купец 
Флор Ермаков, к примеру, по-
жертвовал 300 тысяч рублей на 
строительство отдельного муж-
ского корпуса и выделение пяти 
бесплатных коек. На последних 
до революции получили лече-
ние порядка 100 человек. Кор-
пус так и назвали — Ермаков-
ский», — продолжает Лушников.

Сам Николай Алексеев до от-
крытия больницы не дожил. По 

иронии судьбы в 1893 году его 
смертельно ранил человек, кото-
рый незадолго до этого выписал-
ся из Санкт-Петербургской пси-
хиатрической больницы. Всеми 
любимого главу города пытался 
спасти Николай Склифосовский, 
но от пули, попавшей в живот, на-
чался перитонит, перед которым 
медицина тогда была бессильна. 
Перед смертью Алексеев заве-
щал довести стройку до конца. В 
1894 году больницу открыли и по 
указу Александра III присвоили 
ей имя Алексеева. Роду Алексее-
вых в музее посвящена отдель-
ная экспозиция. В наши дни гора-
здо более известен двоюродный 
брат Николая Алексеева — теа-
тральный актер и режиссер Кон-
стантин Станиславский.

А имя Петра Кащенко, одного 
из первых главврачей, больница 
получила в 20-е годы XX века. Так 
советская власть решила увеко-
вечить память о первом револю-
ционном психиатре. Вновь боль-
ница стала Алексеевской к свое-
му 100-летию в 1994 году по по-
становление правительства Мо-
сквы.

Помнят стены клиники и зер-
кало русской революции — Льва 
Толстого. По воспоминаниям 
врача Д.А. Аменицкого, великий 
писатель посещал здесь одного 
больного, с которым вел перепи-
ску, и встречался с главврачом 
Буцке, к которому обратился с 
просьбой поскорее выписать 
этого пациента, искренне ему со-
чувствуя. Свои воспоминания о 
Канатчиковой даче — у певицы 
Людмилы Зыкиной. В годы вой-
ны больница превратилась в го-
спиталь и там работала ее мама. 
И девочка бегала там в клуб петь 
перед ранеными.  

Эту смирительную рубашку сшили 
специально для музея Алексеевской 
больницы, где ее никогда не исполь-
зовали по прямому назначению.

А К Ц Е Н Т

В «Кащенко» в свое время были 
и Владимир Высоцкий, и Иосиф Бродский

Справка «РГ»

Московская городская библиоте-

ка № 164 раз в месяц устраивает 

экскурсии в Алексеевскую боль-

ницу. Записаться можно на ее 

страничке ВКонтакте. 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Столичные власти бесплатно 
обеспечат сердечников самыми лучшими 
лекарствами

Сердечно
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В Африку!
«Окном» для россий-
ского экспорта в Аф-
рику может стать Еги-

пет. Во-первых, там, в непо-
средственной близости от 
Порт-Саида и северного входа 
в Суэцкий канал, создается 
российская промышленная 
зона, где разместятся произ-
водства российских компаний. 
Во-вторых, Египет может стать 
единственной страной Афри-
ки, с которой Россия и другие 
страны Евразийского эконо-
мического союза будут связа-
ны зоной свободной торговли. 

«В этом году состоялись три 
первых раунда переговоров о 
создании такой зоны, ожидае-
мый срок завершения перего-
воров — 2020 год», сообщили 
«РГ» в Евразийской экономи-
ческой комиссии.

По словам главы РЭЦ Анд-
рея Слепнева, промзону в 
Египте можно назвать нашими 
«экспортными воротами» в 
Африку. «Это первый крупный 
инфраструктурный проект та-
кого масштаба за всю совре-
менную историю экономиче-
ских отношений Россия — Аф-
рика. На площади в 525 гекта-
ров экспортеры и поставщики 

из России смогут локализовать 
свои производственные мощ-
ности в непосредственной бли-
зости от перспективных рын-
ков Ближнего Востока и Афри-
ки. Резиденты будут пользо-
ваться современной инженер-
ной и коммунальной инфра-
структурой — это дороги, пери-
метр безопасности, водо- и 
электроснабжение», — сказал 
он «РГ».

Резиденты получают бес-
прецедентные льготы и префе-
ренции, связанные с налогоо-
бложением, таможенными 
пошлинами на экспорт и им-
порт, затратами на персонал и 
оплатой прохождения Суэцко-
го канала. Плюс возможность 
100-процентной репатриации 
полученной выручки даже без 
наличия египетского партне-
ра.

Зона уже создается: подпи-
сано 25 соглашений о намере-
ниях с российскими компани-
ями. Резидентами собираются 
стать производители биохи-
мии и удобрений, строймате-
риалов и металлоконструк-
ций, композитных материа-
лов, сельхозтехники, электро-
технического и нефтегазового 
оборудования, портовой 
оснастки и др.

Почему именно Египет? Как 
утверждает Андрей Слепнев, 
бизнесу уже очевидно, что на 
африканском континенте нуж-
на стабильная страна, облада-
ющая широкой сеткой согла-
шений о свободной торговле, 
где нет барьеров по работе с 
партнерами. Египет, у которо-
го 72 страны в контуре отно-
шений по свободной торговле, 
имеет все шансы стать такой 
гаванью. 

СЕКРЕТ УСПЕХА Чем объясняется китайский интерес в регионе

ВЕТЕР ДУЕТ ИЗ ПОДНЕБЕСНОЙ

Алексей Чуриков

В
акуум капитала и по-
литической силы, 
распространивший-
ся в конце ХХ века на 
большую часть Афри-
ки, привлек к себе 
внимание растущего 
Китая. Пекин, исходя 
из собственных инте-

ресов, разработал продуманный 
план действий и приступил к его 
реализации. О ключевых момен-
тах китайского успеха в Африке 
в беседе с «РГ» рассказал восто-
ковед, профессор НИУ-ВШЭ 
Алексей Маслов:

— Начиная с 90-х годов Ки-
тай начал активно работать с 
африканскими странами. За 
эти годы Пекин сумел создать 
практически на всем континен-
те крайне хороший собствен-
ный имидж. Китай переподго-
товил огромное количество аф-
риканских студентов и внедрил 
свои образовательные про-
граммы в местные вузы, напри-
мер в Кении, Мозамбике и Тан-

зании. Таким образом, многие 
студенты стали не только более 
лояльны, но и оказались привя-
занными к китайским техноло-
гиям. Также переподготовку и 
подготовку прошел инженер-
ный состав добывающей про-
мышленности Африки, для ко-
торой китайцы, кстати, поста-
вили собственное современное 
оборудование.

Помимо сугубо экономиче-
ской экспансии, Китай предло-
жил Африке идею экономиче-
ской независимости, или, по 
крайней мере, зависимости, но 
от одной страны, а не десятка 
других стран. Идея «один пояс и 
один путь» была широко под-

держана на континенте, по-
скольку предоставила широкий 
доступ не только к рынкам про-
дажи своей продукции, но и во-
обще к перевозкам, логистике и 
мировой инфраструктуре. В 
рамках этого Африка начинает 
получать стратегические кре-
диты под развитие не только 
промышленности, но и образо-
вания.

Другой важный момент — Ки-
тай ведет себя по отношению к 
Африке, как ни странно, доста-
точно уважительно. Обычно мы 
привыкли слышать о том, что 
Китай бесцеремонно входит в 
страны и экономически их окку-
пирует. Отчасти это так, но при 
этом Пекин проявляет уваже-
ние, хотя постепенно все-таки 
вытесняет африканцев из пря-
мого производства. Да, террито-
рия Африки эксплуатируется, 
но Китай платит ренту за эту эк-
сплуатацию. На сегодняшний 
момент и китайская, и африкан-
ская стороны в целом довольны 
сложившейся ситуацией, каж-
дый получает свою выгоду.

Не стоит забывать,  что 
именно Китай принес в Африку 
передовые технологии, кото-
рые многие страны просто боя-
лись туда экспортировать. В те 
же Кению и Танзанию он при-
нес телекоммуникации. При-
чем сам за это заплатил и сам 
же установил. И речь здесь не 
только о сотовых телефонных 
сетях, а, среди прочего, об обо-

рудовании по распознаванию 
лиц, что очень актуально с точ-
ки зрения обеспечения безопа-
сности в странах континента.

Еще один значимый аспект — 
большинство стран, которые 
приходили в Африку, а это и 
США и Франция и, кстати гово-
ря, многие компании из России, 
в результате своей деятельнос-
ти так или иначе провоцирова-
ли конфликты между различны-
ми группировками и на этом 
стремились выиграть. Китай 
пока что, к счастью, из-за того, 
что не умеет вызывать группо-
вые или племенные конфликты, 
предпочитает работать с правя-
щей верхушкой, не пытаясь при 
этом ее свернуть. И это у многих 
в мире вызывает понимание и 
уважение, укрепляет мысль о 
том, что в этом ключе Китай не 
опасен.

Пекин также сумел выра-
стить в Африке то, что Ленин 
называл «компрадорской бур-
жуазией», то есть целый соци-
альный класс, который, может 
быть, и не любит эмоционально 
Китай, но понимает, что его 
экономическое благосостояние 
зависит от отношений с Пеки-
ном. В том числе благодаря это-
му никому в ближайшее деся-
тилетие не удастся потеснить 
китайцев с нынешних позиций 
на континенте.  

ОПЫТ С какими главными 
трудностями сталкивается 
российский бизнес

НЕ ОПОЗДАТЬ К AFRICAN TIME

Екатерина Шохина

Об особенностях, с которыми 
сталкивается бизнес в Африке, 
«Российской газете» рассказа-
ла одна из учредителей запад-
но-африканской компании 
«Рудис-Альянс» Деляра Сан-
гаджиева.

1. Непрозрачность внутрен-
ней структуры бизнеса. Чтобы 
наладить бизнес в Африке, 
нужно иметь хороших партне-
ров из числа местных компа-
ний, аккредитованных при их 
органах власти. Можно обра-
щаться в отраслевые мини-
стерства, но если не будет свое-
го партнера, сложно «зайти в 
страну».

2. Узнать, что собой пред-
ставляет компания, с которой 
планируешь работать, нелегко. 
Если в России достаточно 
вбить индивидуальный номер 
налогоплательщика на сайте 
Федеральной налоговой служ-
бы и узнать информацию о 
компании, то в Африке такой 
сервис в большинстве стран не 
работает либо не существует. 
На словах представителя ком-
пании это может быть ключе-
вой представитель отрасли, а 
на деле — компания-пустышка. 
Приходится связываться с ме-
ждународными аудиторскими 
компаниями и представителя-
ми местных налоговых струк-
тур, чтобы они узнали всю под-
ноготную.

3. Внутренний торговый 
оборот в Африке осуществля-
ется в большей части за налич-
ные, если это не касается круп-
ных компаний, работающих по 
государственным заказам. Сто-
имость кредита, например, в 
западно-африканских банках 
составляет в среднем 30–32% 
годовых.

4. Африканцы всегда и везде 
опаздывают. Есть даже такое 
понятие African time. Если ты 
договорился встретиться с пар-
тнером в 13.00, приготовься 
ждать как минимум до 15.00. 
Руководители компаний, как 
правило, — представители 
местной аристократии, люди, 
получившие диплом западного 
университета, по ментально-
сти схожи с европейцами и 
американцами. 

5. Несмотря на сложность 
работы, в Африке высокая кон-
куренция. Сложнее всего кон-
курировать с китайцами. Сво-
им экспортерам Пекин серьез-
но помогает: предоставляет 
африканским бизнесменам 
длительные отсрочки плате-
жей, иногда даже без первого 
взноса.

6. Проблемы с логистикой 
гораздо серьезнее, чем в других 
регионах. В Западной Африке 
все товары перевозятся авто-
мобильным транспортом.    

Как по объемам экспорта и импорта, так и по объемам прямых иностранных инвестиций в макрорегионе лидирует Северная Африка. Самые низ-
кие показатели по экспорту — у Восточной, по импорту — у Центральной. В торговле с Россией наибольший абсолютный рост в 2018 году по срав-
нению с 2014 годом по экспорту России в Африку зафиксирован в Северной, по импорту России из Африки — в Центральной (данные ITI).

Объем торговли 
России со страна-
ми Африки 
уже превысил 
20 миллиардов 
долларов в год

А К Ц Е Н Т

Китай принес в Африку передовые 
технологии, которые многие просто 
боялись туда экспортировать

Южный поворот

Несмотря на то что основной товарооборот приходится на страны 

Северной Африки, сотрудничество с южной частью Черного конти-

нента также активно развивается. Только оборот с государствами Со-

общества развития Юга Африки (САДК/SADC — Southern African 

Development Community) увеличился на 20%, до 1,7 миллиарда долла-

ров за прошлый год, а за январь — июль 2019-го прибавил еще 7% 

(1,2 миллиарда долларов). И это не предел. В структуре российского 

экспорта на Юг Африки преобладают продовольственные товары 

(прежде всего пшеница), на долю которых приходится 61% поставок. 

Также Россия экспортирует в страны САДК продукцию химпрома, в 

основном удобрения (12,5%), и целлюлозно-бумажные изделия 

(10,7%), сообщили «РГ» в минпромторге. «Импорт из стран САДК со-

стоит из сельхозтоваров (47%), включая фрукты, овощи, орехи, а так-

же различных руд и минералов, химической продукции. При этом 65% 

российской торговли с САДК приходится на одно государство — ЮАР. 

В связи с этим мы рассчитываем на расширение торгово-экономиче-

ских связей и с другими странами — членами сообщества», — заявили 

в министерстве.

ОТДЫХ Занзибар заманивает 
туристов национальными 
парками и песчаными пляжами

ОТПУСК НА ДРУГОЙ ПЛАНЕТЕ

Евгений Гайва

Туроператоры ожидают откры-
тия чартерного авиасообщения 
с Египтом, а пока рекомендуют 
присмотреться к другим афри-
канским направлениям.

О возможном возобновле-
нии чартерных рейсов между 
Россией и Египтом заговорили 
накануне предстоящей встре-
чи президента России Влади-
мира Путина с его египетским 
коллегой Абдель Фаттахом ас-
Сиси в Сочи на саммите «Рос-
сия — Африка». Ранее глава 
МИД Египта Самех Шукри зая-
вил, что договоренность о воз-
обновлении чартерной про-
граммы существует, и вылеты 
в Египет могут начаться уже в 
этом году. Информацию под-
твердил замминистра ино-
странных дел России Сергей 
Вершинин.

Пока известно, что россий-
ские эксперты обследовали аэ-
ропорт Хургады и подписали 
документ, подтверждающий 
безопасность воздушной гава-
ни. Для российских туристов 
будет работать отдельный тер-
минал. Новый терминал в бли-
жайшее время должен от-
крыться и в аэропорту Шарм-
эль-Шейха. Он также, по сло-
вам египетских экспертов, бу-
дет полностью соответство-
вать требованиям безопасно-
сти российской стороны.

Отдохнуть в Египте россия-
не могут и сейчас. Туроперато-
ры предлагают транзитные 
туры через Беларусь, Казахс-
тан, Латвию или Турцию. Но 
такие поездки дороже, да и ме-
нее комфортны, чем прямой 
перелет. В итоге Египет при-
влекательность для туристов 
потерял. По данным агрегато-
ра Biletix, объем продаж авиа-
билетов с вылетом в сентябре — 
ноябре 2019 года туда-обратно 
в Египет остался на уровне 
2018 года и в 4,8 раза ниже, 
чем в аналогичный период 
2017 года.

«Продажи в Египет в само-
стоятельном сегменте продол-
жают падать и остаются на 
крайне низком уровне», — от-
мечают эксперты. Сейчас на 
первое место по выездному 
турпотоку из России в Африку 
вышел Тунис. В 2018 году эту 
страну посетило 632 тысячи 
россиян. По сравнению с 2017 
годом поток вырос на 18%.

Между тем на континенте и 
другие интересные направле-
ния. Например, Южная Афри-
ка. В 2018 году ЮАР посетило 
всего 349 россиян. Но по срав-
нению с 2017 годом поток вы-
рос в 2,6 раза. А в перспективе 
увеличится еще, спрос на эк-
скурсионную экзотику растет, 
отмечают в Ассоциации туро-
ператоров России (АТОР).

Своеобразным символом 
такой экзотики на российском 
рынке уже стала Танзания. Это 
самая большая страна в Вос-
точной Африке, сочетающая 
пляжи с белоснежным песком 
острова Занзибар, озера, вул-
каны и национальные парки с 
горой Килиманджаро и тыся-
чами экзотических животных 
и птиц на материковой части. 
Кроме того, для российских ту-
ристов в Танзании действует 
облегченный визовый режим. 
Виза оформляется прямо в аэ-
ропорту.  Хотя такой отдых 
нельзя отнести к разряду са-
мых доступных, интерес к Тан-
зании растет. В 2018 году в 
стране побывало почти 10 ты-
сяч россиян. По сравнению с 
2017 годом турпоток увели-
чился в 4 раза.

Особенно привлекатель-
ны для туристов сафари-ту-
ры в Африку. Туроператоры 
даже предлагают специаль-
ные программы по заповед-
никам и нацпаркам, где путе-
шественники могут пона-
блюдать за африканскими 
животными в естественной 
среде обитания.

Если тренд на поиск новых 
направлений будет укреплять-
ся, туристы из России обратят 
больше внимания и на такие 
африканские страны, как Ке-
ния, Замбия, Сьерра-Леоне, 
считают туроператоры. Пока 
в них едут единицы, но Африка 
дает возможность отправить 
путешественника «в тур на 
другую планету». У Африкан-
ского континента на россий-
ском туристическом рынке 
большое будущее, считают 
специалисты.  

ВООРУЖЕНИЕ Треть оружия
в странах южнее Сахары 
произведено в России

«ТИГР» СМОТРИТ НА ЮГ

Сергей Птичкин

Военно-техническое сотруд-
ничество России со странами 
Африки за минувшее десяти-
летие заметно выросло. По 
данным Стокгольмского меж-
дународного института иссле-
дований проблем мира, из все-
го оружия, закупаемого стра-
нами, расположенными юж-
нее Сахары, треть приходится 
на российское.

В «Рособоронэкспорте» от-
мечают, что наибольшим спро-
сом на Черном континенте 
пользуются наземные и воз-
душные средства перемещения 
и доставки подразделений спе-
циального назначения и их 
имущества. В частности, броне-
транспортеры БТР-80А, БТР-
82А, боевые машины пехоты, 
бронеавтомобили семейства 
«Тигр», а также транспортно-
боевой вертолет Ми-35М и во-
енно-транспортные вертолеты 
типа Ми-17.

Огромный интерес традици-
онно вызывает российское 
стрелковое оружие, а также 
средства ближнего боя, воору-
жение и экипировка специаль-
ного назначения, нелетальное 
оружие и специальные техни-
ческие средства. К наиболее 
крупным покупателям россий-
ского оружия относятся Алжир, 
Ангола, Египет, Судан, Уганда.

Оружие поставляется как 
из средств наличия, то есть из 
армейских арсеналов, так и но-
вое, изготовленное под кон-
кретный заказ.

Официальные представите-
ли «Рособоронэкспорта» неод-
нократно заявляли, что Афри-
ка является для России одним 
из приоритетных и перспек-
тивных рынков. Несмотря на 
то что экономические возмож-
ности африканских стран силь-
но дифференцированы, го-
скомпания активно работает 
со всеми партнерами Черного 
континента. 

На первое место 
по выездному 
турпотоку 
из России
в Африку 
вышел Тунис
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Как улететь в ЮАР, поплавать с аку-
лами и остаться в живых. Читайте 
через неделю репортаж нашего кор-
респондента в «Российской газете 
Неделя».
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72,2
МИЛЛИАРДА

долларов инвестировал Китай 

в Африку за 2014 –2018 гг. Это 

259 инвестиционных проектов 

и 137 тысяч рабочих мест

1

F
IZ

K
E

S
 /

 I
S

T
O

C
K

P
H

O
T

O

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Е
Л

Е
Н

А
 Б

Е
Р

Е
З

И
Н

А

Несмотря на сложность работы,
в Африке сегодня очень высокая 
конкуренция.
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Юрий Медведев

Н
емало знаменитых 
открытий сделано 
случайно. Из самых 
громких — пеницил-
лин, рентген, ради-
оактивность. Такой 
же громкой может 
оказаться и работа 
американских уче-

ных Калифорнийского универ-
ситета под руководством Грего-
ри Фахи. Они поставили перед 
собой скромную задачу: посмо-
треть, как коктейль из несколь-
ких гормонов и лекарств влияет 
на тимус (вилочковую железу), 
который отвечает за иммуни-
тет. А получили совершенно не-
ожиданный эффект — железа по-
молодела.  

Напомним,  что возраст 
оставляет в организме разные 
следы. Например, со временем в 
наших клетках укорачиваются 
теломеры — концевые участки 
хромосом. С каждым клеточ-
ным делением они становятся 
все короче, и по их длине можно 
понять, сколько клетка уже про-
жила и сколько ей осталось.  

Другой молекулярный при-
знак возраста — узор так назы-
ваемых эпигенетических меток 
на ДНК. Он появляется с возра-
стом в ответ на разные факторы, 
например, на сильные стрессы, 
которые пережил человек. Но 
самое главное, что это не просто 
безобидный узор. Метки могут 
менять  активность генов, влияя 
на наш характер, здоровье, воз-
раст. Не случайно узор из меток 
еще называют эпигенетически-
ми часами, по которым можно 
оценить возраст человека. 

Грегори Фахи сумел заста-
вить эти часы идти в обратную 
сторону. Сей факт настолько по-
разил самый авторитетный на-
учный журнал Nature, что он 
преподнес его как сенсацию, на-
писав, что «биологический воз-
раст можно обратить вспять». 

Хотя Фахи всего лишь соби-
рался попробовать восстано-
вить вилочковую железу. Этот 
небольшой орган играет важ-
нейшую роль в иммунной си-
стеме, однако после начала по-
лового созревания железа сжи-
мается и забивается жировой 
тканью. К 20 годам она состоит 
из 20 процентов жира, а к 50—60 
годам — практически полно-
стью. Поэтому с годами падает 
наш иммунитет и начинают 
одолевать недуги. 

Но наука давно выяснила, 
что есть шанс повернуть про-
цесс вспять. Это по силам гор-
мону роста. Все здорово, если 
бы не один минус: гормон сти-
мулирует развитие диабета. 
Словом, одно лечим, другое…  
Впрочем, и на диабет есть упра-
ва — различные антидиабетиче-
ские препараты. Что же сделал 

Фахи? Не мудрствуя лукаво, он 
создал коктейль из двух таких 
лекарств и гормона роста. Этот 
напиток пили два года девять 
добровольцев. А затем их прове-
рили на МРТ. У семи жир на ти-
мусе исчез, заменился нормаль-
ной тканью. Что уже стало боль-
шим успехом эксперимента. 

Но главное было впереди. 
Фахи решил посмотреть на эпи-
генетические часы, на узор ме-
ток ДНК. Оказалось, что он из-
менился. Соответствовал более 
молодому возрасту, чем был в 
начале эксперимента. За пер-
вый год ДНК помолодели на 1,5 
года, а в итоге всего экспери-
мента — на два. 

Возможно, такой эффект 
проявляется не только в вилоч-
ковой железе, но и в других ор-
ганах. Но даже если все ограни-
чивается тимусом, это не так уж 
и мало: от иммунитета у нас за-
висит очень и очень многое, и 
пожилой человек может в целом 
почувствовать себя моложе, 
если омолодить его иммунную 
систему.

Автор исследования подчер-
кивает, что пока говорить о пер-
спективах технологии сложно: 
предстоит еще проверить ре-
зультаты на большей выборке 
из пациентов, в том числе жен-
щин. На разных возрастных и 
этнических группах.  

Эскизный проект кора-
бля был утвержден 12 
февраля 1964 года. А 

уже 12 октября того же года 
«Восход-1» был запущен с кос-
модрома Байконур. Впервые в 
мире на борту находились сразу 
три человека — командир Влади-
мир Комаров, научный сотруд-
ник-космонавт Константин Фе-
октистов и врач-космонавт Бо-
рис Егоров. Они пробыли в кос-
мосе 1 сутки 17 мин 03 сек и об-
летели Землю шестнадцать раз.

В истории «Восхода» многое 
было впервые. Скажем, впер-
вые космонавты полетели на ор-
биту без скафандров. И опять же 
впервые вернулись в спускае-
мом аппарате: до этого для при-
земления использовалась си-
стема катапультирования.

Безусловно, огромный инте-
рес представляет бортовой жур-
нал «Восхода-1». Командир Вла-
димир Комаров управлял кора-

блем, проводил сеансы радиос-
вязи с Землей, контролировал 
этапы полета и работу борто-
вых систем, руководил действи-
ями членов экипажа. По изме-
нению почерка в бортжурнале 
четко видно, какие записи сде-
ланы до, а какие — во время по-
лета. Для разработчиков осо-
бенно ценными были замеча-
ния по удобству пользования 
кабинными системами, — отме-
чают в комментариях специа-
листы.

Кстати, Константин Феок-
тистов стал первым советским 

гражданским и беспартийным 
космонавтом. Первым, кто сна-
чала конструировал космиче-
ские корабли, а потом на них ле-
тал. Вот что рассказывал он кор-
респонденту «РГ»: «Если бы не 
поддержка Королева, мне едва 
ли удалось бы полететь. Слиш-
ком много было противников. В 
то время ВВС в лице Каманина 
всерьез пытались уверить всех, 
что космонавтов надо готовить 
только из военных летчиков. И, 
естественно, старались не допу-
стить к полету гражданского 
космонавта».

В экипаж, опять-таки впер-
вые, был включен профессио-
нальный врач. Как говорил на 
пресс-конференции после поле-
та сам Борис Егоров (аудиоза-
пись пресс-конференции тоже 
представлена среди докумен-
тов), увеличение экипажа до 
трех человек и введение в его 
состав врача-исследователя от-
крыли принципиально новые 
возможности для изучения ряда 
проблем космической биологии 
и медицины. Борис Егоров в по-
лете брал пробы крови у экипа-
жа, измерял кровяное давление, 
проводил медицинский само-
контроль, биологические эк-
сперименты и тесты. В своем 
журнале он написал: «10.45... У 
всех легкий гипергидроз. Вклю-
чили осушитель. После первых 
минут акклиматизации рьяно 
приступили к работе. Все стара-
емся двигаться как можно более 
плавно...»

Полет «Восхода-1» вызвал в 
мире огромный ажиотаж. Из-за 
секретности не было ни одного 
снимка ни ракеты, ни нового ко-
рабля. И это вызвало самые не-
вероятные домыслы. Извест-
ный американский сенатор-
«ястреб» Барри Голдуотер даже 
назвал «Восход» прототипом 
советского «космического лин-
кора»...

18 марта 1965 года был запу-
щен «Восход-2», с борта которо-
го в открытый космос впервые в 
мире вышел человек — космонавт 
Алексей Леонов. Надо сказать, 
что были запланированы полеты 
еще пяти «Восходов»,  в том чи-
сле «Восхода-4» с женским эки-
пажем. Но они были отменены: 
программа строительства кора-
блей была свернута в связи с кон-
центрацией ресурсов на «Сою-
зах» и лунной программе.

А пилотируемый полет аме-
риканского  д вухместного 
Gemini состоялся уже лишь по-
сле наших «Восходов» — 23 мар-
та 1965 года.  

ПОИСК Биологический возраст можно обратить вспять

Коктейль молодильный
СИТУАЦИЯ Экологи 
и правозащитники зовут 
в союзники ученых

Чтобы легче 
стало дышать

Александр Емельяненков 

Как увязаны между собой качество воздуха в промыш-
ленных центрах России и «позеленевшая» вдруг отчет-
ность? Кто и почему повышает предельно допустимые 
концентрации (ПДК) вредных выбросов и чем обе-
рнутся такие послабления грязному бизнесу? Где мо-
гут и должны объединить свои усилия экологи-активи-
сты и ученые, профессионалы в сфере санитарно-гиги-
енического нормирования, охраны здоровья и защиты 
окружающей среды?  

Предметное обсуждение этих и связанных с ними 
вопросов состоялось в Совете при президенте РФ по 
развитию гражданского общества и правам человека. 
Перед собравшимися был поставлен общий вопрос: 
чем объяснить по-
вышение допусти-
мой концентрации 
загрязняющих, в 
том числе канцеро-
генных веществ в 
атмосферном возду-
хе? Человек изме-
нился или методы 
исследований? 
Оценки риска стали 
иными или дело в 
чем-то другом? 

Внимание к этой 
теме, беспокойство 
экологов и привле-
ченных ими экспер-
тов вызвано тем, 
что на фоне общего 
роста заболеваемо-
сти, в том числе он-
кологии и заболева-
ний дыхательных 
путей, регулирующий орган не снижает значения ПДК 
для канцерогенных веществ в атмосферном воздухе, а 
по некоторым позициям их, наоборот, повысил. Напри-
мер, по винилхлориду и формальдегидам.

Ситуация с винилхлоридом наиболее показательна. 
В 2018 году в действующие гигиенические нормативы 
добавлено 14 веществ, среди которых оказался и ви-
нилхлорид (хлорэтен).  Значение среднесуточной ПДК 
по нему было увеличено в 30 раз!

— И это для вещества, которое является сильным 
ядом, влияет даже на эмбриональном уровне, может 
провоцировать уродства, — акцентировал директор по 
программам российского отделения Гринпис Иван 
Блоков.  Как эксперту Постоянной комиссии по эколо-
гическим правам ему было предложено сделать ввод-
ное сообщение и обозначить самые острые моменты.  

Позицию Роспотребнадзора как регулирующего 
ведомства представили Анна Мишина, заместитель на-
чальника управления научного обеспечения и между-
народной деятельности, и Павел Шур, ученый секре-
тарь подведомственного Центра медико-профилакти-
ческих технологий управления рисками здоровью на-
селения. 

Резюме того, что ими было сказано, включая ответы 
на уточняющие вопросы, можно свести к трем заявле-
ниям общего характера. Первое: подходы к санитарно-
гигиеническому нормированию в России и в других 
странах разные, поэтому «цифры и проценты нельзя 
сравнивать напрямую». Второе: ни одна страна в мире 
«не регулирует в вакууме», нужно принимать в расчет 
«технологическую достижимость» и «учитывать инте-
ресы производителей». Третье: если «правильно сопо-
ставить», то и наши, и европейские ПДК «обеспечивают 
необходимый уровень безопасности».  

Между тем член-корреспондент РАН, а в 1991—2000 
годах — глава минприроды России Виктор Данилов-Да-
нильян в диалоге с «РГ» дал понять, что решения по-
следних лет о корректировке ПДК в сторону увеличе-
ния не имеют под собой научного обоснования. А глав-
ное — идут вразрез с национальными проектами «Эко-
логия» и «Здоровье». 

Сегодня в список российских городов с повышен-
ным уровнем загрязнения воздуха входит 51 населен-
ный пункт с общим населением 19 миллионов человек. 
На первых строчках — Салават, Стерлитамак, Уфа, 
Мончегорск, Никель, Каменск-Уральский, Кунгур, 
Вольск, Красноуральск, Кировоград, Магнитогорск, 
Карабаш. И людям, которые там проживают, трудно 
объяснить, почему их здоровье  и конституционное 
право на благоприятную окружающую среду должны 
зависеть от технологического несовершенства пред-
приятий и чьей-то коммерческой выгоды.    

Участники рабочего совещания в Совете по разви-
тию гражданского общества и правам человека после 
довольно острой дискуссии пришли к выводу о необ-
ходимости полной открытости материалов, включая 
отчеты о проведенных исследованиях, на основании 
которых устанавливаются и изменяются ПДК. Кроме 
того, было признано необходимым провести, причем 
провести на межведомственном уровне,  анализ и от-
крытое обсуждение действующих гигиенических 
нормативов. В первую очередь — для канцерогенных 
веществ. 

К такому анализу рекомендовано привлечь предста-
вителей общественности, а в качестве экспертов —  ав-
торитетных ученых из Российской академии наук.  

По признанию доктора наук Александра Соловьянова, в конце 
80-х ПДК хлоропрена увеличили на порядок, чтобы «не чинить 
препятствий» для НПО «Наирит» в Ереване. 

На корабле «Восход-1» космонавты впервые полетели без скафандров и без системы катапультирования.

УСПЕХ Создан новый метод 
оценки запаса редких металлов

Сколько будет 
в граммах?

Сергей Деменко

Российские ученые предложи-
ли принципиально новый спо-
соб оценки содержания герма-
ния — одного из самых дефицит-
ных стратегических металлов. 
Тех, что обеспечивают эконо-
мическую и оборонную безопа-
сность страны.  

Германий — попутный ком-
понент некоторых углей. Его 
звездный час  пришелся на се-
редину века, когда он стал глав-
ным сырьем для изготовления 
транзисторов. Сегодня приме-
няется в электронике, космиче-
ской промышленности, меди-
цине, ювелирном деле, воло-
конной оптике и т.д. Запасы 
этого металла в мире оценива-
ются в 1000 тонн: почти поло-
вина — в США, 410 тонн — в Ки-
тае, остальное распределено по 
разным странам. 

России с германием не по-
везло  — и с объемом запасов, и 
с качеством. Надо перелопа-
тить тонны угля, чтобы извлечь 
ценные граммы. Поэтому на 
счету буквально каждый. В 
углях и  породах основного рос-
сийского месторождения гер-
мания — Павловского угольно-
го — его среднее содержание со-
ставляет 400—450 граммов на 
тонну. На отдельных участках 
доходит и до 2 кг. Но уже при 50 
граммах на тонну запасы ста-
вятся на баланс природных за-
пасов страны. 

Надо очень точно контроли-
ровать, сколько металла было в 
недрах,  сколько взято. И не ве-
сти добычу хищнически, выг-
ребая самое «жирное» и бросая 
бедное. Словом, за технологией 
добычи и переработки нужен, 
как говорится, глаз да глаз.  

Оказалось, что это непростая и 
даже опасная задача.  Дело в 
том, что в горных породах есть 
множество примесей, и этот 
фон мешает точно определить 
содержание металла. Устране-
ние фона — технологически 
сложный, длительный и риско-
вый процесс, так как приходит-
ся применять высококонцен-
трированные кислоты. Нужны 
повышенные меры  безопасно-
сти в лаборатории, утилизация 
токсичных отходов. Но глав-
ное — такой метод  не позволяет 
с высокой точностью опреде-
лить концентрацию германия. 
Есть и еще нюанс. До последне-
го времени не только в России, 
но и в мире отсутствовали эта-
лоны содержания германия в 
углях. Поэтому оценить, на-
сколько правильно проведено 
измерение, было  практически 
невозможно.  

Группа ученых НИТУ «МИ-
СиС» под руководством докто-
ра наук Светланы Эйнштейн 
предложила принципиально 
новый способ оценки содержа-
ния германия. В чем его суть? 
Вначале уголь готовят, сплав-
ляя со щелочью. Затем сплав 
растворяют в воде и подкисля-
ют несколькими каплями ки-
слоты, после чего измеряют со-
держание германия на атомно-
абсорбционных спектроме-
трах. Анализ занимает 2—3 часа 
и полностью исключает приме-
нение токсичных реактивов. 

Этот метод дает результаты, 
достоверность которых намно-
го выше, чем в существующих 
методиках. А кроме того позво-
ляет минимизировать потери 
ценного сырья при добыче и 
обеспечивает его эффективную 
переработку.  

Молодая наука эпигенетика вселяет оптимизм даже в пессимистов: оказывается, не все в нашей жизни предопределяют гены. А возраст человека вообще понятие относительное...

В список российс-
ких городов 
с повышенным 
уровнем загрязне-
ния воздуха входит 
51 населенный 
пункт с общим 
населением 
19 миллионов 
человек

А К Ц Е Н Т

Из-за секретности не было ни одного 
снимка корабля «Восход-1». И это вызвало 
самые невероятные домыслы

А К Ц Е Н Т

Напиток пили два года девять добро-
вольцев. За время эксперимента их ДНК 
помолодели на два года

Первая тройка: без мифов

МЕЖДУ ТЕМ 

Еще недавно считалось, что мы полностью зависим 

от генного наследства. И все свои поступки можем 

списать на не слишком неудачный вариант того или 

иного гена. Как король в пьесе  «Обыкновенное 

чудо», сделав злой поступок, оправдывался, что «во 

мне дядя заговорил, такой негодяй был». 

Молодая наука эпигенетика изменила это представ-

ление. Она изучает, как условия жизни могут повли-

ять на наши гены. 

— В частности, изучается, как взаимодействуют гены, 

которые отвечают за выработку гормона стресса 

кортизола, и условия воспитания, — сказала корре-

спонденту «РГ» доктор биологических наук из Инсти-

тута общей генетики РАН Светлана Боринская. —  Во 

время экспериментов только родившихся крысят 

брали от матери, что было для них сильным стрессом, 

а потом возвращали. 

Оказалось, гормон стресса у них и у животных с бла-

гополучным детством работает по-разному. Что во 

многом определило их поведение в дальнейшей жиз-

ни. Особи с трудным детством более пугливы, слиш-

ком нервно реагируют на разные внешние факторы 

и, что интересно, хуже обучаемы. 

Сегодня уже понятно, в чем генетическая причина та-

кого влияния стресса. Дело в том, что на ДНК он 

оставляет след в виде так называемых метиловых ме-

ток, которые снижают уровень активности гена, а 

значит, и выработки гормона, противостоящего 

стрессу. Конечно, ученые на этом не остановились, 

они изучали людей, которые воспитывались в благо-

получных семьях с двумя родителями и в неполных с 

одним. Картина получилась ожидаемая. В неполных 

семьях ученые увидели метильные группы на ДНК, 

сниженную активность гена, большую подвержен-

ность стрессам. Такие люди чувствуют себя более 

тревожно, мир чаще представляется им опасным. 

Но что важно: в экспериментах на крысах показано, 

что если мать заботливая, тщательно вычесывает и 

облизывает детеныша после сильного стресса, то ме-

тильные метки с ДНК снимаются и работа гена воз-

вращается к норме. 

Словом, генетика позволяет взглянуть на человека, на 

его мироощущение, чем давно занимаются психоло-

ги, педагоги, философы, с принципиально другой сто-

роны. Она в конкретных экспериментах объясняет 

многие выводы гуманитариев, показывает новые ас-

пекты, которые надо учитывать и обществу, и отдель-

ному человеку.

Кстати, термин «эпигенетика» был предложен англий-

ским биологом Уоддингтоном в 1942 году, как произ-

водное от слов «генетика» и аристотелевского слова 

«эпигенез». Физическая природа генов тогда не была 

до конца известна, поэтому ученый использовал этот 

термин  в качестве концептуальной модели.

P.S. 

Отдел образования и науки «Российской газеты» уже 

направил в адрес президента РАН академика Александ-

ра Сергеева предложение сформировать рабочую 

группу и в рамках экспертной работы, которая отнесе-

на теперь к исключительной компетенции Академии 

наук, провести анализ того, насколько обоснованы с 

научных позиций изменения ПДК? И насколько право-

мерны в подобных случаях ссылки на «мировой опыт» и 

примеры отдельных стран, где ПДК, якобы, не такие 

строгие, как в России?R
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ПРЕМЬЕРА В концертном зале «Зарядье» представили оперу-буфф «Рабочий и колхозница» 

Стальные сердца 
Ирина Муравьева

П
роект, созданный специ-
ально для зала «Зарядье» 
сценографом и продюсе-

ром Павлом Каплевичем, посвя-
щен 80-летию знаменитого со-
ветского монумента. Партитуру 
оперы-буфф «Рабочий и колхоз-
ница» написал композитор Вла-
димир Николаев. Постановщик 
Евгений Кулагин. Симфониче-
ским оркестром, собранным на 
базе ансамбля QuestaMusica, 
руководил Филипп Чижевский. 
В партии Сталина — солист рок-
группы «Моральный кодекс» 
Сергей Мазаев.

 В основе сюжета, по сути, 
триллер, связанный с москов-
скими легендами об оживаю-
щих бронзовых скульптурах ме-
трополитена и статуях, покида-
ющих свои постаменты. Но «Ра-
бочий и колхозница» не мисти-
ческий ужастик, а ироничная, 
даже мелодраматичная история 
оживающих по ночам фигур 
знаменитого стального мону-
мента, созданного в 1937 году 
для павильона СССР на Всемир-
ной выставке в Париже. В ли-
бретто и реальные перипетии 
создания монумента (здесь и  
фигуры скульптора Веры Мухи-
ной, архитектора Бориса Иофа-
на, Пабло Пикассо, Марлен Дит-
рих), и политическая сказка с 
трехглавым Змеем Горынычем 
(худсоветом), Серым Волком 
(КГБ)... Пародийные стихи Ми-
хаила Чевеги, автора либретто, 
начинаются со слов «На золо-
том крыльце сидели царь, царе-
вич, художник Малевич…».  

Сюжет ирреа лен:  это  и 

Кремль, и Париж, и мастерская 
скульптора, и ставка Гитлера од-
новременно — фольклор и арт-
игра. Каждый персонаж очело-
вечивает символ или, наоборот, 
воспринимается как арт-объ-
ект: задрапированные в сере-
бро Рабочий и Колхозница (в 
спектакле Николай и Анна) или 
скульптор Мухина (меццо-со-
прано Юлия Никанорова) с ар-
хитектором Иофаном (баритон 
Евгений Либерман), на чьих по-
лиэтиленовых фартуках кра-
сными буквами выписаны их 
имена, Горыныч из трех фигур в 
одинаковых черных балахонах 
с серпами и молотами на груди 
и Сталин в белоснежной, как 
чистый снег, сверкающей латек-
сом шинели, и Гитлер из комик-
са, в гольфах и шортах на лям-
ках, и Пикассо с параллелепипе-
дами на плечах, и Серый Волк с 
накладной меховой мордой. Все 
это — впечатляющая работа мо-
лодых художников Хаика Симо-
няна и Федора Додонова.  

Завораживает, как постанов-
щики работают с формой и смы-
слами, как встраивают одно в 
другое; исторические факты, 
сатиру, буфф, фантазии, худо-
жественную фактуру эпохи. На 
сцене — танцевальная группа с 
хореографией (Иван Естегнеев)
в физкультурной эстетике ста-
линского времени, с гимнасти-
ческой пластикой,  культивиро-
вавшейся в студии Ирмы Дун-
кан. В «серпомолотовскую» 
среду как влитой вписался и но-
мер Илзе Лиепы, поставленный 
когда-то для нее литовским хо-
реографом Юриюсом Смориги-
насом на музыку Мишеля Лег-

рана («Встреча»): она танцует 
одновременно мужчину и жен-
щину, элегантно флиртуя одной 
половиной тела в женском пла-
тье с другой — в мужском костю-
ме. Владимир Николаев написал 
для этого номера музыку, изящ-
но обыграв леграновский мотив 
из «Шербурских зонтиков», а 
художники создали костюм, со-
четающий голубой наряд Мар-
лен Дитрих и белый костюм Пи-
кассо. У роковой красавицы 
Марлен (меццо-сопрано Екате-
рина Лукаш) роман с Пикассо 
(тенор Кирилл Золочевский).  
Дуэтом они замирают перед 
«Рабочим и колхозницей» в па-
вильоне выставки, и любвео-
бильная Марлен устоять перед 
серебряным торсом Николая 
(баритон Михаил Никаноров) 
не может. История обретает но-
вый поворот. 

Все в спектакле сцеплено по 
принципу монтажа: быстро ме-
няющаяся сценическая среда с 
застывшими муляжами скуль-
птурных голов и видеоарт — 
цветная геометрия супрема-
тизма Малевича, макеты, схе-
мы  монумента, виды Парижа, 
павильонов СССР и Германии, 
оказавшихся на Всемирной вы-
ставке в 1937 году напротив 
друг друга. Но контрапунктом 
идут события оперного сюже-
та: свидание Рабочего и Мар-
лен, истерический восторг Гит-
лера (тенор Георгий Фараджев) 
от Колхозницы (сопрано Евге-
ния Афанасьева), которую по-
хищают по его приказу, мело-
драма монументальной пары, 
воссоединившейся в финале 
навсегда.  

Драйв этому жизнерадост-
ному потоку придает музыка 
Владимира Николаева, захва-
тывающая уже со звуков вступ-
ления, с его «индустриальным» 
напором и четким ритмом 
дружных ударов кувалд. Ор-
кестр у Филиппа Чижевского 
отлично скоординирован в 
очень непростой для исполне-
ния музыкальной фактуре и не-
сколько неожиданной для опер-
ного жанра звуковой атмосфе-
ре. Микрофонное пение создает 
эффект мюзикла под симфони-
ческую оркестровку. Солисты в 
спектакле оперные (кроме Ма-

заева), звучание их голосов в 
микрофон обесцвечивается, 
форсируется. Особую слож-
ность для солистов  —  сочетание 
пародийной интонации, речи-
татива и пения  — они преодоле-
вают с блеском. Музыкальная 
ткань оперы плотно (даже с из-
бытком) прошита аллюзиями 
на Мусоргского, Прокофьева, 
Стравинского, Исаака Дунаев-
ского, Леграна, Таривердиева, 
джаз, «Сулико». Полное ощуще-
ние дежавю. Но музыка оперы в 
отличие от вдохновившего ее 
символа эпохи не императивна, 
полна юмора, обаяния, мелоди-

ческих красот, свободной игро-
вой стихии, полной неожидан-
ностей и сюрпризов. Один из 
них — в нежном, растворяющем-
ся в воздухе финальном дуэте 
«стальных» фигур под нависши-
ми над их головами серпом и 
молотом: «Люблю… люблю…» 
Рабочий и Колхозница замира-
ют уже любовной парой, и этот 
финал впервые за 80 лет прида-
ет трогательное, человеческое 
измерение идеологически твер-
дому советскому монументу. 

ГАСТРОЛИ Театр «У Никитских ворот» выступает в Кутаиси, а Тбилисский 
театр им. Грибоедова — в Поволжье

Душа не может в одиночку
Мария Воронова, 
Олег Корякин (Казань) 

Р
аньше люди писали 
книги про какую-то 
другую жизнь.  Там 
грустные, веселые, 
разные люди. «Спро-
сить у Илико, так и ра-
доваться было нечему 
— ветер, снег, мир ру-
шится. А я радовался и 

этому ветру, и луне, и солнцу, и 
моей любви, и этим белым-бе-
лым хлопьям снега». Такой вот 
свет шел — от этих людей.

Песни нашего двора 
в Кутаиси

Старую книгу Нодара Дум-
бадзе «Я, бабушка, Илико и Ил-
ларион» можно назвать такими 
грузинскими «рассказами Шук-
шина». Смешно, нелепо, горько — 
тут все сразу. Главное — родное 
все. Понятное и близкое. Читате-
лям. Зрителям — многие помнят 
еще старое кино Тенгиза Абулад-
зе 1962 года  по рассказу Нодара 
Думбадзе. Там шла война, ловили 
новости с фронта, подошедшего 
к Москве, простые наивные до-
брые жители грузинской дере-
веньки, мальчик растет без роди-
телей, общие боли, общий смех, 
все общее, одно на всех. Тут мир 
тепла, там далеко война и злоба — 
зачем они людям?

Год назад  театр Марка Розов-
ского «У Никитских ворот» при-
вез свой спектакль «Я, бабушка, 
Илико и Илларион» в Грузию, на 
второй международный теа-
тральный фестиваль имени Но-
дара Думбадзе. Очень кстати по-
казались тогда эти вот мудрые 
слова грузинского писателя: 
«Душа человека во сто крат тя-
желее его тела. Настолько тяже-
ла, что в одиночку ее невозмож-
но нести. И потому мы, люди, 
пока живы, должны стараться 
помочь друг другу, стараться 
обессмертить души друг друга: 
вы — мою, я — другого, другой — 
третьего и так далее до бесконеч-

ности. Дабы смерть не обрекала 
нас на одиночество в жизни».

На прошлогодний фестиваль 
приехало 13 театров. Москов-
ский театр был лишь одним из 
них. Тогда же худрук Марк Розов-
ский ударил по рукам с руково-
дителями кутаисского театра 
имени Ладо Месхишвили: будем 
дружить. Теперь же, как и догова-
ривались, театр «У Никитских 
ворот» приехал на гастроли в Ку-
таиси. Весной будущего года, как 
предполагается, грузинские ар-
тисты покажут несколько своих 
спектаклей на сцене «У Никит-
ских ворот».

На сцене кутаисского театра 
— одного из старейших в Грузии — 
представлены две постановки 
Марка Розовского. «Песни наше-
го двора» — визитная карточка 
театра, музыкальный спектакль, 
в котором на сцену выходит сам 
Марк Григорьевич, — тоже игра-
ется на том же, близком и понят-
ном языке наших родных и об-
щих когда-то двориков. Кроме 
того, привезли семейную мело-
драму «Незабудки» («Мой внук 
Вениамин»). 

Зал основной сцены театра 
имени Ладо Месхишвили рас-
считан на 700 человек, а яблоку 
негде было упасть. Овации были, 
успех был и, по словам завлита 
театра Валентины Ивановой, 
была «удивительная теплая ат-
мосфера». Хотя теперь непросто 
все — и добираться артистам при-
шлось в Кутаиси с пересадкой в 
Стамбуле. Испортить настрое-
ние и гостям, и своим землякам 
попытались несколько здешних 
артистов, оказавшихся активи-
стами радикальной группы «Рос-
сия — оккупант»: раздавали у теа-
тра листовки, наклеивали стике-
ры с лозунгом своего движения 
на английском языке. Но, по сло-
вам Марка Розовского, никаких 
«пикетов» гости и не заметили, и 
«в зале никаких эксцессов не 
было — только аплодисменты». 
«У нас, — добавил к этому худрук 
кутаисского театра Константин 

Абашидзе, — творческая атмос-
фера, так что мини-гастроли про-
ходят отлично».

Чак-чак для тбилисских 
артистов

С Поволжья начал большие 
российские гастроли Тбилис-
ский государственный академи-
ческий русский драматический 

театр имени  Александра Грибое-
дова. Выступили в Казани, затем 
отправились в Йошкар-Олу. При-
везли два спектакля. Это «Хол-
стомер. История лошади» по мо-
тивам повести Льва Толстого и 
«Шинель» по повести Николая 
Гоголя. 

В Казани грузинских гостей 
ждал сюрприз уже в аэропорту. 
Актеры Татарского театра драмы 
и комедии имени Карима Тинчу-
рина встретили их в националь-
ных костюмах с гармошкой и, ко-
нечно, угостили национальным 

лакомством чак-чак. И хотя было 
два часа ночи и артисты после пе-
релета подустали, директор Тби-
лисского театра Николай Свен-
тицкий пустился в пляс с татар-
ской красавицей. 

— Такое дорогого стоит, — по-
делился он впечатлениями с 
«РГ». — Это и есть театральная 
солидарность. Мы любим га-
стролировать по России. Поми-
мо того что мы показываем свое 
мастерство, мы очень много по-
лучаем от знакомства с россий-
скими регионами. А потому мы 
выбираем разные места. Мы уже 
были в Сибири, на Урале.  И те-
перь вот едем по маршруту от 
Казани до Владимира. Побывали 
в Раифском монастыре и покло-
нились там Грузинской иконе 
Божьей Матери, которая любов-
но сохранена казанцами. Уез-
жая, конечно, поклонились в Бо-
городицком монастыре Казан-

ской иконе Божьей Матери… 
Все это очень важно и для моло-
дежи нашего театра — впитать в 
себя красивую огромную Рос-
сию. И с этих позиций гастроли 
крайне важны. Уникальная про-
грамма, которая приглашает 
русские театры зарубежья в Рос-
сию, приносит обоюдную поль-
зу. Благодаря стараниям Союза 
театральных деятелей России 
театральные связи развивают-
ся. Мы уже пять лет проводим в 
Грузии школу русского сцениче-
ского мастерства молодых акте-
ров из семи стран — Армении, 
Грузии, Азербайджана, Молдо-
вы, Украины, Америки. Пригла-
шаем выдающихся педагогов из 
Москвы и других городов Рос-
сии… 

Спектакль «Шинель» Тбилисского 
русского театра им. Грибоедова 
обещают показать в Москве 
на сцене Театра на Малой Бронной.

Визитную карточку Театра Марка Розовского — «Песни нашего двора» — показали на сцене Кутаисского театра, 
одного из старейших в Грузии. 

«Рабочий и колхозница» — ироничный, даже мелодраматичный триллер об оживающих по ночам фигурах знамени-
того стального монумента.

А К Ц Е Н Т

В Тбилиси откроется Неделя российско-
го кино и состоится вечер памяти 
Марлена Хуциева и Георгия Данелии

Прямая речь 

В Тбилиси откроется Неделя российского кино и 
состоится вечер памяти Марлена Хуциева и Ге-
оргия Данелии. Об этом «РГ»  рассказал киновед, 
продюсер, художественный руководитель Не-
дели российского кино в Грузии и Батумской ме-
ждународной киношколы Вячеслав ШМЫРОВ:  
— В Грузии мы работаем уже десять лет. Проводим 

различные киномероприятия, включая День рос-

сийского кино в Тбилиси, Кутаиси, Батуми. И за все 

это время с пикетированием наших фестивалей мы 

сталкивались только один раз. Несколько лет назад 

перед входом стояли три или четыре молодых чело-

века. Мы с ними поговорили, и они как-то очень бы-

стро свернули свои плакаты. А потом была церемо-

ния закрытия нашей Недели, зал был переполнен, и 

я под впечатлением этого пикета выступил с речью, 

где спросил присутствующих в зале: «Мы с вами 

многие годы не общались. Вы хотите, чтобы этот ка-

рантин продолжился? Чтобы мы еще на десятиле-

тие отложили встречу с нашими мастерами кинема-

тографа?» И зал дружно закричал: «Нет!»

 В настоящее время вместе с Русским драматиче-

ским театром имени Грибоедова в Тбилиси и нашим 

партнером на территории Грузии  «Русский клу-

бом» (это общественное объединение) мы готовим 

Неделю российского кино, в рамках которой прой-

дет вечер памяти Георгия Данелии и Марлена Хуци-

ева — уроженцев города Тбилиси. Сам вечер будет 

22 ноября, и 22  ноября начнется Неделя россий-

ского кино, которую помимо Тбилиси мы постара-

емся еще провести в Кутаиси и в Батуми. Со своими 

фильмами поедут Валерий Тодоровский, Сергей 

Ливнев. И нам уже подтвердили свое участие кине-

матографисты разных поколений. 

Подготовила Ирина Корнеева

«Я ЛЕЧУ НАД РОССИЕЙ…»
В финале первого отделения своего юбилейного кон-
церта Александра Андреевна Пермякова вышла из пар-
тера на сцену Зала им. Чайковского и словно лебедь 
медленно и величаво поплыла по подмосткам… Пони-
маю всю литературную рискованность этого описа-
ния, которое наверняка вызовет ироническую реак-
цию коллег и читателей. Но, поверьте, по-другому, не 
используя этих, казалось бы, банальных слов, и не ска-
жешь. Все было именно так, как написано, — именно 
«словно лебедь» и, безусловно, «поплыла». 

Она научилась этому движению много лет назад, не 
зря с 1971 года служит в Хоре имени Пятницкого, куда 
пришла совсем девчонкой, пройдя сумасшедший кон-
курс. Он был не меньше того, что выдержала Людмила 
Зыкина в 1947 году, когда на одно место было 1500 
претендентов. Имя Зыкиной возникло вовсе не случай-
но. И не только потому, что Людмила Георгиевна в кон-
це сороковых годов прошлого века была солисткой в 
Хоре им. Пятницкого. Артисты Ансамбля «Россия», со-
зданного Зыкиной в 
1977 году, не могли 
не поздравить Алек-
сандру Пермякову, 
с которой великую 
певицу связывала 
долгая человече-
ская и творческая 
дружба. «Я лечу над 
Россией…» Понома-
ренко и Левицкого 
была одной из са-
мых любимых в ре-
пертуаре Зыкиной, 
— и эта песня в юби-
лейном концерте Пермяковой объединила на сцене 
всех разом. Артисты ансамбля «Россия», Хора им. Пят-
ницкого и юные исполнители из детского коллектива, 
где тон задавала внучка юбилярши, от распевной лири-
ки рванули в пляску, которая всколыхнула весь зал. 

И в очередной раз нельзя было не изумиться тому, 
какой мощью, какой силой и свежестью обладает под-
линно народное искусство, способное выдержать лю-
бые идеологические и эстетические атаки. Если нахо-
дятся люди, которые знают, как им противостоять.

У Хора им. Пятницкого, при всем блеске его парад-
ной истории, была вовсе не простая творческая судьба. 
Как известно, Митрофан Ефимович Пятницкий, девя-
тый сын в семье священника из деревни Александров-
ка Воронежской губернии, обладающий чудесным го-
лосом, в 1899 году поселился в Москве, где работал де-
лопроизводителем в больнице. Он поступил в Москов-
скую консерваторию, учился итальянскому пению у 
знаменитого Камилло Эверарди, но в конце концов по-
святил жизнь русскому музыкальному фольклору. В 
1903 году он стал членом музыкально-этнографиче-
ской комиссии при Императорском обществе любите-
лей естествознания, в 1904 году выпустил сборник «12 
русских народных песен. (Воронежской губернии Боб-
ровского уезда)». Собрав 14 хористов из крестьян, 
Митрофан Ефимович представил в Москве в Малом 
зале Благородного собрания 12 марта 1911 года кон-
цертную программу, состоявшую из трех частей: «хо-
ровые песни с сопровождением», «былины и истори-
ческие песни», «причитания и плачи». Концерт вызвав 
благосклонные отклики Рахманинова, Шаляпина, Бу-
нина. В это время к русскому фольклору обращаются 
живописцы, поэты, композиторы — от Есенина до 
Стравинского, так что понятно, почему затея Пятниц-
кого имела такой успех. 

После революции Ленин, услышав Хор Пятницкого 
на концерте для курсантов во время встречи в Кремле, 
обещал поддержку народному коллективу. Но и это не 
спасло коллектив в конце 20-х годов, уже после смерти 
его основателя. Критики «кулацкого хора» в период 
коллективизации и индустриализации грозили ему 
всеми страшными карами. Сохранить детище Пятниц-
кого сумел замечательный композитор Захаров, кото-
рый хорошо знал не только русский фольклор, но и 
большевистские правила выживания. Хор им. Пятниц-
кого запел новые советские песни, прославляющие 
колхозное строительство и ударников первых пятиле-
ток. Среди них было 
немало по-настоя-
щему талантливых, 
но авторские ком-
позиции потеснили 
тот уникальный по-
чвенный народный 
мелос, который 
предъявил миру 
Пятницкий. 

После того, как в 
1938 году была ор-
ганизована танце-
вальная группа, ко-
торую возглавила 
Устинова (автор знаменитого «воронежского шага»), и 
создан уникальный оркестр народных инструментов 
во главе с Хватовым, Хор им. Пятницкого обрел не-
сравнимую ни с кем профессиональную стать. Его 
творческими лидерами долгое время были талантли-
вые композиторы, которые приумножили дело Захаро-
ва. Коваль и Левашов были прежде всего авторами, со-
здававшими свои неповторимые произведения, кото-
рые многие слушатели воспринимали как подлинно 
народные песни. Они привлекали к сотрудничеству с 
хором и других композиторов, которые обладали да-
ром подобного сочинительства. 

Известна история с песней Яна Френкеля «Калина 
красная», мотив которой использовал в одноименной 
симфонической поэме гениальный дирижер и компо-
зитор Евгений Светланов, он был уверен, что у нее нет 
автора. Авторская песня, даже при том, что ее создава-
ли выдающиеся мастера, неизбежно сближала народ-
ное искусство с эстрадой. Неслучайно в культурном 
обиходе появились вполне успешные коллективы, ко-
торые лишь эксплуатировали внешние приметы наци-
ональной стилистики, по существу не имея никакого 
отношения к подлинной национальной традиции.

Александра Пермякова возглавила Хор им. Пятниц-
кого в 1989 году. Это было трудное время. Казалось, 
что страна перестала нуждаться в народном искусстве. 
Оно исчезло из радио и телевизионного эфира. После 
распада СССР было множество других, как казалось, 
более насущных проблем. И именно в это время руко-
водство хора нашло единственно верное решение — 
вернуться к традиции своего основателя. Со всей стра-
ны стали собирать талантливую молодежь, которая ге-
нетически хранила музыкальную память русского на-
рода. Пермякова не отказалась от опыта предшествен-
ников, но вернула на сцену вольную мощь народного 
искусства, при встрече с которым захватывает дух и 
хочется лететь над Россией, «словно в сказочном сне». 

Александра Андреевна бесспорно имеет право на 
этот полет. 

Митрофан 
Ефимович учился 
пению у итальян-
ца, но посвятил 
себя русскому 
фольклору

От вольной мощи 
народного 
искусства захва-
тывает дух 
и хочется лететь 
над Россией 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Больше фото на сайте 
rg.ru/art/1766104
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ПРОЕКТ Депутаты 
предложили не посыпать 
реагентами тротуары

Пешеходы 
подали голос

Ольга Игнатова

На тротуарах, пешеходных и велосипедных дорожках, 
остановках общественного транспорта не должны ис-
пользоваться противогололедные реагенты. Об этом 
говорится в депутатском законопроекте, внесенном в 
Госдуму.  

Споры вокруг того, нужно ли применять в осенне-
зимний период реагенты, ведутся давно. Защитники 
природы говорят, что они портят почву, убивают ра-
стения, травмируют лапы домашних животных. Горо-
жане сетуют на грязь и на то, что не успевают покупать 
новую обувь. Часть автомобилистов, наоборот, за то, 
чтобы дороги как можно чаще поливали и посыпали 
жидкими и сухими реагентами, способными плавить 
снежные, ледяные и снежно-ледяные образования. Без 
этого сразу же наступает «день жестянщика». 

Группа депутатов предложила компромисс. Не ста-
вя под сомнения обработку реагентами магистралей, 
парламентарии предлагают для тротуаров и остановок 
использовать такие проверенные временем материа-
лы, как гранитная крошка и песок. 

ПОБЕДИТЬ 
ТРОЛЛЯ

«Интересно, что у бо-
лее грамотных в циф-
ровом плане пользова-

телей возникает больше про-
блем с информационной без-
опасностью, — замечает дирек-
тор Национального центра 
цифровой экономики МГУ Та-
тьяна Ершова. — Поэтому мы 
организовываем всероссий-
ский форум «Цифровиза-
ция-2019» и приглашаем к ди-
скуссии всех, кто связан с те-
мой цифровой безопасности, 
обеспечением безопасности 
контента в интернете, создания 
контента и цифровизации на-
шего общества, государства и 
бизнеса. По итогам конферен-
ции мы планируем разработать 
ряд рекомендаций и памятку 
как для подростков, так и для 
родителей и педагогов по тому, 
как вести себя в интернете и 
обеспечить безопасность сво-
их данных. Также отдельная 
секция поднимет вопросы, свя-
занные с обеспечением цифро-
вого здравоохранения — не 
только физического, но и мен-
тального».

Некоторые будущие советы 
психологов предположить не-
трудно. Самое главное: не ввя-
зываться в разговор с троллем, 
ему только этого и нужно. Ве-
сти с ним разумный разговор, 
приводить аргументы бессмы-
сленно и невозможно. Если вас 
донимает какой-то персонаж, с 
кем вы незнакомы в реальной 
жизни, просто отключитесь.

Да, это порой сложно сде-
лать, но надо отнестись к этому, 
как прекрасному способу по-
тренировать характер, нара-
стить толстокожесть. Стоит ли 
удалять негативные коммента-
рии? Каждый должен решать 
сам. Сильный человек не удаля-
ет. Если же нет сил терпеть ди-
кую злобную надпись на свой 
страничке, можно ее удалить, 
но сделать это не торопясь. 

Как сказал психолог, один из 
участников будущей секции на 
форуме в МГУ, надо отнестись к 
этому комментарию не как к 
таракану или пауку, которого 
боишься, а представить, что это 
увядший цветочек в горшочке. 
Или грязный носок. В общем, 
вещь, которую удаляешь с глаз 
без лишних эмоций.

Если тролль переходит все 
границы, забрасывает вас ядо-
витыми комментариями, то его 
высказывания лучше зафикси-
ровать, чтобы обратиться по-
том в правоохранительные ор-
ганы. Сделать это можно через 
нотариуса. Кстати, в ближай-
шей перспективе появится воз-
можность фиксировать факты 
интернет-троллинга в режиме 
онлайн у нотариуса. Не надо бу-
дет приходить в нотариальную 
контору, можно будет обра-
титься к нотариусу через ин-
тернет. Не исключено, что та-
кая функция появится и на пор-
тале Госуслуг.

Другой вопрос, если в Сети 
вас травят те, с кем вы лично 
знакомы. Здесь скорее всего не-
приятности — следствие неко-
торых психологических про-
блем, возникших в реальной 
жизни.

В целом, по словам психоло-
гов, надо разграничить разные 
ситуации электронной травли. 
Ведь современные технологии 
подарили массу способов ис-
портить жизнь человеку. Есть 
обычный троллинг, есть так на-
зываемый порношантаж, когда 
угрожают распространить ка-
кие-то личные снимки. Есть 
много другое. Все это и будет 
обсуждаться на форуме.

При этом, как рассказывают 
организаторы, главная цель фо-
рума — выработать стратегии 
цифровизации для разных сфер 
и объединить команды и эк-
спертов для развития информа-
ционных технологий. В «Циф-
ровизации-2019» примут учас-
тие более 5 тысяч участников.

В рамках форума откроют 
«Посольство будущего» с секци-
ями по программированию ро-
ботов, лабораториями квадро-
коптеров и «умных домов» и т.п. 

На одной из секций расска-
жут, как управлять кибербез-
опасностью на предприятиях и 
в государственных учреждени-
ях.    

Олег Кармаза

П
ятилетнюю Варю 
Маслову (фамилия 
изменена — Ред.) по-
дожгли прямо возле 
дома. Из-за шока 
она даже не крича-
ла, а только плака-
ла. Варя пошла к ка-
литке, по пути сры-

вая горящие куски платья. Уви-
девший ее в окно старший брат 
Вова семи лет пулей вылетел к 
калитке, истошно крича: «Папа, 
Варька горит!!!» Он руками на-
чал сбивать огонь, а потом стал 
бросать в сестру с земли гряз-
ный песок. 

Подбежавший отец схватил 
горящую дочку на руки и побе-
жал с нею в дом, не обращая вни-
мания на огонь. «Скорая», поли-
ция, следователи, сбежавшиеся 
соседи… Крики, проклятия, сле-
зы, причитания... И главный во-
прос: кто? Кто это сделал? Кто 
этот нелюдь, упырь, садист? 
Кого разорвать на куски тут же, 
на месте, безо всякого суда и 
следствия?

— Это Соня с Кариной ее по-
дожгли, — уверенно сказал со-
седский мальчик Захар. — Я на 
велике проезжал мимо, видел. 
Они втроем стояли под деревом, 
а потом Варька запылала. Они ее 
зажигалкой…

Толпа двинулась к дому, где 
жили 11-летняя Соня и ее сестра 
9-летняя Карина Полозовы. 
Идти пришлось недалеко, всего 
сотню метров. Начали дубасить 
в калитку. Через минут пять, не 
раньше, вышла старшая сестра 
девочек, их опекунша (родите-
лей лишили прав несколько лет 
назад из-за беспробудного пьян-
ства). «А Карина и Сонечка 
спят, — не моргнув глазом, зая-
вила она. — Они даже на улицу не 
выходили. Какая Варя? Какой 
поджог? Вы в своем уме?!»

Ни чихнуть ни кашлянуть
Варя выжила. С 80 процента-

ми ожога тела, с нарушениями 
работы всех внутренних орга-
нов, но — выжила. Ее поместили 
в реанимацию 1-й горбольницы 
Новокузнецка. Лечение ослож-
нял тот факт, что Варя — инвалид 
первой группы, у нее порок сер-
дца, плохая циркуляция крови. 
Девочку ввели в медикаментоз-
ный сон, подключили всевоз-
можные аппараты. Через не-
сколько дней показалось, что 
она пусть и потихоньку, но все-
таки стала выкарабкиваться.

— А вчера, когда я была в боль-
нице, — тихо говорит ее мама 
Люда, — врачи сказали, что дина-
мика резко ухудшилась. Мне ее 
даже увидеть не дают. Говорят, и 
вам спокойнее, и девочке. А ка-
кое тут спокойствие? Я ни спать, 
ни есть не могу. Только одна Ва-
рюша перед глазами. Она и так у 
меня слабенькая очень, болез-
ненная. Всего-то 8 кило весу. Ху-
денькая, как спичечка. Ей зимой 
должны были операцию на сер-
дце делать, предупредили, что на 
время сердце будут останавли-
вать. Сказали — надо набраться 
здоровья. Мы боялись чихнуть 
лишний раз. И вдруг такое… 

Люда начинает судорожно 
плакать.  А у меня с собой даже 
чистого платка нет. Остается 
только утешать самыми беспо-
лезными и бессмысленными в 
такой ситуации словами: «Все 
обойдется, все будет хорошо». 
«Да нет, уже не будет…» — сквозь 
слезы говорит она. Я молчу.

Детские «шалости» 
Первая версия у следовате-

лей была обыкновенной, быто-
вой. Мол, играли девочки, кру-
жились под деревом, потом кто-
то — или Карина, или Соня — вы-
тащил зажигалку из кармана и 
решил подурачиться, бац — и за-
горелся сарафан. Потом, де-
скать, сестры испугались, побе-
жали в дом, а малышка осталась 
гореть. Жалко, конечно, беда 
большая, но ведь дети, чего у 
них не бывает.

В полиции Соня и Карина 
рассказали, что они только под-
палили рукав Вариного сарафа-
на, и то, дескать, случайно.

— Вранье, — жестко коммен-
тирует Люда. — У сарафана, в ко-
тором гуляла Варечка, вообще 
не было рукавов. А насчет слу-
чайности… Они это сделали спе-
циально. Потому что Варя уви-
дела, как 11-летняя  Соня курит 
одну сигарету за другой. Она 
мне об этом сказала, что, мол, 
Соня умрет скоро из-за табака, 
он ведь, дескать, очень вреден. И 
то же она хотела рассказать их 
опекунше. Вот сестры и решили 
Варю «наказать»...

В тот день Варя съела аж две 
тарелки ее обожаемого борща. 
«Смотри, не лопни», — шутя, 
предупредила мама. «Во-пер-
вых, от супа не лопаются, а во-
вторых, я пойду с девочками гу-
лять, до обеда все растрясет-
ся», — вполне по-взрослому от-
ветила Варя. И тут же выскочила 
из дома. На крыльце она взяла 

машину с краном (Варя, по сло-
вам ее родных, не любит играть 
в куклы, а вот в машинки — за 
уши не оттащишь), погладила 
самого верного друга — дворнягу 
Графа, сидевшего на цепи, кото-
рый в секунду бы загрыз любо-
го, кто хоть пальцем тронул его 
обожаемую хозяйку, одного, 
кстати, с ним роста. Последнее 
обстоятельство очень помогает 
Варе, когда она выходит на ули-
цу. Она не открывает ворота, не 
возится с ржавым замком, а 
просто пролезает под ними. 
Раз — и готово.  

На улице ее уже ждали Кари-
на и Соня. Дальше все видел 
только соседский Захар, катав-
шийся на велосипеде по улице. С 
его слов девочки сразу пошли 
под дерево, спрятались в гуще 
веток. Там они зажали Варю и 
стали что-то кричать ей в лицо. 
Захар подъехал ближе. В руках 
одной из девочек увидел черную 
зажигалку. И подумал, что ком-
пания решила просто покурить. 

Черная, прозрачная зажигал-
ка так потом и валялась под де-
ревом, пока ее не подобрали 
оперативники.

Смотрите «Чучело»
Местные следователи, с кото-

рыми я разговаривал по этому 
делу, и следователи из областно-
го центра Кемерова в один голос 
просили меня не называть их 
имена и фамилии. Идет следст-
вие, чего, мол, светиться и ком-
ментировать? «Тем более мама 
там такая серьезная, требует се-
стер привлечь чуть ли не к уго-
ловной ответственности, — дове-
рительно сказал мне один из ру-
ководителей местного СК. — А 
как их привлечешь, они же мало-
летки. А у нас еще статистика, не 
забывайте. Мамаша требует их 
изолировать в какой-нибудь 
спецшколе, дескать, они на этом 
не остановятся. Начнут детей 
всех соседских третировать, а 
там у одних девять детишек, у 
других пятеро, у третьих тоже 
мал-мала меньше. Всех как вро-
де пожгут… Ну что с ней делать? 
Чудная она. Грозится до Андрея 
Малахова дойти, нельзя, мол, та-
ких сестер на свободе оставлять. 
Представляете, какая настыр-
ная?»

Очень хорошо представляю. 
Как случается беда, как город в 
очередной раз начинает соби-
рать пострадавшим кровь. Варе 
в Новокузнецке собирали бук-
вально по капле. Врачи сказали, 
что очень нужна плазма из кро-
ви III группы с положительным 
резусом. Кто-то откликнулся, 
кто-то нет. В соцсетях появились 
комменты: «Опять кого-то по-
жгли… И когда дурью переста-
нут маяться(((» 

Самое страшное в этих ком-
ментах было слово «опять». В 
Новокузнецке случай с Варей 
действительно не единствен-

ный. Не первый уж точно. В ок-
тябре прошлого года в Куйбы-
шевском районе шестиклассни-
ки во дворе одного из домов на-
чали поджигать друг друга. Об-
ливали бензином, чиркали 
спичкой и тут же старались за-
тушить пламя. Эту дикую сцену 
снял из окна дома кто-то из 
жильцов и сразу выложил в ин-
тернет с припиской: «Такое дей-
ствительно может быть???((( 
Или у меня глюки?..» Полиция 
быстро нашла поджигателей. С 
ними, как говорилось в специ-
альном пресс-релизе, была про-
ведена профилактическая бесе-
да. По словам оставивших свои 
комменты в Сети, суть беседы 
заключалась в следующем: 
школьникам объяснили, что не 
надо жечь себя и других, лучше 
почитать Пушкина или Толсто-
го, или посмотреть фильм «Чу-
чело» с Кристиной Орбакайте. В 
нем дети тоже жгут, но чучело,  а 
не своих одноклассников. 

— Но почему они делают та-
кое? Ведь это абсурдно, проти-
воестественно? — спрашивал я у 
местных следователей.

— Да разболтались совсем, от 
рук отбились, — пожимали пле-
чами те. — Родители на шахтах 
вкалывают, а детки с ума сходят 
от безделья. Выпендриться хо-
тят. Про какой-то челлендж с ог-
нем рассказывают, в интернет 
они, что ли, выкладывают это 
видео с поджогами… Соревно-
вание там у них, кого типа лай-
кнут больше…

Беги или умри 
Немой вопрос «зачем?» по-

висает в воздухе, как четырех-
моторный дрон с видеокамерой 
возле соседнего дома. То есть на-
долго. Понятно, что дети на ви-

део — не патологически душев-
нобольные. Вполне себе адек-
ватные девочки и мальчики. Тог-
да для чего? Только лишь для 
того, чтобы показать, что ты 
способен на безумие? На совер-
шеннейшее сумасбродство? Ну 
тогда иди бросься под машину — 
напрашивается злой совет.

И бросаются. Это еще один 
челлендж, который называется 
«Беги или умри». Участвующий 

в нем должен пробежать как 
можно ближе перед идущим ав-
томобилем. А еще есть крыши 
поездов, столбы высоковоль-
тных передач…

Недавно кто-то выложил в 
Сеть съемку, как в Пензе в груп-
пе пацанов неожиданно поджи-
гают одного подростка. Еще слу-
чай: в поселке Каменка, недале-
ко от Пензы, 10-летний Миша К. 
умер от ожогов, несовместимых 
с жизнью. «Он пошел гулять с 
ребятами, а через час отец одно-
го из них привез обожженного 
Мишу домой, — рассказывает 
мама Елена. — Его дружки вроде 
бы хотели сфотографировать, 
как он быстро сможет затушить-
ся, и выложить в интернет».

В ноябре прошлого года в Ка-
лининском районе Петербурга 
на проспекте Науки одноклас-
сники на вечеринке подожгли 
свою подругу. И тут же все стали 
активно снимать на видео. У де-
вочки глубочайшие ожоги голо-
вы, рук, ног. Она долгое время 
находилась в искусственной 
коме. Затем ей потребовалась 
пересадка кожи. В том же ноя-
бре в Красноярске на катке ста-
диона «Рассвет» группа под-
ростков подожгла своего това-
рища. И снова — видео. А глав-
ное — никто не торопился ту-
шить мальчика, несмотря на то 
что в руках одного из поджигав-
ших был заранее припасенный 
огнетушитель. Видимо, страте-
гия была такой: пусть подольше 
погорит, зато точно в топе будет.

В Тамбове в один из летних 
дней 11-летний Даня Бултаков 
пошел гулять со знакомыми ре-
бятами. Те завели его в забро-
шенный сарай, облили бензи-
ном и стали бросаться горящи-
ми спичками. Он кричал, увора-

чивался, звал на помощь — бес-
полезно. Вспыхнул в один миг. 
Когда его нашли взрослые, на 
нем были только обуглившийся 
воротник от майки и пояс от 
шорт. Со страшными ожогами 
III и IV степени, занимавшими 
почти 60 процентов всей повер-
хности тела, его доставили в реа-
нимацию. 

Буквально пару недель назад 
в Нижегородской области, в го-
роде Кстове пятиклассники об-
лили бензином и подожгли 
8-летнего мальчика.  На помощь 
бросились проходившие мимо 
взрослые.  Ребенок перенес уже 
несколько операций по пересад-
ке кожи.   

Убийство — это банально
Сейчас масса всевозможных 

психологов пытаются понять: 
зачем дети делают это? Кто-то 
винит во всем желание выде-
литься. Тот же академик РАО, 
профессор психологии Алек-
сандр Асмолов однозначно про-
комментировал мне детские 
поджоги как следствие «эпохи 
персонализма». Значение лич-
ности сейчас выросло невоо-
бразимо, и все, особенно дети и 
подростки, хотят заявить, даже 
прокричать о себе, убежден он.

Другие специалисты корень 
зла видят в запредельной агрес-
сивности, царящей сейчас в об-
ществе. Мы кричим друг на дру-
га в телепередачах, на ток-шоу, 

спорим до посинения на кухнях, 
в курилках. «Вы всерьез полага-
ете, что дети этого не замечают? 
Не берут на заметку, не пытают-
ся повторить?» — вопрошают 
психологи. С помощью своих 
экстремальных выходок под-
ростки просто показывают, до 
чего мы, взрослые, можем ско-
ро дойти, если вовремя не оста-
новимся. Обычная поведенче-
ская логика: взрослым можно — 
почему нам, молодым, нельзя? 

Многие психологи в один го-
лос говорят и о вреде компью-
терных игр с виртуальными 
убийствами. Дети привыкли в 
Дум-образных Diablo, Postal, 

Сounter-Strike, Doom Ultimate, 
Ovake к насилию и смерти. 
Убийства для них в этих играх 
совершенно естественны, мало 
того — полезны, потому что при-
носят кучу очков и баллов. Эк-
сперты все громче говорят о но-
вом феномене: танатизации 
детского сознания. Это когда 
с м е р т ь  с та н о в и т с я  д л я  8 
—13-летних чад совершенно об-
ыденным явлением. «Как чих-
нуть или высморкаться», — 
вздыхают специалисты.

Сердце должно стучать 
и сжиматься

Еще одна группа психологов 
и психиатров задается ритори-
ческим вопросом: неужели вы 
думаете, что в цифровую эпоху 
не будут рождаться «цифровые» 
дети? У некоторых из них по ты-
сяче разных аватаров в Сети. 
При этом подростковый возраст 
молодеет — сейчас в 10 лет ребе-
нок уже подросток. К 11 они за-
просто могут заниматься кибер-
буллингом — травлей в Сети сво-
их же одноклассников. А когда 
те не выдерживают и совершают 
суицид — только пожимают пле-
чами, мол, слабаки, точно не Ви-
жены и не Торы.

И те, и другие, и третьи, на-
верное, правы. Но все-таки: по-
чему наши такие милые и воспи-
танные отпрыски совсем, на-
прочь перестали чувствовать 
чужую боль? Свою чувствуют 
всегда, когда зачастую и боли-то 
настоящей нет. А вот у других — 
да хоть оборись, хоть обкричись. 
И глазом не моргнут, только бу-
дут стоять и с любопытством 
взирать на огонь, неспешно при-
кидывая в уме — за сто тысяч 
лайков перевалит или нет?

Совесть болит, душа, сер-
дце — это точно не для них, если 
не в физиологическом плане. 
Мир для нынешних геймеров 
всего лишь виртуальная игра. 
Клац — и все заново, бум — и но-
вый уровень, а с ним и новая 
жизнь. Кто когда им наконец 
объяснит, что жизнь — не пона-
рошку, тут настолько все реаль-
но, что иногда не наплачешься, 
слез не хватит.

В первом классе у меня был 
друг — Сережа Целунов. Иногда 
мы с ним на рельсы под трамвай 
клали металлические крышки 
от бутылок. Трамвай проезжал 
по ним — и получались отличные 
кругляши для игры «в стеноч-
ку». Однажды он, поставив на 
рельсы крышки, перебегал на-
зад улицу. И его на огромной 
скорости сбила машина. На-
смерть. Когда хоронили Сереж-
ку, а пришла вся школа, страшно 
поначалу не было. Это я помню 
отчетливо. Лежал он в гробу, во-
круг была масса людей, не про-
толкнуться, ну и что с того. Я с 
друзьями решил подняться на 
четвертый этаж лестничного 
пролета дома, чтобы увидеть, 
как он там лежит. Поднявшись, 
мы высунулись из окна чуть ли 
не целиком. Взрослые внизу ах-
нули от ужаса, когда нас увиде-
ли. Но нас и тут испуг не взял. 
Похолодели мы внутри, когда 
увидели Сережино лицо. Оно 
все было в рваных ранах и с си-
няками. Почему так случилось и 
откуда они взялись (а главное, 
как я сейчас понимаю, почему 
их не заретушировали в мор-
ге)  — нас тогда не волновало. Я 
очень четко почувствовал, как 
ему было больно. Невыносимо 
больно. Страшно больно. Когда 
его со всего маху ударила много-
тонная машина. У меня перехва-
тило дыхание и сжалось сердце. 
Впервые в жизни. 

Не уверен, что всем малолет-
ним геймерам надо проходить 
такую школу. Убежден в дру-
гом — сердце должно не только 
стучать, но и обязательно сжи-
маться. Хоть несколько раз за 
жизнь. Иначе биться будет 
просто мышца, а не сердце. В 
этимологическом плане между 
ними щель. А в смысловом  — 
пропасть.

Отче наш…
Вчера позвонил в Новокуз-

нецк Люде. «Как Варя, — спраши-
ваю, — есть улучшения?» «Кро-
хотные… — тяжело вздохнула 
она. — Ей сделали операцию по 
расшивке кожи спереди. Сзади 
даже боятся делать, может не 
выдержать. Она вся в трубочках 
лежит, в проводах. Почки отка-
зывают… Сказали — помочь ей 
может только Господь Бог. Вы 
помолитесь за нее, пожалуй-
ста». 

Я помолюсь, обязательно. И 
всех прошу. Что теперь подела-
ешь, раз время такое: то леса го-
рят, то дети. 

Дети, смотрящие на огонь, 
это страшно. Но во сто крат страш-
нее — дети в огне.

А К Ц Е Н Т

Увидевший сестренку 7-летний брат 
Вова пулей вылетел к калитке, истошно 
крича: «Папа, Варька горит!!!»

ТРЕВОЖНАЯ СИТУАЦИЯ Как остановить 
подростков-«поджигателей»?

«Больше жизней нет»
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Современные 
технологии дают 
массу способов 
испортить жизнь 
человеку: от трав-
ли в Сети до так 
называемого пор-
ношантажа, 
угрозы разослать 
очень личные 
снимки по телефо-
нам друзей

Информационное объявление 
о проведении общественных слушаний
Администрация Тоджинского кожууна Республики Тыва и ООО 

«Голевская ГРК» сообщают о проведении общественных слушаний 
по объекту государственной экологической экспертизы «Строитель-
ство горно-обогатительного комбината на базе медно-порфирового 
месторождения Ак-Суг в Тоджинском кожууне Республики Тыва».

Цель намечаемой деятельности: строительство горно-обога-
тительного комбината на базе медно-порфирового месторождения 
Ак-Суг в Тоджинском кожууне Республики Тыва.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика 
Тыва, Тоджинский кожуун, в 240 км на северо-восток от г. Кызыла, 
лицензионный участок медно-порфирового месторождения Ак-Суг.

Наименование и адрес заказчика или его представителя:
Инвестор: ООО УК «Интергео», 123104, Москва, Тверской буль-

вар, 13, стр. 1, офис 654.
Заказчик: ООО «Голевская ГРК», 668530, Республика Тыва, Тод-

жинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Октябрьская, 18.
Генеральный проектировщик и исполнитель ОВОС: АО «Гипро-

цветмет», 129515, Москва, ул. Академика Королева, 13, стр. 1.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-

ружающую среду: 01.08.2019–04.10.2019 гг.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Администрация Тоджинского кожууна Республики 
Тыва, 668530, Республика Тыва, с.Тоора-Хем, ул. Октябрьская, 20.

Форма проведения общественного обсуждения: обществен-
ные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устно или 
письменно.

— В ходе общественных слушаний;
— по телефону: +7 (39422) 6-16-52;
— по электронной почте: info@ak-sug.ru; 
—  через специальную электронную Форму: https://forms.gle/

MahSrbgBHcn3gRSG6;
—  по адресу: 668530, Республика Тыва, с. Тоора-Хем, улица Ок-

тябрьская, дом 20, время приема: понедельник – пятница, с 9.00 
до 18.00, обед с 13.00 по 14.00.

Срок предоставления замечаний и предложений: с даты 
опубликования настоящего извещения и в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эколо-
гической экспертизы, включая Материалы по оценке воздействия на 
окружающую среду (ОВОС), можно с 15.10.2019 г. до принятия ре-
шения о реализации намечаемой деятельности по адресу: 668530, 
Республика Тыва, с. Тоора-Хем, ул. Октябрьская, 20, время приема: 
понедельник – пятница, с 9.00 до 18.00, обед с 13.00 по 14.00, а также 
на официальном сайте Администрации Тоджинского кожууна 
(http://todzhinsky.ru) и сайте АО «Гипроцветмет» (http://giprocm.
ru/obshchestvennye_obsuzhdeniya).

Общественные слушания состоятся 28.11.2019 г. в 15.00 по адре-
су: 668530, Республика Тыва, с. Тоора-Хем, ул. Октябрьская, 20, ак-
товый зал.

Ответственные организаторы:
— от разработчика проектной документации и ОВОС: Григорий 

Александрович Лазарев, тел.: +7 (495) 600-32-00, g.lazarev@
giprotsvetmet.ru 

— от заказчика: Елена Юрьевна Кудымова, тел.: +7 (39422) 6-16-
52, info@ak-sug.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «КАРЬЕР «ОПОЛЗНЕВОЕ» извещает о проведе-
нии 23.11.2019 г. в 11.00 в большом зале Администрации 
города Ялта Республики Крым ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУ-
ШАНИЙ по материалам объекта: «Проект рекультивации 
нарушенных земель на участке общей площадью 4,9 га, 
расположенном на территории Оползневского карье-
ра Ялтинского горно-лесного природного заповедника, 
г.  Ялта, Республики Крым». Дополнительную информа-
цию можно получить в Департаменте муниципального 
контроля администрации города Ялта Республики Крым 
по адресу: Республика Крым, г. Ялта, пер. Карла Либк-
нехта, 1, и на сайте yalta.rk.gov в разделе «Общественное 
обсуждение».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1

А К Ц Е Н Т

Многие психологи в один голос 
говорят и о вреде компьютерных игр 
с виртуальными убийствами
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ТЕННИС Впервые за десять
лет три россиянина попали
в топ-25 рейтинга

Парни
на уровне

Сергей Литвинов

Впервые с 2009 года сразу три россиянина вошли в 
топ-25 рейтинга Ассоциации теннисистов-профессио-
налов (ATP). Лучшим из наших игроков остается чет-
вертая ракетка мира Даниил Медведев.

Впечатляющий рывок совершил Андрей Рублев, ко-
торый еще в августе не был даже в топ-40 списка. Он 
поднялся с 25-й на 22-ю строчку. Девятую позицию за-
нимает Карен Хачанов. 

Нынешний сезон получился одним из самых ярких 
и богатых на события для нашего тенниса. Безусловно, 
больше всех впечатлил Медведев, которого многие эк-
сперты уже сейчас называют лучшим игроком мира. 
После относительно неудачного старта начиная с лета 
Даниил резко прибавил, завоевал несколько титулов, 
вышел в финал Открытого чемпионата США (US Open) 
и идет в лидерах по количеству побед в сезоне.  

Рублев с Хачановым хоть и отстают от Медведева в 
плане результатов, но уровень держат. Хотя по сравне-
нию с прошлым годом Карен чуть сдал. При этом есть 
все основания полагать, что в следующем сезоне он на-
берет форму.

К слову, накануне Хачанов дебютировал на турнире 
в Вене. В первом круге россиянин победил в двух сетах 
поляка Хуберта Хуркача — 6:4, 7:6 (7:3). За выход в чет-
вертьфинал Карен поспорит сегодня с представителем 
Венгрии Мартоном Фучовичем.

Тем временем Роджер Федерер одержал победу в 
своем 1500-м матче в карьере на турнирах ATP. В пер-
вой встрече соревнований в Базеле, где Роджер уже де-
вять раз становился лучшим, он обыграл немца Петера 
Гоевчика в двух сетах — 6:2, 6:1. 

БАСКЕТБОЛ Эстонский 
клуб закрепился на втором 
месте в Единой лиге

«Калев» снова 
богатырь

Илья  Трисвятский

Последний чемпион Советского Союза эстонский «Ка-
лев» взял сумасшедший темп на старте регулярного се-
зона Единой лиги. После очередной сенсационной по-
беды баскетболисты из Таллина, выигравшие дома у 
дебютанта Евролиги питерского «Зенита» (84:80), за-
крепились на втором месте в турнирной таблице.  

Это третья подряд победа «Калева» над российски-
ми клубами. Название команды в эстонской мифоло-
гии означает имя легендарного в тех краях богатыря-
великана. В октябре словно под стать своему сказочно-
му прообразу «Калев» сокрушил на выезде БК «Ни-
жний Новгород», разгромил дома с разницей в 22 (!) 
участника Еврокубка казанский УНИКС и вот теперь 
низложенным оказался питерский «Зенит», несколько 
дней назад отметивший первую победу в Евролиге (над 
грозным греческим «Олимпиакосом» в гостях).

Эстонскую команду тренирует известный в прош-
лом латвийский баскетболист, наставник националь-
ной сборной у себя на родине Роберт Штельмахер. Ле-
гионеров только трое — американский защитник Кайл 
Виналес, британский центровой Райан Ричардс, лат-
вийский игрок задней линии Айгарс Шкеле. Среди 
эстонцев наиболее знаковой фигурой можно считать 
защитника Стена Сокка, сына олимпийского чемпио-
на Сеула-1988 в составе сборной СССР Тийта Сокка. 

В матче против «Зенита» отличились Виналес и 
Кристиан Китсинг, набравшие по 17 очков. Сокк-млад-
ший ни разу не промахнулся с игры, совершив три 
дальних попадания. В составе гостей лучшим стал мек-
сиканский центровой Густаво Айон, совершивший так 
называемый дабл-дабл — 18 очков плюс 11 подборов.

— Мы играем в очень сильном чемпионате, и каждая 
победа для нас очень важна, — подчеркнул на послемат-
чевой пресс-конференции наставник «Калева» Роберт 
Штельмахер.  — Выигрыш у «Зенита» особенно ценен, я 
очень доволен нашей защитой. Игроки сделали то, о 
чем мы с ними договаривались — все четко и по плану. 
По-настоящему горд своими парнями, ведь они выло-
жились на 110 процентов в ключевые моменты, сража-
лись. Я очень счастливый тренер!

Испанский рулевой питерцев Жоан Пласа назвал 
главную причину поражения: « У нас с соперником 
практически равные цифры по всем статистическим 
показателям, но реализация трехочковых бросков 
просто убивает. Всего шесть попаданий из 28 попыток 
— это слишком мало».

В регулярном чемпионате Единой лиги ВТБ лидиру-
ют: «Химки» (Московская обл.) —  5 побед —  0 пораже-
ний, «Калев» (Эстония) —  3—1, БК «Нижний Новгород» 
—  3—1, «Енисей» (Красноярск) — 3—1, «Локомотив-Ку-
бань» (Краснодар) —  2—1. Следующие матчи турнира 
пройдут 26—27 октября и 3—5 ноября. 

ТРОФЕЙ Обладатель «Золотого мяча» не поборется за награду впервые за 26 лет

Модрич вне игры
Артур Нанян

И
здание France Football 
огласило имена всех пре-
тендентов на премию 

«Золотой мяч». Главный сюр-
приз — отсутствие в нем дейст-
вующего обладателя приза 
Луки Модрича.

Полузащитник «Реала» стал 
первым лауреатом престижной 

премии за 26 лет, не номиниро-
ванным на следующий год. В по-
следний раз такое произошло в 
1993 году, когда форвард сбор-
ной Нидерландов Марко ван Ба-
стен, выигравший приз в 1992 
году, не оказался в списке фина-
листов.

Если откровенно, лучшие 
годы Модрича, по всей видимо-
сти, позади. Хорват блестяще 

провел 2018 год, завоевав Лигу 
чемпионов с «Реалом» и выйдя в 
финал чемпионата мира. Не-
смотря на саботаж Криштиану 
Роналду, не приехавшего годом 
ранее на церемонию вручения 
приза Модричу, и критику ряда 
экспертов, хорват заслужил по-
беду. 

Однако в этом году Лука рез-
ко сдал. Он едва не ушел из «Реа-

ла» минувшим летом, перестал 
попадать в стартовый состав, а 
иногда и вовсе в заявку. По нео-
фициальным данным, руковод-
ство «королевского клуба» рас-
сматривает вариант с продажей 
игрока после чемпионата Евро-
пы. Благо претендентов на 
34-летнего хорвата по-прежне-
му хватает: в его приглашении 
заинтересованы как европей-
с к и е  г р а н д ы  ( « И н т е р »  и 
«ПСЖ»), так и команды из США 
и Китая. 

Сам Модрич к непопаданию 
в список претендентов на «Зо-
лотой мяч» отнесся спокойно. 
Более того, он выделил четырех 
футболистов, которые, на его 
взгляд, являются фаворитами 
нынешней гонки. 

— Если честно, сложно на-
звать этих игроков, но я бы по-
ставил выше всех Криштиану 
Роналду, Лионеля Месси, Вирд-
жила ван Дейка и Мохамеда Са-
лаха. Желаю им удачи, — сказал 
Модрич. 

Стоит отметить также непо-
падание в «список 30» бразиль-
ца Неймара. Впрочем, ничего 
неожиданного здесь нет. Несмо-
тря на свой статус, форвард 
«ПСЖ» в календарном году по 
большей части лечился и ругал-
ся с руководством парижского 
клуба, убеждая продать его в 
«Барселону» или «Реал». 

Почти четверть претенден-
тов на «Золотой мяч» составля-
ют игроки «Ливерпуля». Их сра-
зу семеро. Помимо ван Дейка и 
Салаха туда попали: Алиссон 
Бекер, Роберто Фирмино, Жор-
жиньо Вейналдум, Трент Алек-
сандер-Арнольд, Садио Мане. 

На втором месте по представи-
тельству идет «Манчестер 
Сити» — Кевин де Брюйне, Бер-
нарду Силва, Серхио Агуэро, 
Рияд Марез и Рахим Стерлинг. 
На третьем — «Барселона» (Лио-
нель Месси, Марк-Андре тер 
Штеген, Френки де Йонг, Антуан 
Гризманн). 

Что интересно, в списке нет 
ни одного испанца, хотя пред-
ставлены сразу три клуба мест-
ного чемпионата («Атлетико», 
«Реал» и «Барселона»). Церемо-
ния вручения «Золотого мяча» 
пройдет 2 декабря в Париже.

В тот же день станет известен 
обладатель новой премии име-
ни легендарного советского 
вратаря Льва Яшина лучшему 
вратарю мира. На победу здесь 
претендуют: Алиссон Беккер 
(«Ливерпуль»), Мануэль Нойер 
(«Бавария»), Эдерсон («Ман-
честер Сити»), Андре Онана 
(«Аякс»), Войцех Щенсный 
(«Ювентус»), Ян Облак («Атле-
тико»), Уго Льорис («Тоттен-
хэм»),  Кепа Аррисабалага 
(«Челси»), Самир Ханданович 
(«Интер») и Марк-Андре тер 
Штеген («Барселона»). 

Также 2 декабря будет объяв-
лен победитель приза лучшему 
игроку младше 21 года. На на-
граду претендуют десять чело-
век: Жоау Фелиш («Атлетико»), 
Джейдон Санчо («Боруссия»), 
Мойзе Кин («Эвертон»), Сэмю-
эл Чуквезе («Вильярреал»), Ли 
Кан Ин («Валенсия»), Маттейс 
де Лигт («Ювентус»), Винисиус 
Жуниор («Реал»), Кай Хаверц 
( « Б а й ер » ) ,  А н д р е й  Л у н и н 
(«Реал») и Маттео Гендузи («Ар-
сенал»). 

ФУТБОЛ Сегодня вечером «Зенит» в Лиге чемпионов ждет 
непростой выездной матч с «РБ Лейпциг»

«Быки» на пути
Илья Зубко, Лейпциг 

П
итерский «Зенит» 
сегодня вечером 
сыграет свой тре-
тий матч группово-
го этапа Лиги чем-
пионов. Соперни-
ком «сине-бело-го-
лубых» станет не-
мецкий «РБ Лейп-

циг».
Крупнейший город Саксо-

нии встретил команду Сергея 
Семака изумительной погодой. 
Над Лейпцигом абсолютно без-
облачное небо, а днем воздух 
прогревается до 18 градусов — 
идеальные условия, чтобы по-
казать красивый футбол. С ат-
мосферой на «РБ Арене», где 
принимают своих соперников 
«красные быки», как еще назы-
вают «Лейпциг», тоже должно 
быть все в порядке. Если преды-
дущий визит «Зенита» на этот 
стадион, который датируется 
весной 2018-го, стал антире-
кордом посещаемости немец-
кой команды — матч 1/8 финала 
Лиги Европы тогда собрал всего 
28 тысяч болельщиков, — то 
сейчас интерес зрителей на по-
рядок выше. Еще накануне ру-
ководство «быков» отчиталось 
о 39 тысячах проданных биле-
тов — с учетом того, что на мат-
чах Лиги чемпионов арена вме-
щает 42 тысячи, это почти ан-
шлаг. Солидная поддержка бу-
дет и у гостей — «Зенит» ожида-
ет до полутора тысяч своих фа-
натов.

Команды подошли к матчу с 
разным настроем. «Зенит» в 
минувшем туре Российской 
премьер-лиги разгромил одно-
го из главных конкурентов, 
«Ростов» — 6:1. В Лиге чемпио-
нов питерцы тоже играют удач-
но — после гостевой ничьей с 
«Лионом» и домашней победы 
над «Бенфикой» команда Сема-
ка делит с французским клубом 
первое место в таблице. «РБ 
Лейпциг» же, напротив, пере-
живает сейчас спад. «Быки» от-
лично стартовали в Бундеслиге, 
но за последний месяц не выиг-
рали ни одного матча. А тому же 
«Лиону» проиграли на «РБ Аре-
не» 0:2. Неудивительно, что на 
вчерашней пресс-конференции 
главного тренера «Зенита» 
Сергея Семака журналисты 
спрашивали как раз о неудач-
ной серии соперника. 

Как готовились к этому мат-
чу? Все ли здоровы?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Выходных не было. 
Готовимся в обычном режиме. 
Времени немного между матча-
ми. Кто играет, тренируется 

меньше, кто не играет — больше. 
Мы всех должны держать в хо-
рошем функциональном состо-
янии. Все игроки, кто прилетел, 
здоровы и готовятся к матчу.

Какие сильные качества от-
метите у «Лейпцига»?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Достаточное коли-
чество быстрых молодых игро-
ков. Команда очень быстро иг-
рает при переходах из обороны 
в атаку. Старается сразу всту-
пать в борьбу после потери 
мяча, поэтому нам будет очень 
непросто. Мы должны стараться 
играть более надежно. Будем 
стараться показать свою луч-
шую игру. «Лейпциг» естествен-
но дома сделает все ради побе-
ды. Ну а выиграет тот, кто ока-
жется сильнее или удачливее.

Можно сказать, что после по-
беды над «Ростовом» коман-
да близка к оптимальной фор-
ме?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Касаемо качества 
игры мы провели хороший пер-
вый тайм с «Ростовом». Во вто-
ром мы играли не так хорошо, 

как хотелось бы. Несмотря на 
то, что тоже забили три мяча, 
допускали много ошибок и в 
обороне, и в атаке. Настроения, 
что у нас все хорошо, абсолютно 
нет. Есть еще очень много аспек-
тов, над которыми нужно рабо-
тать, и мы будем работать.  

«Лейпциг» не побеждал в че-
тырех матчах. В чем причи-
на игрового спада?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Новая игра — это но-
вая история. Каждая серия ког-
да-то начинается и заканчивает-
ся. В каких-то матчах «Лейпци-
гу» откровенно не повезло, где-
то соперники выглядели хоро-
шо. Уровень чемпионата Герма-
нии достаточно высок, практи-
чески все команды, включая 
«Баварию», теряют очки. 

В Лионе вы вышли играть с 
тремя центральными за-
щитниками. «Лейпциг» 
тоже часто бьет издали. Зна-
чит ли это, что вы и сейчас 
будете делать ставку на схе-
му 3-5-2?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Не значит абсолют-
но. К каждой игре мы подходим 
индивидуально. Смотрим на со-
стояние наших игроков, на то, 
как играет соперник, и стараем-
ся подобрать наиболее подходя-
щую для нас тактическую схе-
му. Не думаю, что мы всегда бу-
дем играть в три защитника в 
Лиге чемпионов.

«Лион» вышел против «Лейп-
цига» как раз в три цен-

тральных, и смог добиться 
успеха…

СЕРГЕЙ СЕМАК: Тогда на результат 
повлияли индивидуальные 
ошибки игроков обороны «Лей-
пцига». При этом у «Лейпцига» 
были хорошие моменты, и за-
бей он первым, еще неизвестно, 
как бы сложился матч. 

Помимо матча с участием 
«Зенита», сегодня в рамках 
Лиги чемпионов пройдет еще 
несколько важных встреч. Фи-
налист прошлого розыгрыша 
«Аякс»принимает «Челси». 
Клуб из Амстердама очков еще 
не терял, тогда как лондонцы 
успели проиграть в гостях «Ва-
ленсии». Еще одним хитом ве-
чера станет битва в Милане, где 
«Интер» встречается с дор-
тмундской «Боруссией». 

Вчера легендарному вратарю сборной СССР по футболу и столичного «Динамо» Льву Ивановичу Яшину исполнилось бы 90 лет. Юбилей со дня рождения Яшина отмечали на всех стадио-
нах, на которых проходили матчи 13-го тура чемпионата России. В частности, игроки «Динамо» и «Краснодара» вышли на встречу в майках с изображением Льва Ивановича. А болельщи-
ки «бело-голубых» посвятили ему отдельный баннер.

В последнее время Лука Модрич перестал показывать свою лучшую игру.

А К Ц Е Н Т

«РБ Лейпциг» не побеждает уже целый 
месяц, но при этом остается среди лиде-
ров Бундеслиги. И букмекеры считают 
его фаворитом в матче с «Зенитом»

Наш участник Евролиги «Зенит» (игроки в светлой форме) 
ничего не смог поделать с разбушевавшимся «Калевом».

НОВОСТИ 

Ласицкене 
претендует 
на звание 
легкоатлетки 
года в Европе

ВЫСОТУ
НАДО БРАТЬ 
Анна Козина

Мария Ласицкене, которая в 
этом сезоне стала первой в 
истории трехкратной чемпион-
кой мира в прыжках в высоту, 
выиграла чемпионат Европы в 
помещении и финал «Брилли-
антовой лиги», вошла в шорт-
лист претенденток на звание 
лучшей легкоатлетки Европы 
по итогам года.

Еще одна россиянка Анже-
лика Сидорова, одержавшая в 
Дохе свою первую победу на 
чемпионатах мира, осталась в 
качестве номинантки из топ-
10. На этом же этапе останови-
лись наши легкоатлеты-мужчи-
ны: Сергей Шубенков, выиг-
равший «серебро» мирового 
первенства в беге на 110 м с ба-
рьерами, и Михаил Акименко, 
ставший вторым в секторе для 
прыжков в высоту.

Напомним, что Мария Ла-
сицкене также претендует на 
звание спортсменки года по 
версии Международной ассо-
циации легкоатлетических фе-
дераций (ИААФ).  

Тарасенко 
стал второй 
звездой дня 
в НХЛ

«БЛЮЗ» ОПЯТЬ 
ЗАЗВУЧАЛ
Анна Бекетова

Российский нападающий 
«Сент-Луис Блюз» Владимир 
Тарасенко признан второй зве-
здой игрового дня в НХЛ.

Действующий обладатель 
Кубка Стэнли «Сент-Луис» по-
бедил «Колорадо» со счетом 
3:1. Тарасенко отметился голом 
и двумя результативными пере-
дачами, впервые в сезоне на-
брав три очка за матч. 

После девяти встреч нынеш-
него сезона на счету нашего фор-
варда десять очков (три шайбы и 
семь голевых передач). Причем в 
первых пяти играх Тарасенко не 
смог отметиться результатив-
ными действиями, установив 
личный антирекорд. Отметим 
также, что россиянин набрал 
428-е очко в карьере и вышел на 
девятое место по результативно-
сти в истории «блюзменов».

— Эта победа получилась 
важной, потому что мы играли 
против соперника по дивизио-
ну и давно не побеждали, — при-
водит слова Тарасенко офици-
альный сайт НХЛ. — Сегодня все 
внесли свой вклад в успех. Каж-
дый отдал все силы. Мы стара-
лись придерживаться плана на 
игру и сыграли хорошо. 

Карлсен побил 
рекорд 
по числу 
партий подряд 
без поражений

НА КРЫШЕ 
МИРА ШАХМАТ
Илья Трисвятский

Действующий обладатель ми-
ровой короны, 28-летний нор-
вежский гроссмейстер Магнус 
Карлсен обновил рекорд по чи-
слу сыгранных подряд без по-
ражений поединков именно в 
классические шахматы. Новое 
достижение — 101 партия.

Рекорд зафиксирован в за-
ключительном туре турнира на 
британском острове Мэн, когда 
Карлсен разошелся миром с ар-
мянином Левоном Ароняном. 

Серия беспроигрышных 
партий норвежца на соревнова-
ниях топ-уровня длится с 31 
июля прошлого года. За почти 
15 месяцев Магнус одержал 33 
победы и 68 раз сыграл вничью. 

Предыдущим достижением 
владел китаец Дин Лижэнь, ко-
торый моложе скандинава на 
пару лет. В период с 10 августа 
2017-го по 10 ноября 2018-го 
гроссмейстер из Поднебесной 
провел ровно сотню поединков 
подряд без поражений.  Эту се-
рию остановил француз Максим 
Вашье-Лаграв. «Никогда не ду-
мал, что зайду так далеко, ведь 
сотня — магическое число», — 
признался Магнус Карлсен. 
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— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6230

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 октября, среда
Матч ТВ
19.55 «РБ Лейпциг» 

(Германия) — «Зенит» (Россия). 

Прямая трансляция.

21.50 «Интер» (Италия) — 

«Боруссия» (Дортмунд, Герма-

ния). 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол-1
19.55 «Аякс» (Нидерланды) — 

«Челси» (Англия). 

Прямая трансляция.
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ФОТО ПРО 115 лет назад родился русский художник Святослав Рерих

Чай с Рерихом

ИЗ ИНТЕРВЬЮ СВЯТОСЛАВА РЕРИХА

Святослав Николаевич, по-
могите советом: как челове-
ку обрести точку опоры, 
когда мир вокруг быстро ме-
няется, когда в обществен-
ном сознании происходят 
прямо противоположные 
процессы? Во что можно ве-
рить, в чем можно быть 
уверенным всегда, вне зави-
симости от изменений со-
циального климата? Во 
что, к примеру, верите вы? 
В чем вы уверены несмотря 
ни на что?

СВЯТОСЛАВ РЕРИХ: В то, что жизни 
не напрасна. Жизнь каждого из-
начально исполнена смысла.

В чем вы видите этот смысл?
СВЯТОСЛАВ РЕРИХ: В том, чтобы за 
отпущенное тебе время стать 
лучше, совершеннее, изменить 
себя, подняться на более высо-
кую ступень развития.

Не слишком ли это абстрак-
тно, что ли, для смысла жиз-
ни? Да и потом, достижимо 
ли это, реально ли?

СВЯТОСЛАВ РЕРИХ: Вполне. Я знаю 
людей, которые посвятили ду-
ховному совершенствованию 
жизнь и добились поразитель-
ных результатов. Могу привести 
в качестве примера моего отца 
Николая Константиновича и 
мою матушку Елену Ивановну.

Так ли уж плох человек, чтобы 
каждая жизнь была посвяще-
на улучшению собственной 
природы, приобретению но-
вых позитивных качеств?

СВЯТОСЛАВ РЕРИХ: Речь, я думаю, не 
о приобретении каких-то новых 
качеств. Речь о том, чтобы от-
крыть в себе то, что заложено 
изначально, но еще не работает 
в полную силу. К примеру, инту-
иция большинства людей пре-
бывает в зачаточном состоянии, 
а возможности энергетического 
поля человека — разве они рас-
крыты в полной мере, хотя бы 

сотой частью живущих на зем-
ле? Если ваша душа наполнена 
мудрой радостью понимания 
природы, если она живо откли-
кается на поразительное свече-
ние закатных облаков, или зна-
ет, что такое предощущение вос-
хода, то вы вряд ли будете равно-
душны к человеческому горю и 
вам наверняка станут понятны 
глубинные причины поступков 
и слов…

В последние десятилетия 
вновь обострился интерес и 
европейцев, и американцев к 
духовным исканиям Востока. 
Индия становится духовной 
Меккой современной мировой 
интеллигенции. В чем тут 
дело? Ужель Европа исчерпала 
свои духовные ценности? 
Ужель гамлетовский вопрос 
«быть иль не быть» не при-
тягивает к себе более?

СВЯТОСЛАВ РЕРИХ: Возможно, дело в 
том, что предыдущие поколения 
уже ответили на вопрос принца 
датского утвердительно — быть! 
И теперь актуальнее следующий 
вопрос — «каким быть?». Выбрав 
жизнь, люди должны подумать о 
том, как прожить ее достойно.

Кем бы вы хотели предстать 
перед российским читателем: 
Рерихом-художником, Рери-
хом-философом, Рерихом — об-
щественным деятелем?

СВЯТОСЛАВ РЕРИХ: Самим собой.

Юрий Лепский

Я
приехал в индий-
ский город Бангалор 
16 мая 1989 года (эта 
дата значится в моем 
ж у р н а л и с т с к о м 
блокноте, который я 
до сих пор бережно 
храню). Я знал, что 
здесь, в усадьбе с 

прилегающими владениями жи-
вет Святослав Николаевич Ре-
рих. Надежда на встречу и ин-
тервью согревала меня всю до-
рогу от Дели до Бангалора.

Да вот беда: в первый же бан-
галорский день выяснилось, 
что Святослав Николаевич пе-
ренес серьезную операцию и 
реабилитационный период 
проводит в одном из отелей го-
рода под бдительным оком 
жены — не менее легендарной в 
прошлом первой красавицы 
Индии, кинозвезды Дэвики 
Рани. Жаль, черт возьми, зна-
чит, встреча наверняка не со-
стоится, — подумал я. Однако 
всего через день один из сотруд-
ников нашего космического 
комплекса, работавший тогда в 
Бангалоре и помогавший ин-
дийцам, обнадежил меня: «У 
меня отличные отношения с Дэ-
викой, я поговорю с ней, и Свя-
тослав Николаевич примет 
тебя. Только учти: старик — 
большой хитрован, для каждого 
журналиста у него заготовлено 
несколько стандартных и мно-
гозначительных фраз, более ко-
торых ты рискуешь ничего не 

услышать. Будь внимателен, как 
только он начнет говорить 
«жизнь движется от земного к 
прекрасному...» — считай, что 
тебе осталось провести с Рери-
хом не более двух минут и услы-
шать за это время не более двух-
трех расхожих сентенций о том, 
что жизнь надо сделать прекра-
сной и это задача человечества. 
Ни о каких дополнительных во-
просах и речи быть не может».

Мой новый товарищ сдержал 
слово. Через день заветная 
дверь на шестнадцатом этаже 
бангалорского отеля отвори-
лась, и маленькая сухонькая 
старушка (некогда первая кра-
савица Индии) гостеприимно 
пригласила меня войти. Рерих 
сидел перед окном, одетый в 
легкую шелковую рубаху, от по-
яса до лодыжек закутанный в 
традиционный индийский дхо-
ти, и, казалось, дремал. Я осто-
рожно вошел, тихо поздоровал-
ся и представился, всеми сила-
ми стараясь произвести на него 
благоприятное впечатление.

Святослав Николаевич вни-
мательно взглянул на меня, 

приветливо улыбнулся, протя-
нул руку, которую я с невообра-
зимым почтением пожал. При-
гласил сесть в кресло напротив 
и спросил, как обстоят дела в 
России.

Плохо помню, что именно я 
отвечал, поскольку меня распи-
рало внутреннее ликование: ве-
ликий Рерих сидит напротив, 
интервью будет сенсационным. 
Изложив свое понимание дел в 
России, я как бы исподволь за-
дал Святославу Николаевичу 
свой первый вопрос. Он кивнул 
головой, подумал, прикрыл гла-
за и, словно размышляя вслух, 
сказал: «Видите ли, жизнь в сущ-
ности движется...»

Я готов был зарыдать: все, на 
что я честолюбиво надеялся, по 
поводу чего ликовал, рухнуло в 
одну секунду. Рерих решил 
просто отшить меня так же, как 
и десятки других назойливых и 
недалеких журналистов и 
просто любопытствующих по-
сетителей.

От отчаяния я неожиданно 
для себя самого перебил Свя-
тослава Николаевича и закон-

чил его стандартную фразу: 
«... движется от земного к пре-
красному». Рерих открыл глаза 
и секунду с удивлением глядел 
на меня. Ну, все, подумал я, сей-
час выгонит, надо прощаться и 
быстро уходить.

А дальше произошло вот что. 
Он стал смеяться, покачивая го-
ловой, и Дэвика Рани, присев 
рядом, что-то шептала ему на 
ухо: видимо, после операции 
ему вредно было смеяться. Свя-
тослав Николаевич, слабо мах-
нув рукой, озорно взглянул на 
меня, неожиданно подмигнул и 
достаточно бодрым голосом 
сказал: «Извините. Спрашивай-

те, что хотели. Только я не могу 
долго разговаривать, врачи за-
прещают».

Мы говорили с ним около 
часа. Потом Дэвика стала неза-
метно для него делать мне сиг-
налы, и я, подчиняясь, выклю-
чил диктофон и стал прощаться.

— А как же фотография? — 
спросил Рерих и указал глазами 
на мой «Никон», лежавший на 
журнальном столике.

Я вышел из отеля и, задрав го-
лову, стал искать глазами окна 
его номера. А искать-то и не надо 
было: он стоял на балконе и гля-
дел мне вслед. Я помахал рукой. 
Он ответил.  

Святослав Николаевич ответил на все мои вопросы. Он помахал мне рукой с балкона отеля «Ашока». Его жена Дэвика Рани — в молодости звезда индийского кино.

Москва +7...+14, перем. обл.

Санкт-Петербург +10...+11, перем. обл.

Анадырь -6...-4, снег

Архангельск +4...+4, дождь

Астрахань +6...+18, ясно

Благовещенск  -2...+7, перем. обл.

Владивосток +9...+14, ясно

Волгоград +8...+16, ясно

Воронеж +10...+19, ясно

Екатеринбург -1...+6, перем. обл.

Иркутск -9...+5, перем. обл.

Казань +1...+11, дождь

Калининград +9...+12, дождь

Краснодар +7...+19, перем. обл.

Магнитогорск 0...+8, перем. обл.

Мурманск +1...+2, перем. обл.

Нижний Новгород +5...+12, дождь

Новосибирск -4...+3, снег

Омск -2...+5, дождь

Орел +10...+18, перем. обл.

Оренбург +4...+11, перем. обл.

Пермь -1...+4, дождь

Ростов-на-Дону +11...+20, перем. обл.

Севастополь +10...+21, ясно

Симферополь +10...+21, ясно

Сочи +13...+21, ясно

Тамбов +9...+18, ясно

Тюмень -1...+3, перем. обл.

Уфа +1...+7, дождь

Хабаровск +1...+11, ясно

Челябинск +5...+6, перем. обл.

Чита -7...+1, перем. обл.

Элиста +6...+18, ясно

Южно-Сахалинск 0...+16, ясно

Якутск -7...-3, перем. обл.

Ярославль +6...+13, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Возможны кратковре-
менные осадки. Атмос-
ферное давление — 
749 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
День будет пасмурный. 
Давление составит 
752 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Будет преимуществен-
но ясно. Давление — 
754 мм ртутного столба.
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Его автограф.

А К Ц Е Н Т

Рерих открыл глаза и секунду 
с удивлением глядел на меня.. 
Ну, все, подумал я, сейчас выгонит, 
надо прощаться и быстро уходить
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